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Mateo Martinic por 
conmemoración de los 500 años 
del Estrecho: “La historia comenzó 
acá el 21 de octubre de 1520”

Las dos caras de una crisis 
nacional: vandalismo y 
destrucción y masivas 
marchas ciudadanas
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Inauguran call center 
Covid-19 y reportan 
60 casos positivos

Buques Elcano y 
Esmeralda dan el 
vamos a los 500 años

a partir dE hoy

cifras En dEscEnso

(Página 15)
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“La elección más difícil es la 
de gobernador regional y para 
mí es la que más me gusta”

fErnando parEdEs, alcaldE dE puErto natalEs:

(Páginas 10 y 11)

Margoth González: “Yo creo que no 
me puedo ir de este mundo, tengo 
una misión y es encontrar a mi hijo”

MadrE dE ricardo harEx a 19 años dE dEsaparición

(Página 6)
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Equipo de Enfermería emplaza 
a autoridades nacionales

Por criterios de decisiones tanto del Hospital Clínico como del Servicio de Salud

A través de una misiva, el Comité de Gestión del Cuidado de Enfermería del  ●
Hospital Clínico pide responder cuestionamientos respecto del manejo de criterios 
en las tomas de decisiones por parte del HCM como del Servicio de Salud.

¿Quién dirige la Salud en Magallanes?, expresa como título el documento al 
que tuvo acceso Diario El Pingüino donde el Comité de Enfermería del HCM 
expone públicamente malas decisiones tomadas por las direcciones tanto del 
Hospital como del Servicio de Salud.
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la mismas razones que la ante-
rior, el constante movimiento 
de personal de salud por par-

te de la Dirección del SSM sin 
considerar criterios técnicos 
por parte de los directivos del 

Como medida de ayu-
da a la comunidad respecto 
de dudas y consultas sobre 
el Coronavirus, la Seremi 
de Salud inauguró ayer un 
call center emplazado en 
las instalaciones del Insti-
tuto Inacap.

“Realizamos la presen-
tación oficial de nuestro call 
center Covid-19, sin duda, 
una deuda que teníamos 
con la comunidad y que 
nos posibilita contar con 
una plataforma idónea para 
dar a conocer los requeri-
mientos de la población en 
esta Pandemia, derivar sus 
requerimientos y tratar de 
encontrar la mejor respues-
ta para nuestros usuarios a 
través del número 800 220 
330”, comentó Eduardo 
Castillo, seremi subrogan-
te de Salud, quien añadió 
que “este Call Center busca 
atender inquietudes en re-
lación a licencias médicas, 
fiscalizaciones, notifica-
ciones de casos positivos 
y contactos estrechos, tra-
zabilidad de dichos casos, 
solicitud y entrega de cer-
tificados, funcionamiento 
de residencias sanitarias, 
barreras sanitarias, entre 

otros. En general, temas de 
importancia e interés para 
la comunidad”.

Cifras a la baja
Respecto del último re-

porte, Magallanes según el 
sistema Epivigila notificó 
60 casos nuevos. “Estas ci-
fran están relacionadas con 
el cambio de estrategia que 
hemos tenido, por lo tanto, 
la tendencia que esperamos 
ver la podremos visualizar 
14 días después de inicia-
da la modificación, esto 
quiere decir a partir del 26 
de octubre se podría tener 
una certeza si los casos van 
hacia la baja”.

Hasta ayer habían in-
ternadas 66 personas, de 
estos 20 en aislamiento en 
el Hospital Clínico y 2 en el 
Hospital de Puerto Natales. 
De los 22 críticos, 21 están 
conectados a respirador me-
cánico, a su vez se informó 
el fallecimiento de una per-
sona de sexo masculino de 
72 años que se encontraba 
internado en el Hospital Clí-
nico de Magallanes.

Inauguran call center Covid-19 e 
informan 60 nuevos casos y un fallecido

Balance regional

HCM y acordando con direc-
tivos de gremios (FENTESS) 
para disponer del personal a 
mover”, son algunos de los re-
clamos formales.

Por otro lado, también des-
taca el malestar producido por 
la designación a cargos por 
parte de profesionales que no 
pertenecen a la región en des-
medro de funcionarios locales 
que cumplen con los requisitos 
para asumir esos desafíos.

A su vez también emplazan 
en duros términos la capacidad 
de gestión por parte del actual 
director del HCM, Ricardo 
Contreras, aludiendo que “la 
decisión de movilizar recursos 
humanos competentes y prepa-
rados en materia de salud deben 
ser tomadas con responsabilidad, 
conocimiento de competencias 
y criterios sanitarios producto 
de la contingencia, no basta con 
haber ejercido como general de 
Carabineros o administrador de 
empresas”.

Finalmente el Comité empla-
za a las autoridades nacionales a 
dar respuestas por las situacio-
nes que se están viviendo en el 
Hospital Clínico y ante el mal 
manejo y falta de criterio a la 
hora de tomar decisiones de las 
que no son partícipes.

Por medio de una car-
ta titulada ¿Quién 
dirige la Salud en 
Magal lanes?,  el 

Comité de Gestión del Cuidado 
de Enfermería del Hospital 
Clínico, encabezado por la 
subdirectora de Enfermería, 
Karen Antiquera, hacen un 
llamado de atención a las au-
toridades de salud del Hospital 
Clínico y del Servicio de Salud 
de Magallanes ante tomas de 
decisiones en que se han visto 
afectado el trabajo.

Dentro de la misiva ex-
ponen que “el cambio de la 
subdirectora de Enfermería sin 
razones técnicas ni administra-
tivas, solo con el argumento de 
refrescar los equipos en un mo-
mento crítico de emergencia 
sanitaria, el cambio también 
de la Subdirectora de Gestión 
de Desarrollo de Personas con 

MÁS DETALLES EN WWW.DEFENSAMAGALLANES.CL

¿TUS CLIENTES NO TE PAGAN? 
¿TIENES FACTURAS O CHEQUES PROTESTADOS?

PREGUNTA POR NUESTRO SERVICIO, 
CON ATENCIÓN PERSONALIZADA DE COBRANZA PARA PYMES.

NUEVO SERVICIO 
COBRANZA PARA PYMES.

ESCRÍBENOS A CONTACTO@DEFENSAMAGALLANES.CL 
O AL CELULAR +56 9 50696436

El enfermero Jonathan 
Polanco proveniente 
de Valparaíso asumi-
rá la subdirección de 
Enfermería del Hospital 
Clínico de Magallanes, 
en Punta Arenas.

Polanco cuenta con 
experiencia en subdi-
rección de Gestión del 
Cuidado en el Hospital 
de baja complejidad de 
Peñablanca que man-
tiene especialidades 
médicas relacionadas 
con la rehabilitación fí-
sica y neurológica de los 
pacientes.

Cuestionamientos
Aún no asumido en su 

cargo, ya su nombramien-
to ha generado divisiones 
al interior del personal 
del centro de salud de la 

región, producto de que 
se ha elegido un profe-
sional proveniente desde 
otra región pasando por 
alto los profesionales que 
ya trabajan en el HCM, 
además de cuestionar 
la experiencia respec-
to a grandes hospitales 
haciendo referencia a la 
capacidad del HCM en 
comparación del Hospital 
de Peñablanca.

Por otro lado, el perso-
nal del centro asistencial 
también cuestiona esta 
designación por parte 
del director del Hospital 
Clínico a quien acusan 
de dejar los cargos di-
rectivos solo a hombres, 
mostrando así una dis-
criminación hacia el 
trabajo realizado hasta 
ahora por mujeres.

Jonathan Polanco asumirá  
como subdirector de Gestión del 
Cuidado del Hospital Clínico

En el Hospital Clínico

VER REPORTE

https://www.facebook.com/watch/?v=3654315584652297
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Transportistas escolares: un grupo  
que se reinventó porque la  

pandemia también los ha golpeado

Desde julio trabajan con Salud Municipal y desde este mes con la Seremi del mismo ramo

El presidente de Agetepa, Fernando Reyes, reconoce la ayuda que les ha entregado el Municipio y que debido a la situación,  ●
les extendieron el contrato laboral hasta diciembre. 

Por su parte, Marlene Gajardo -que ha trabajado desde hace 24 años en el rubro- confiesa que la situación le ha tocado  ●
difícil a todos, pero sobre todo, a sus colegas que se “encalillaron para comprar nuevos minibuses”.

Desde julio, algunos transportistas comenzaron a trabajar con el Área de Salud 
de la Cormupa. Esta semana otro grupo lo hizo con la Seremi de Salud.
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Cuando suspendieron 
las clases a mediados 
de marzo, no solo los 
escolares quedaron a 

la deriva, sino también el gremio 
de buses escolares. 

Lo que parecía un año normal 
para este rubro, prácticamente sus 
ingresos se vieron mermados en 

su totalidad, ya que, al no haber 
clases, no tenían a quién llevar a 
los colegios y ahí venía una gran 
decepción para el gremio. 

Fueron meses en la que es-
tuvieron sin generan ingreso, 
no tenían ninguna ayuda gu-
bernamental, hasta que un día, 
decidieron manifestarse en la 

Plaza Benjamín Muñoz Gamero 
de Punta Arenas e intentar bus-
car una solución con el alcalde 
Claudio Radonich. 

Finalmente, sus voces fue-
ron escuchadas y casi veinte 
días después de aquella reunión 
con el edil, lograron llegar a un 
acuerdo. 

Desde julio, los transportistas 
escolares se encuentran trabajando 
en conjunto con el Área de Salud 
de la Cormupa, trasladando a sus 
funcionarios hacia los domicilios 
de los pacientes para continuar 
con su atención médica.

Y eso no es todo, durante esta 
semana, los transportistas tam-
bién son parte de la Seremi de 
Salud, en funciones casi pareci-
das. Tienen que trasladar pacientes 
Covid hasta residencias sanitarias, 
personal, elementos de protección 
personal y, cuando una persona 
finalice su cuarentena en la resi-
dencia, serán los responsables de 
llevarlos a sus hogares.

Problemas económicos
El presidente de la Asociación 

Gremial de Empresarios 
Transporte Escolar de Punta 
Arenas (Agetepa) Fernando Reyes, 
manifestó que ha sido de gran im-
portancia la ayuda que les entregó 
la Cormupa “para salir un poco 
adelante de todos los problemas 
económicos que tenemos”. 

Reyes afirma que la situación 
es bastante complicada -y lo si-
gue siendo- cada persona trabaja 

Para todos fue 
lo mismo, lo 
conseguimos (el 
empleo) porque era 
la forma de pelear 
un poco para que 
nos den algo y que 
podamos ganar un 
peso”.

Fernando Reyes,
presidente de Agetepa.

Siempre he 
pensado en las 
personas que se 
encalillaron este año 
y que se compraron 
minibuses. Esas 
personas también la 
están pasando mal 
porque tienen que 
generar ingresos 
para poder pagar el 
crédito”.
Marcela Gajardo,
tesorera de Agetepa.

Jesús Nieves
jnieves@elpinguino.com

como máximo tres veces al mes, 
solo en la mañana. 

“Para todos fue lo mismo, 
lo conseguimos porque era la 
forma de pelear un poco para 
que nos den algo y que poda-
mos ganar un peso”, agrega el 
transportista. 

En primera instancia el con-
trato era hasta septiembre, y en 
los últimos días lo decidieron ex-
tender hasta diciembre.

Reinvento y preocupación
Marlene Gajardo trabaja desde 

hace 24 años como transportis-
ta escolar y confiesa que este 
año ha sido bastante complicado 
para todo el gremio, y, además, 
reconoce que el próximo año la 
situación estará igual. 

Al igual que muchos, Marlene 
se ha tenido que reinventar. Sus 

nuevos ingresos -aparte de tra-
bajo con el Área de Salud de la 
Cormupa- es vender empanadas, 
papas rellenas y prietas, así ha te-
nido que ganarse la vida durante 
este tiempo para poder mantener 
a su familia.

“Realmente este tiempo 
nos ha afectado mucho a los 
transportistas escolares. Las 
remuneraciones que tenemos 
ahora no son iguales a las que 
teníamos antiguamente. Este 
gremio ha sido muy invisibili-
zado”, dice Marlene. 

Pero más allá de eso, -dice 
Marlene que gracias a Dios- 
tiene otro ingreso en el traslado 
de personal del Hogar Ignazio 
Sibillo, aunque señala que ya 
nada es igual. 

“Realmente nos ha afectado 
muchos a los transportistas es-

colares, las remuneraciones que 
teníamos nosotros antiguamente 
no es lo que uno está percibien-
do ahora”, agrega. 

Marlene se sincera y sostiene 
que hay muchos de sus colegas 
que no han percibido ingresos 
por el temor a retornar al ru-
bro y contagiarse. “Algunos le 
tienen medio a la pandemia”, 
señala ella. 

“Más allá de eso, siempre 
he pensado en las personas que 
se encalillaron este año y que se 
compraron minibuses. Esas per-
sonas también la están pasando 
mal porque tienen que generar 
ingresos para poder pagar el 
crédito. Por donde lo veas, todo 
ha sido muy difícil”, concluye 
Marlene con gran preocupa-
ción sobre el incierto futuro de 
su gremio.
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https://store.crosur.cl/zonafranca/
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La empresa Walmart Chile declaró que determinó el 
cierre preventivo del Supermercado LIDER Punta Are-
nas para realizar labores de orden, limpieza y sanitización 
de sus instalaciones. “La rápida activación de los estric-
tos protocolos sanitarios establecidos para estos casos 
permitió que el local retomara su operación normal esta 
jornada. Junto con lamentar los inconvenientes que esta 
medida generó en la comunidad, la compañía seguirá tra-
bajando para propiciar un ambiente seguro para nuestros 
colaboradores y clientes”, expresó.

La declaración surgió luego que este miércoles, la auto-
ridad sanitaria determinara instruir un sumario en contra 
de la empresa por diversas deficiencias sanitarias obser-
vadas, en una actividad de fiscalización.

En redes sociales, el hecho generó profundo rechazo 
de los magallánicos.

Orly Díaz : “Que pena que fiscalicen tras una denuncia, 

cuando su función debería ser que fiscalicen continua-
mente lugares donde se venden o consumen alimentos a 
la ciudadanía”.

Mau Kusanovic: “Me imagino que cerrarán el super 
como tiene que ser”.

También hubo voces de defensa, como Mónica Salazar: 
“Las ratas están en todas partes, en todos los supermerca-
dos del mundo entran. Se desratiza y la vida continúa”.

Sandra Matic le respondió: “No normalice algo gra-
ve. Para eso tienen recursos. Ellos trabajan con alimentos, 
tienen las lucas y el personal para evitar esto”.

Telepizza
 Pero el de LIDER no fue el único caso. También se 

viralizó un video en redes sociales, el cual mostraba un 
enorme guarén saliendo del Telepizza de calle Mejicana 
en pleno centro de Punta Arenas.

Duras críticas a LIDER por deficiencias sanitarias y empresa asegura que tomó medidas
Autoridad sanitaria instruyó sumario tras fiscalización

Critican decisión del Consejo Regional 
por rechazar recursos para Carabineros

Abogado Claudio Morán y consejero regional Marcelo Garrido

El miércoles, el CORE decidió por 12 votos a favor y 2 en contra, rechazar un proyecto para financiar la adquisición de  ●
17 vehículos policiales por 627 millones de pesos.

Para ambos, la decisión puede repercutir seriamente en la capacidad de la institución de mantener el orden. ●

El abogado Claudio Morán y el consejero Marcelo Garrido manifestaron su 
preocupación por el impacto de esta decisión en la seguridad de la población.
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El abogado Claudio 
Morán y el conseje-
ro regional, Marcelo 
Garrido, criticaron la 

decisión del Consejo Regional 
de rechazar recursos para apoyar 
la labor de Carabineros.

Aunque con matices, am-
bos consideraron que la decisión 
afectará la seguridad de la po-
blación, en momentos que 
Carabineros requiere del máxi-
mo de apoyo.

Morán fue tajante en su re-
chazo. “Se han hecho cómplices 
de la campaña para destruir a 
Carabineros. Está en situación 
paupérrima en recursos y vehí-
culos. Acá necesitan vehículos 
nuevos que sean compatibles y 
operativos, si esta ciudad está 
totalmente desguarnecida. Casi 

no hay carabineros y no tienen 
medios de transporte”.

Agregó que esta decisión 
afectará la capacidad de la ins-
titución para brindar seguridad 
a la población. “La institución 
necesita vehículos. Ya son muy 
pocos y por lo tanto, necesitan 
vehículos. Aquí bajó el con-
tingente y no se repuso más. 
Además, hay una crisis tre-
menda, no están ingresando 
nuevos carabineros. Al contra-
rio. Todos los días se va uno, por 
lo menos”.

- Perjudicial a su juicio...
“No hay que ser mago 

para darse cuenta que hay una 
campaña para destruir a la 
institución”. 

- Dicen que una sociedad 
que ataca a su policía se da un 
balazo en el pie.

“Absolutamente cierto. La 
presencia de la institucionalidad 
y la legalidad en la vida diaria 
es, precisamente, la policía que 
es la única barrera entre la gente 
de bien y el delincuente”.

Garrido
Por su parte, el consejero 

Marcelo Garrido fue uno de los 
dos consejeros que votó a favor 
del proyecto. 

Expresó que “en alguna 
medida entiendo que no es el 
tiempo, ni están las condicio-
nes para aprobar este monto 
tan alto, pero yo mantengo mi 
apoyo a Carabineros que, obvia-
mente, están muy a maltraer en 
su equipamiento a la seguridad. 
Esto me deja el gusto amargo, 
porque vamos a desproteger a 
la ciudadanía y la seguridad. 
Imagínate cuando haya un he-
cho policial, como un intento de 

VER SESION

femicidio, robo, Carabineros no 
puede llegar si no tiene los ve-
hículos apropiados”.

Sin embargo, Garrido admi-
te que comprendía la decisión 
de sus colegas en el Consejo 
Regional, pues el Ministerio 

del Interior debería, a su jui-
cio, haber comprometido a su 
vez, recursos propios para ayu-
dar a financiar este proyecto. 
“Si Carabineros hubiera pues-
to aunque sea un 10 o un 20 
por ciento del proyecto y que 

no todo salga del Gobierno 
Regional, habría sido un jus-
to medio”.

https://www.youtube.com/watch?v=vxoIrdmDC2g
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Juez desestimó encarcelar a jóvenes 
detenidos tras gran incautación de drogas 

psicotrópicas naturales

Se decomisaron plantas de cannabis, hongos mágicos y mezcalina

Diversas escuchas telefónicas vinculaban a Julio Araya Zamora y Emmanuel Díaz Coronado con el delito de tráfico de  ●
sustancias ilícitas. Pese a aquello, el magistrado Cristian Armijo consideró que la medida cautelar de prisión preventiva era 
desproporcionada.

Julio Araya y Emmanuel Díaz fueron detenidos la 
tarde del viernes por el OS-7 de Carabineros.
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Luego que personal del 
OS-7 de Carabineros 
realizara una gran in-
cautación la tarde del 

viernes respecto a diversas drogas 
psicotrópicas y alucinógenas de 
origen natural en dos domicilios 
de Punta Arenas, minutos antes del 
mediodía de este sábado debieron 
comparecer dos jóvenes que que-
daron en calidad de detenidos en 
la correspondiente audiencia de 
formalización, siendo imputados 
por el Ministerio Público como 
autores del delito de tráfico de 
sustancias ilícitas.

Según los antecedentes deta-
llados por el fiscal Manuel Soto, el 
procedimiento se gestó a raíz de 
una investigación que se extendió 
por casi 9 meses en contra de los 
imputados Julio Fernando Araya 
Zamora y Emmanuel Alejandro 
Díaz Coronado, quienes esta-
rían dedicados a esta actividad 
ilícita, logrando por medio de in-
terceptaciones telefónicas, recabar 
antecedentes suficientes que per-
mitían vincularlos con el delito de 
tráfico de drogas.

En este caso, ambos coor-
dinaban el cultivo, mantención 
y posterior cosecha de cannabis 
sativa, y de otras especies como 
hongos mágicos y mezcalina de 
cactus San Pedro en estado líquido, 
la cual posteriormente distribuían 

a distintos consumidores de la 
capital regional. Igualmente, se 
encargaban de coordinar la ad-
quisición de sustancias desde el 
norte del país.

Se indicó que durante la tarde 
del pasado 1 de julio, fue sorpren-
dido en el aeropuerto Carlos Ibáñez 
del Campo un sujeto que acababa 
de arribar a la ciudad en un vuelo 
proveniente de Santiago, transpor-
tando tres botellas que en su interior 
mantenía más de un litro de sus-
tancia ilícita, previa coordinación 
con el imputado Julio Araya, quien 
era el destinatario y se encargaría 
de comercializarla.

Tras diversas diligencias in-
vestigativas, a las 11.40 horas del 
viernes, tras una orden judicial, 
el personal del OS-7 allanó el do-
micilio del imputado Emmanuel 
Díaz en calle Primera Junta de 
Gobierno, encontrando en el se-
gundo piso del inmueble tres 
sistemas indoor con 20 plantas de 
cannabis sativa en estado de creci-
miento, además de 73,9 gramos de 
marihuana elaborada, 148 hongos 
alucinógenos, y dos litros de una 
sustancia psicotrópica líquida. Se 
decomisaron múltiples elementos 
propios para el cultivo y dosifica-
ción de la droga.

Posteriormente, los policías 
llegaron hasta la vivienda del 
otro imputado, Julio Araya, en ca-
lle Manantiales, a quien también 
arrestaron y hallaron en el interior 
de su casa 800 milígramos de ma-

rihuana más 21 bolsas pequeñas 
con un total de 168 comprimidos 
de origen desconocido.

Por estos hechos, el persecu-
tor solicitó que se decrete a ambos 
la medida cautelar de prisión pre-
ventiva, considerando que éstos no 
contaban con las autorizaciones le-
gales para mantener las referidas 
plantaciones, como tampoco se 
podía presumir que éstas fuesen 
para su consumo personal.

Interceptaciones
telefónicas

Para fundamentar aquello, 
detalló una denuncia anónima 
que se hizo al Fono Drogas 135, 
que se efectuó el 27 de enero pa-
sado, donde una persona anónima 
manifestó que dos sujetos esta-
rían comercializando sustancias 
ilícitas, transportándola desde 
Santiago, sindicando al imputa-
do Araya y a otro individuo, que 
registra condenas por este mis-
mo delito. En esa fecha se inició 
la investigación. En otras escuchas 
se evidenció la coordinación que 
realizaba Araya con personas de 
la Región del Maule para el envío 
de este tipo de sustancias, las que 
serían transportadas por el sujeto 
detenido el pasado 1 de julio en el 
aeropuerto de Punta Arenas.

En un informe de la sección 
antidrogas de Carabineros, emi-
tido el 18 de abril, se revelaron 
transcripciones de conversaciones 
telefónicas que fueron intercepta-

Roberto Martinez
rmartinez@elpinguino.com

CONSTRUCTORA VILICIC S.A.  INFORMA

QUE MEDIANTE RESOLUCION DEL MINISTERIO DE TRANSPORTES Y 
TELECOMUNICACIONES N° 0608 DEL 15-10-2020, SE NOS AUTORIZA 
LOS  CIERRES QUE  A CONTINUACION SE INDICAN PARA LA OBRA 
“CONSERVACIÓN DE LA RED VIAL, CONSERVACION PERIODICA, 
REPOSICION CARPETA GRANULAR, CAMINO Y 851, SECTOR 
RUSSFIN, TRAMO DM 87.890 AL 93.573, COMUNA DE TIMAUKEL, 
PROVINCIA DE TIERRA DEL FUEGO, REGION DE MAGALLANES Y 
DE LA ANTARTICA CHILENA”,  COMO SIGUE: 

CIERRE TOTAL CON DESVIO BIDIRECCIONAL:  EN LA RUTA Y-851, 
varios sectores entre los Km.  87.890 al 93.573, desde el 17 de Octubre 
de 2020 hasta el 30 de Diciembre de 2020, Comuna de Timaukel.

CIERRE TOTAL MOMENTANEO:  EN LA RUTA Y-851, varios sectores 
entre los Km.  87.890 al 93.573, desde el 17 de Octubre de 2020 hasta el 
30 de Diciembre de 2020, Comuna de Timaukel.

LAS VÍAS DE TRANSITO ESTARÁN DEBIDAMENTE SEÑALIZADAS 
SEGÚN LA NORMATIVA VIGENTE.

p. CONSTRUCTORA VILICIC S.A.

das, en las que se hacía alusión a 
esta “pega” de cultivo y distribu-
ción en Punta Arenas. 

En otro informe del 22 de sep-
tiembre se vinculó al coimputado 
Emmanuel Díaz, quien mantenía 
contacto permanente con Araya 
para la preparación de los culti-
vos de cannabis y hongos, que se 
realizaba en el domicilio del pri-
mero de éstos.

Arresto domiciliario total
Pese a todos estos anteceden-

tes, el magistrado Cristian Armijo 
decidió desestimar la petición de 
la Fiscalía, acogiendo la tesis del 
defensor Pablo Santander, respecto 
a que esta medida sería despro-
porcionada considerando que 
ambos jóvenes tienen irreprocha-
ble conducta anterior, sin registrar 
antecedentes delictuales, y en el 

caso de Díaz Coronado habría co-
laborado con la investigación tras 
reconocer que los materiales para 
el cultivo y las especies eran com-
partidas con Araya Zamora, quien 
había financiado los sistemas indo-
or además de la mantención de los 
hongos, admitiendo que han ven-

dido droga. De esta forma, en caso 
de ser condenados podrían postu-
lar a penas sustitutivas.

Por lo anterior, el magistrado 
les impuso a ambos imputados el 
arresto domiciliario total y se fijó 
un plazo de 90 días para el cierre 
de la investigación.
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Roberto Mártinez
rmartinez@elpinguino.com

“Todavía no me puedo ir de este 
mundo porque tengo una misión 
acá, que es encontrar a mi hijo”

Madre de Ricardo Harex, al cumplirse 19 años de la desaparición de su hijo:

Margoth González, mamá del estudiante salesiano inubicable desde octubre de 2001, reveló  ●
además que no ha obtenido ninguna respuesta de la investigación canónica que fue solicitada en 
junio de 2018, cuando Charles Scicluna, arzobispo de Malta y emisario especial del Papa Francisco, 
visitó Chile. Incluso dudó que el abogado a cargo de dicha gestión haya efectuado el trámite.

Ricardo Harex González desapareció la noche del 
19 de octubre de 2001.

ar
ch

iv
o

36 años, 8 meses y un 
par de días tendría 
hoy Ricardo Alexis 
Harex González, y 

probablemente estaría resguarda-
do, como todos nosotros, en su 
casa producto de la pandemia, jun-
to a sus padres Sergio y Margoth, 
o quizás con su propia familia, 
quién sabe. Una entelequia que 
dista mucho de la realidad, sobre 
todo en un año tan complejo 
como 2020.

Mañana se cumplen 19 años 
desde que se le perdió todo rastro 
del –en ese entonces- estudian-
te del Liceo Salesiano San José, 
y como todos los 19 de octubre, 
las evocaciones y remembran-
zas a su memoria entre sus seres 
queridos se tornan más angus-
tiantes que en cualquier otra 
fecha. Es una vuelta más al sol 
sin la presencia de Ricardo, y 
sin que tampoco existan luces 
siquiera de encontrar las pie-

zas restantes de este verdadero 
puzzle policial, el más emblemá-
tico y tristemente alegórico de la 
Región de Magallanes.

Desde el 19 de octubre de 
2001, han declarado múltiples 
testigos sospechosos, se han 
encontrado osamentas que pos-
teriormente fueron descartadas y 
un historial de falsas evidencias, 
de las cuales ninguna ha tenido 
un ápice de certeza y efectividad 
para lograr desentrañar este si-
nuoso enigma.

Margoth González está ape-
nada. No solo por lo que implica 
revivir una vez más la lamenta-
ble conmemoración, sino también 
por las circunstancias de este di-
fícil año, donde la investigación y 
la instrucción de diligencias han 
sido –según afirmó- casi nulas, y 
porque cada vez es más comple-
jo encontrar algún indicio, una 
ínfima pista que pueda brindar 
un atisbo de esperanza.

En conversación con este me-
dio, recordó que en junio de 2018 
su marido, Sergio Harex, solicitó 
que se lleve a efecto una investi-
gación canónica, en el marco de 
la visita a Chile del arzobispo de 
Malta y enviado especial del Papa 
Francisco, Charles Scicluna, por 
lo cual se le proporcionaron to-
dos los antecedentes al abogado 
denunciante del fallecido cura 
Rimsky Rojas, Marcelo Vargas, 
quien los habría puesto a dispo-
sición del emisario papal.

No obstante, develó que a 856 
días de aquello, no ha tenido res-
puesta alguna. Es más, duda que 
dichos antecedentes hayan sido 
remitidos al Vaticano, además 
de que el referido abogado se ha 
mostrado evasivo con la familia 
al momento de ser consultado por 
algún avance en la gestión.

“Hemos estado apenados, 
porque este año ha sido nulo para 

la investigación. Hemos hablado 
con la ministra Marta Jimena 
Pinto, ella me ha llamado, pero 
en estos momentos está sola, ya 
no tiene personal con dedicación 
exclusiva para que la ayuden. 
Con respecto a la PDI, cuando 
Sergio va para allá le dicen que 
están trabajando, y nosotros sa-
bemos que con todo lo que ha 
pasado, ellos más no pueden ha-
cer. No pueden hacer entrevistas, 
no pueden interrogar a nadie, en-
tonces, todo este año creo que no 
ha pasado nada, y eso igual para 
nosotros es una tristeza porque 
retrasa todo”.

- ¿Le han notificado de 
alguna diligencia que se haya 
efectuado este año?

- “No, nada. Pero está todo 
abierto aún, el expediente ni la 
causa no se va a cerrar, pero 
nosotros sabemos que no se ha 
podido trabajar, no ha habido 
avance, este año realmente ha 
sido nulo”.

- ¿A tenido noticias de su 
abogado? ¿Él ha solicitado di-
ligencias al respecto?

- “No, él no ha solicitado dili-
gencias hace mucho tiempo, pero 
en estos momentos tenemos lle-
gada directa con la ministra Pinto 
y con la Brigada de Homicidios 
de la PDI, y vamos directamen-
te a hablar con ellos, y ellos nos 
apoyan y nos toman en cuenta lo 
que estamos pidiendo o las du-
das que vamos teniendo”.

- El próximo año se cumplen 
dos décadas de incertidumbre 
y de falsas esperanzas, ¿usted 
mantiene la esperanza de po-
der encontrar a su hijo?

- “Ya son 19 años, y realmente 
no hemos tenido nada concreto. 
Nosotros lo único que esperamos 
es encontrarlo, saber de él, que 
nos entreguen por último sus res-
tos, poder darle una sepultura y 
no estar así, con la esperanza de 
que hoy nos digan algo y que ma-
ñana sea descartado. Han pasado 

19 años y estamos en las mismas. 
Para mí como que el tiempo se 
detuvo, no avanza nada, y más 
ahora que estamos todos con el 
miedo de enfermarnos. Yo creo 
que todavía no me puedo ir del 
mundo porque tengo una misión 
acá, que es encontrar a mi hijo, y 
después que sea lo que Dios quie-
ra, pero en estos momentos no 
puedo abandonar esta tierra to-
davía. Sólo queremos que se sepa 
la verdad, que las personas que 
en estos momentos saben algo y 
lo están ocultando, que hablen. 
Yo confío plenamente en la mi-
nistra, sé que ella está haciendo 
todo lo que puede y lo va a se-
guir haciendo porque eso nos lo 
ha prometido, pero también en-
tiendo que este año, con todo lo 
que ha pasado, estamos ahí no 
más y es lamentable”.

- ¿Ha tenido noticias de la 
investigación canónica que ha-
bía solicitado su marido en junio 
de 2018 al Vaticano?

- “Nunca nos dieron una 
respuesta. Estaba el abogado 
Marcelo Vargas, pero él nunca 
nos dio una respuesta y cuan-
do Sergio lo llamaba, él decía 
que nos iba a devolver la llama-
da, pero nunca lo hizo, siempre 
andaba con evasivas, entonces 
hasta dudo de que él haya en-

 ANDATE A LA SEGURA CON NOSOTROS 
CONTACTO@DEFENSAMAGALLANES.CL

O LLAMANOS AL +56 9 50696436

SOMOS ESPECIALISTAS 
EN CAUSAS CRIMINALES

Colegio Alemán de Punta Arenas
Requiere contratar para reemplazo

DOCENTE DE 
BIOLOGÍA

Enseñanza media para clases online
Enviar antecedentes a:

postulaciones@dspuntaarenas.cl

Un lamentable hallaz-
go se efectuó durante la 
tarde del sábado al interior 
de una dependencia loca-
lizada en el sector costero 
de Punta Arenas.

Se trataba de una per-
sona de sexo masculino, 
que era trabajador de la 
empresa, identificado por 
las iniciales C.A.S.M  que 
fue encontrado sin vida en 
un inmueble perteneciente 
a la cervecería artesanal 
Hernando de Magallanes, 
en Avenida Costanera del 
Estrecho N°220.

Al lugar concurrieron 
funcionarios especiali-
zados de la Brigada de 
Homicidios de la Policía 
de Investigaciones (PDI) 
de Punta Arenas, quie-
nes llevaron a cabo los 
peritajes de rigor para 
establecer o descartar 
la intervención de ter-
ceras personas en este 
deceso, pero en primera 
instancia se trataría de 
un aparente suicidio.

Personal del Servicio 
Médico Legal (SML) 
se constituyó en el si-
tio del suceso con el 
f in de retirar el cuer-
po del occiso para su 
posterior autopsia y de 
esta forma poder deter-
minar la causa real de 
fallecimiento.

Encuentran 
sin vida a 
trabajador al 
interior de 
cervecería

Aparente suicidio

viado los antecedentes nuestros 
al Vaticano, porque me imagino 
que allá deben tener una ofici-
na de relaciones públicas para 
decir por último que este caso 
no les concierne a ellos, y que 
tengamos que seguir por la vía 
judicial. Pero nunca me llegó 
una respuesta. Personalmente, 
yo dudo de que esa información 
o todos los antecedentes que se 
enviaron hayan llegado”.

- ¿Usted cree que la comu-
nidad ya olvidó lo que le pasó 
a su hijo?

- “Creo que hay gente que no 
nos ha dejado solos, que siempre 
nos envían mensajes y muestras 
de apoyo, de que tenga fe, de que 
ya se va a saber algo. Puede que 
gran parte de la comunidad se 
haya olvidado porque también 
hay otros temas, pero hay gen-
te que siempre se ha mantenido 
pendiente del caso y apoyándo-
nos como familia”.

- Si Ricardo estuviese vivo 
y estuviera leyendo esta nota 
¿qué le diría a su hijo?

- “Uff, qué no le diría. Que 
siempre lo hemos estado espe-
rando, que aún mantenemos viva 
la esperanza. Ojalá él estuviera 
vivo y nos pudiéramos encontrar 
y abrazar. Creo que eso sería un 
milagro, pero es tan difícil”.
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¿QUIERES LLEVAR EL GIMNASIO A TU CASA?

Equipamiento fitness reacondicionado de alta calidad, 
y multimarcas americanas profesionales de primer nivel,

 tales como Life Fitness, Precor, Star Trac, Freemotion y Cybex.
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PROXIMAMENTE EN NUESTRA WEB: WWW.SURFITNESS.CL
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ELIPTICA CYBEX ARC 
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¡YA ESTÁ EN MAGALLANES!
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Cartas al Director
ENVIAR A: editor@elpinguino.com

Señor Director:
Se ha publicado un estudio de 

la Universidad Diego Por tales de 
las elecciones que se han efectuado 
en este año en el mundo en que se 
sostiene que la participación se ha 
mantenido. Pero lo que no se dice es 
que se han hecho en países con una 
tasa de incidencia muy baja en ese 
momento. Tampoco se menciona que 
los casos activos se multiplicaron 
ostensiblemente después de la elec-
ción disparándose la curva como en 
Croacia, Polonia Singapur, República 
Dominicana y dramáticamente en 
País Vasco Galicia Trinidad, Irán y 
ahora Italia.

El caso italiano todavía en desa-
rrollo es quizás el más aleccionador 
,al momento del referéndum del 20 y 
21 de Septiembre tenía una tasa de 
incidencia de 35 casos activos  por 
cien mil habitantes, Era el ejemplo 
de sus vecinos y se mostraban bellas 
imágenes de completa normalidad. 
Aún así hubo problemas para de-
signar vocales de mesa en Lazio y 
Lombardia. La votación fue del 53% 
(en el referéndum de 2016 fue del 
65%) Y se llegó esa cantidad por la 
mayor concurrencia en los lugares  
donde habían disputadas elecciones 
regionales.

Sin embargo, en esas regiones 
donde la participación llegó incluso 
a mas del 70 por ciento las conse-
cuencias sanitarias fueron nefastas 
De acuerdo a las cifras del 9 de octu-
bre  :en el Valle de Aosta de 27 casos 
activos se pasó a 97., en Trento de 
282 a 549, en Campania de 2249 a 
5342, en Véneto de 1846 a 3507 y en 
Toscana de 1343 a 2396. Imagínense 
esa  misma curva en Chile donde hay 
11 regiones con incidencia de más 
de 100 por 100000 y una que  llega 
a los 1000- (Magallanes).

Saluda atentamente a usted
Guido Moretti Imperiali

Coordinador Ámbito Latino 

Señor Director:
No corren buenos tiempos para la 

desobediencia civil, atrás quedaron los 
ejemplos de ilustres personajes como 
Rosa Parks, Martin Luther King o Václav 
Havel porque hoy estamos a merced de 
los “nuevos desobedientes” cuya prin-
cipal arma es la violencia; que huyen 
de las responsabilidades como vulgares 
delincuentes y se sienten poseedores de 
un “derecho” a destruir que se encuen-
tra por sobre toda garantía que afecta 
a terceros. Se trata de una mala noticia 
para la sociedad; necesitamos de ciuda-
danos activos, capaces de cuestionar las 
normas, pero que poca cabida tendrán 
si unos pocos violentos son capaces de 
eclipsar con saqueos e incendios la sana 
crítica social.

Juan L. Lagos
Fundación para el Progreso

Señor Director:
Desde que comenzaron las franjas hemos podido observar no sólo la ausencia de creatividad e in-

novación en cuanto puesta en escena, mensajes y contenidos. También hemos constatado la falta de 
interés, de lado y lado, por persuadir a los indecisos y enfocarse sólo en lo que conocemos la “teoría de 
los dos pasos”. Las franjas, tanto del apruebo como del rechazo, más bien parecieran espacios de can-
didaturas individuales por sobre un llamado a la construcción de un ethos colectivo como, que duda 
cabe, implica una discusión sobre una nueva carta fundamental. Sin ir más lejos, y dada la falta de in-
terés, en la franja del apruebo se han esmerado por revivir a personajes icónicos de la ficción popular 
como forma de reforzar el llamado, a sus adherentes, ante un aumento de la violencia y las movilizacio-
nes en las calles. En tanto, los partidarios del rechazo, siguen sin entender nada, lo que bien podríamos 
graficar como una desconexión latente, vistiendo en sus marchas elementos asociados al nacional-so-
cialismo y otros rasgos fascistas. 

Lo más lamentable de todo esto es que la incerteza, respecto al devenir de nuestro país post 25 de 
octubre, va en aumento y no se visualiza en el horizonte algún liderazgo que sea capaz de convocar 
a la moderación, al sentido común y a pensar hoy el Chile que queremos para los próximos 50 años. 
Es sólo cosa de ver las franjas y corroborar que no existe un ethos, no hay un qué, un cómo ni mucho 
menos para qué. Es sólo la vieja política: la de ganar a cualquier costo, aún cuando esto socave los ci-
mientos de nuestra nación.

Rodrigo Durán Guzmán

elecciones 
con covid

violenciA

FrAnjAs vAcuAs

la violencia condenó 
al estallido

“las demandas sociales de la ciudadanía deben ser 
resueltas. Muy poco de ello se ha concretado en un año, 
pero las exigencias para las soluciones no pueden venir 
de la mano de la violencia y el vandalismo que destruyó, 

por ejemplo, el centro de Punta Arenas”.

A un año del estallido social la ca-
lidad de vida de los chilenos no ha 
mejorado. Las demandas sociales 
que tanto se hicieron presentes en 
las masivas manifestaciones de 
fines de octubre y principios de 
noviembre de 2019 no han sido 
satisfechas y lejos lo que más ha 
dejado presente en la ciudadanía 
es la excesiva violencia y vandalis-
mo, que terminaron en Magallanes 
con muchos emprendimientos, lo-
cales comerciales y la destrucción 
de espacios públicos especialmente 
en el centro de Punta Arenas.  La 
ciudad es un importante factor de 
inclusión y justicia social. Su diseño 
y la calidad de la infraestructura 
pública inciden en los niveles de 
segregación social, desigualdad de 
oportunidades y calidad de vida de 
sus habitantes. Y eso se ha acrecen-
tado espacialmente durante el último 
año en la capital magallánica, con 
ciudadanos que viven atemorizados 
por la alta impunidad de la justicia 
precisamente con quienes protago-
nizaron los hechos de violencia y 
destrucción. Invertir en la ciudad 

—con nuevos microbuses para el 
transporte público, construcción 
de plazas y parques, habilitación 
o recambio de alumbrado público, 
semáforos, señalizaciones  de trán-
sito adecuadas, entre otras— es un 
importante esfuerzo para disminuir 
las brechas de equidad territorial. 
Quienes han protagonizado actos 
violentistas en espacios públicos, 
como por ejemplo en nuestra bella 
Plaza de Armas Benjamín Muñoz 
Gamero, destruyen mobiliario 
para utilizarlos como proyectiles, 
lejos de entregar dignidad, lo que 
hacen es condenar a las personas 
de escasos recursos, a la clase me-
dia y trabajadora —quienes más 
interactúan con el espacio públi-
co— a vivir en una ciudad injusta 
y desigual. Las demandas sociales 
deben ser resueltas, pero el llegar 
a exigirlas debe ser de una forma 
democrática, no perturbando el 
diario vivir de miles de magallá-
nicos que producto de ello en el 
último año quedaron sin fuentes 
laborales y que la pandemia vino 
a agravar la situación.  

Hoy más que nunca la labor de los 
profesores se ha vuelto esencial. En 
este contexto de pandemia han sabi-
do adaptarse a nuevas tecnologías, 
buscando nuevas formas de enseñar 
a distancia, y lo más importante, han 
sido agentes de contención emocional 
de sus alumnos y sus familias.

¿Tenía que ocurrir una crisis sa-
nitaria de esta magnitud para valorar 
el trabajo de los docentes? Ahora pa-
dres y apoderados se han podido dar 
cuenta de todo lo que significa ser 
maestro en nuestro país.

Los profesores han tenido que com-
patibilizar el cuidado de sus propios 
seres queridos con su labor profe-
sional, preparando y haciendo clases 
desde sus casas y atendiendo consul-
tas de apoderados y alumnos.

Por eso estamos orgullosos de todo 
el esfuerzo que han puesto en esta 
tarea, en donde la comunicación y 
el trabajo en equipo ha sido primor-
dial. Más que los aprendizajes, que 
ahora son priorizados, privilegiar el 
vínculo con los estudiantes es más re-
levante, mantenerlos motivados con 
nuevas e innovadoras estrategias para 
despertar su interés y evitar la de-
serción escolar.

En especial quisiera rendir un 
homenaje, mediante este espacio, 
al gran equipo docente del Colegio 
Nobelius, que desde el principio se 
“pusieron la camiseta” y día a día 
cumplen con su gran labor, pidiendo 
ayuda de ser necesario a sus colegas 
o directivos. Les hemos entregado las 
herramientas necesarias para poder 
cumplir con su cometido y han de-
mostrado un tremendo compromiso 
con nuestra institución. Han tenido 
en todo momento una excelente dis-
posición, conscientes de que siempre 
hay algo nuevo que aprender y que 
mejorar. 

Hemos privilegiado, ante todo, la 
salud de todos nuestros colaborado-
res, a quienes felicito y aplaudo una 
vez más. Sin ustedes no hubiéramos 
podido avanzar todo el camino que 
hemos recorrido juntos este año. 
Tenemos que aprender de todo lo que 
nos ha pasado, nuestros hábitos de 
vida han cambiado y esto nos debe 
dejar una enseñanza cuando toda 
esta crisis termine.

El t rabajo del docente de aula 
puede considerarse en estos tiempos 
como “la primera línea” en la edu-
cación, muchas veces postergando a 
sus propias familias han debido ha-
cerse cargo de su labor pedagógica y 
formadora; mediante el aula virtual 
están presentes en los hogares de los 
apoderados, ofreciendo ayuda y apo-
yo, sirviendo desde su vocación.

¡¡¡Muchas Fel ic idades a  to -
dos los docentes de la Región de 
Magallanes!!!

FeliZ dÍA del 
ProFesor

Alex MArtinic Buljevic, 
director colegio nobelius 
Presidente Fide MAgAllAnes

Tomás Mosciatti, 
en Encuentro Regional de Empresas

VER VIDEO

Rodrigo Prenafeta, 
Youtuber Paralelo 33

VER VIDEO
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Opinión

El próximo domingo 25 de octubre, todos los chilenos 
estarán esperando el resultado de la consulta ciudada-
na más importante de los últimos 40 años de la Historia 
de Chile, no pudiendo desmerecerse la importancia de 
participar en ese momento que definirá si queremos una 
nueva forma de país, sin embargo, las condiciones para 
tomar una decisión de tan alta importancia, son mucho 
peores que las que habían para el 11 de septiembre de 
1980 lo cual genera un profundo manto de ilegitimidad. 
Si bien para el 11 de septiembre de 1980 se estaba ante 
un Régimen Militar Autoritario, y más de 2.000 chilenos 
habían sido asesinados durante los 8 años anteriores por 
violencia política de particulares de extrema izquierda 
y en especial por agentes de Estado del mismo Gobierno 
Militar  imperante además de 40 mil personas torturadas 
y 200.000 personas exiliadas, y si bien es cierto que no 
habían registros electorales, la verdad de las cosas es que 
sufragaron para esa fecha 6.271.868 ciudadanos, en un 
tiempo que para el Censo de 1982 habían solo 11.329.736 
personas en el país, de ellas más de 1.893.420 ciudadanos 
se sintieron libres de acudir a las mesas y votar por NO a 
la nueva Constitución de 1980. Ahora para el 25 de octu-
bre de 2020, bajo un Régimen Democrático y contando con 
Registros Electorales, más de 18.000 Chilenos han falle-
cido en apenas 8 meses por la presencia del Coronavirus 
en el país y más de 500.000 personas  se han contagia-
do, muchas de ellas recuperados con secuelas, y aún así 
se está instando a que personas de tercera edad, perso-
nas con enfermedades crónicas de base, acudan a votar 
bajo el riesgo real de que en caso de contagiarse even-
tualmente puedan fallecer. En este sentido, el riesgo de 
acudir a las urnas en el plebiscito del 25 de Octubre de 
2020 es varias veces mayor que el riesgo que asumieron 
quienes participaron en el plebiscito del 11 de septiem-
bre de 1980. Además, la libertad de votar en 1980 era 
plena en tanto todo ciudadano del país estaba con ple-
na capacidad de sufragar en el plebiscito, hoy en cambio 
aquellas personas que tengan que trasladarse de una co-
muna a otra comuna en cuarentena deberá presentar un 
certificado de PCR negativo a costa del votante para po-
der trasladarse y sufragar en la comuna bajo cuarentena. 
Ello, sin perjuicio del origen violento de la consulta del 
25 de octubre de 2020 que tiene directa relación con el 
estallido antisocial violentista que arrasó con el comer-
cio, el mobiliario público y privado del casquete central 
de cada comuna del país provocado por múltiples gru-
pos antisistémicos y de izquierdas. Otro dato no menor 
es que para poder pretender el porcentaje de participa-
ción de 1980, se  debe lograr convocar nada menos que 
a 9 millones y medio de chilenos para el 2020. Y si aún 
hubiera dudas por la falta de registro electoral en 1980, 
la meta es más difícil si consideramos que el Plebiscito 
de 1989 (con registro electoral y observadores) que apro-
bó las 54 Reformas Constitucionales, logró convocar a 
7 millones y medio de Chilenos, subiendo a 10 millones 
el piso para el 2020 con tal de igualar el porcentaje de 
participación. Así las cosas, no se puede concluir otra 
cosa, que sea cual sea el resultado de este nuevo proce-
so constituyente, su resultado tiene mucho más vicio de 
ilegitimidad que la actual Constitución de 1980 refor-
mada radicalmente en 1989 y en el 2005, en tanto que el 
riesgo de acudir a este eventual nuevo pacto literalmen-
te implica la posibilidad de muerte por contagio, a su vez 
la iniciativa del proceso constituyente proviene  de un 
acto de extrema violencia urbana y es muy poco proba-
ble que estas condiciones el plebiscito de 2020 logre si 
quiera la mitad de la participación que lograron los ple-
biscitos de 1980 y 1989.

Para las abuelitas un nieto es siempre su 
niño, y eso quedo de manifiesto esta semana 
cuando mi  abuela  Luisa  de  91  años  me  lla-
mó: “Claudito ¿puedes venir  a  verme?,  quiero  
conversar contigo”. La idea de mi abuela era 
conversar respecto del plebiscito que se rea-
lizará la próxima semana, y plantearme sus 
temores por los posibles cambios que pudie-
se tener la Constitución y que ella no estaba 
de acuerdo con ese cambio. Además, me de-
talló una serie de problemas que tienen los 
adultos mayores, y que serían más importan-
tes que modificar la carta magna. Problemas 
como su “montepío” de 160 lucas, que según 
ella no alcanzan para vivir (según este gobier-
no si alcanza), el costo que implica para las 
familias tener un adulto mayor en casa, que 
aporta  poco  (por las  160  lucas),  el  costo  
de  los medicamentos  (que  ella y  todos  los  
adultos mayores consumen mucho), la canti-
dad innecesaria de parlamentarios, lo que es 
un costo muy alto  para  el  país, la  cantidad  
de  partidos  políticos  (desde  su  perspectiva  
son  muchos), la delincuencia y la violencia 
(un adulto mayor ve mucha televisión y noti-
cias), la escasez y mala calidad de las “casas 
de reposo”, las que son más bien prisiones, 
porque los viejitos no pueden hacer  lo  que  
quieran (recuerde,  son sus  palabras),  la  fal-
ta  de médicos para los  abuelos y  lo poco  
que  son  escuchados. ¿Finalmente me dijo 
“mi amor quien lee la constitución?... Casi na-
die, entonces ¿por qué la quieren cambiar?. 
Mi primera impresión fue que, a sus 91 años, 
está muy lúcida y crítica del sistema chileno, 
lo que me generó satisfacción. Me contó que 
ella fue parte de las 10.000 mujeres de Julio 
Durán (dicho  por  ella) y  que  en  esa  épo-
ca  la  política  era  a  pura  voluntad,  sin  un  
peso  por  la participación, y que la política de 
hoy está podrida. Me esmeré por solo escuchar 
atentamente su narración sin interrumpir, ni 
validar o negar su opinión. Una vez que ter-
minó su listado de problemas (los que había 
escrito en su cuaderno para no olvidar nin-
guno de ellos), me dijo que le  gustaría  que  
sus  palabras y  dudas quedaran plasmadas 
en  una  entrevista para  que  sean solucio-
nadas, y finalmente me preguntó cuál era 
mi opinión. Me  tomé  unos  segundos para  
ordenar  mis  ideas  y  le  dije  con  mucho  
amor:  abuelita,  para resolver el problema 
de tu “montepío”, debemos pensar en un sis-
tema de seguridad social que asegure  como 
derechos fundamentales el  acceso  a  un  in-
greso  digno  en  caso  de  vejez, desempleo, 
enfermedad, o invalidez y no en un sistema 
de AFP que hace ricos a los más ricos, cons-
truir  en  Chile  un  sistema  de Protección del 
adulto  mayor, y  emparejar  la  cancha,  pero 
todo   eso   depende   de   la   Constitución,   y 
eso   no   podemos   hacerlo   con   los actua-
les parlamentarios, porque como dices tu son 
muchos, no se ponen de acuerdo y son parte 
de la podrida política actual. Mi abuelita de 
91 años no estaba de acuerdo con cambiar la 
Constitución, pero por el futuro de sus nie-
tos APRUEBA.

En la semana, junto a profesionales de la región, planteé 
a la opinión pública una mirada racional e interdisciplinaria 
respecto de la actual estrategia de control del Covid-19. Es 
un hecho que después de dos meses de confinamiento en 
Punta Arenas, esta estrategia no ha conseguido los resul-
tados esperados, si bien que en los últimos días los nuevos 
contagios tienden a disminuir. Sin embargo, el debate regio-
nal ha sido nulo respecto de los efectos nocivos en la salud 
mental, física y manejo de otras enfermedades, así como 
en la escolaridad y empleo en la población. El objetivo de la 
misiva no es otro que replantearnos una nueva estrategia 
para enfrentar el problema, valorando la experiencia inter-
nacional donde destacan países como Suecia, o sin ir muy 
lejos Uruguay, que han logrado proteger a la población vul-
nerable, manteniendo la actividad social y económica del 
resto de la población. El peso de la realidad debe ser sope-
sada críticamente, porque son miles los magallánicos que 
hoy están sufriendo los inmensos costos sociales, econó-
micos, físicos y mentales del encierro. No solo me refiero 
a la angustia de la mayoría de los magallánicos que tienen 
un bajo riesgo de desarrollar complicaciones producto de 
la enfermedad, pero que hoy están obligados a no traba-
jar o estudiar; también es centro de mi preocupación el 
bienestar de la población vulnerable como adultos mayo-
res, enfermos crónicos e inmune deprimidos, que hoy no 
reciben la adecuada protección. Cómo no prestar atención 
si varios expertos en salud reconocen que el contagio se 
produce de manera intrafamiliar, y por ello son las perso-
nas vulnerables las que está en riesgo en el seno familiar. 
En consecuencia, vale la pena cuestionarse si el confina-
miento es el mejor método para salvaguardar la salud de 
los más vulnerables frente al Covid-19. Asimismo, ¿tiene 
sentido seguir deteriorando la economía y nuestro sistema 
inmunológico en un encierro que nos hace perder capaci-
dad de recuperación, particularmente de la población no 
vulnerable? En el caso de los menores de edad, la enferme-
dad no ha demostrado ser más peligrosa que tantas otras 
enfermedades con las cuales convivimos a diario. Por tan-
to, ¿es justo que los despojemos de su niñez? ¿Es sensato 
que nuestros jóvenes no puedan hacer deporte, estudiar o 
pololear? Recordemos que no existe garantía que contemos 
con una vacuna o cura efectiva en el corto plazo. En efecto, 
esta enfermedad debiera acompañarnos todo el próximo 
año y solo Dios sabe si más tiempo. Por lo tanto, no pare-
ce juicioso que el encierro permanente sea el método de 
controlar la pandemia, mientras el conjunto de la pobla-
ción se empobrece, se pierden los empleos, se cierran las 
empresas, las atenciones médicas se postergan, los niños 
y jóvenes no se educan y el padecimiento mental de miles 
de personas explota. Por ello, hago un llamado a repensar 
una estrategia que balancee los riesgos y beneficios para 
alcanzar la inmunidad grupal, a cotejar las mejores medi-
das que protejan a la población vulnerable, pero a la vez 
permitan retomar a buena parte de la población sus vidas. 
No solo me quedo con señalar el problema. Mi propuesta 
busca ser parte activa de la solución, ya que efectivamente 
existen alternativas concretas. La carta “Hacia una nueva 
estrategia COVID-19 en Magallanes” no solo está siendo tra-
tada por los medios de comunicación, sino que también 
tuvo de remitentes a la Intendente Regional Jeniffer Rojas 
y el Ministro de Salud Enrique Paris. Espero (esperamos) 
que sea considerada como un aporte, ya que nadie posee 
el conocimiento absoluto sobre la enfermedad, aunque 
transcurridos varios meses desde el inicio de la pandemia, 
sí existe mejor información que nos habilita para perfec-
cionar las medidas que posibiliten proteger a la población 
vulnerable, al mismo tiempo que, reactivamos la actividad 
económica y social en toda la región de Magallanes.

Un plebiscito 
de la infamia

El Apruebo de mi 
abuela de 91 años

Nueva estrategia 
Covid-19 para 
Magallanes

MariO esquivel,  
ABOGADO

claudiO flOres,  
INGENIERO COMERCIAL

MaNuel JOsÉ cOrrea,  
ECONOMISTA
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Gerardo Pérez/ Juan Ignacio Ortiz
periodistas@elpinguino.com

“La elección más difícil es la de gobernador 
regional y para mí es la que más me gusta”

Alcalde de Puerto Natales, Fernando Paredes:

La máxima autoridad comunal de la capital de Última Esperanza dijo que espera que prospere el proyecto de Ley que  ●
elimina las inhabilidades a los alcaldes y de no ser así, tomará una decisión en noviembre de si renuncia o no a la Alcaldía.

El alcalde de Puerto Natales, Fernando Paredes, estuvo en el Programa 
Barómetro de Pingüino Multimedia, que se retransmite hoy a las 22.00 
horas.

Uno de los po-
l í t i c o s  m á s 
r e c o n o c id o s 
de la derecha 

en Magallanes, es el al-
calde de Puerto Natales, 
Fernando Paredes, quien 
du r a nt e  l a s  ú l t i ma s 
semanas estuvo en la 
palest ra debido a las 
duras críticas recibidas 
por el caso de la recon-
tratación del secretario 
general de la Cormunat, 
Alejandro Velásquez.

El alcalde natalino 
par ticipó el jueves del 
programa Barómetro de 
Pingüino Multimedia, 
i n s t a n c i a  e n  l a  q u e 
conversó respecto de 
l a  a c t u a l  s i t u a c i ó n 
que vive la Provincia 
de  Nat a les ,  del  caso 
Cormunat y de su fu-
turo polít ico.

- ¿Cómo vislumbran 
la temporada de turismo 
en Puerto Natales?

“Siempre dijimos que el 
turismo en la provincia sig-
nifica un 40% del PIB y hoy 
yo ya estoy manifestando 
una preocupación, porque  
hay que entender que mu-
chos pequeños empresarios 
turísticos, quienes optaron 
al Fogape y que deberían 
empezar a pagar ahora en 
noviembre, no han podido 
trabajar, no han podido pro-
ducir y en palabras simples, 
no tienen para poder pagar 
tampoco ese crédito, enton-
ces muchos de estos pyme 
van a tener que prescindir 
de sus trabajadores, porque 
finalmente muchos de estos  
empresarios con esta ayuda 
del Estado han mantenido 
mucho la planilla de sus tra-
bajadores, pero una de las 
mayores preocupaciones que 
han manifestado, es que hoy 
no existe ninguna posibili-

dad de comenzar a pensar 
de asumir los compromiso 
de seguir manteniendo los 
empleos y como alcalde me 
preocupo, porque al prescin-
dir de la mano de obra, creo 
que hace falta una decisión 
pronta del Banco del Estado  
que indique que exista un 
aplazamiento por ejemplo 
del pago de este crédito y 
sería un alivio y que mu-
chos hoy esperan”.

- ¿Cómo está el turis-
mo en Natales?

“Hoy prácticamente el 
turismo está en cero y agre-
garía algo más, otro de los 
sectores que son importan-
tes del PIB es la pesca y yo 
que me he reunido con ellos 
tengo claro que también 
comenzarán a tener difi-
cultades. Entonces yo veo 
una misión a futuro cerca-
no bastante compleja y yo 
le he manifestado a las au-
toridades que la gente está 
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comenzando a esperar el 
apoyo del Estado y ya no 
resisten más espera y son 
los temas fuertes y el des-
empleo en los próximos 
meses comenzará a gol-
pear fuerte”.

- ¿Qué opinión tie-
ne respecto del retorno 
a clases?

“Con respecto de las cla-
ses presenciales yo creo que 
por la condición de nuestra 
región hay que tomar una de-
cisión y lo más sensato es ir 
pensando cómo damos por 
finalizado este año y sentar-
nos en una mesa y pensar 
en cómo partimos el últi-
mo año escolar y creo que 
es esa la tarea que debemos 
tener todo, el Colegio de 
Profesores, las comunida-
des educativas, el ministerio 
de Educación y empezar a 
pensar cómo será esto el 
próximo año”.

- Respecto de la po-
lémica en la Cormunat,  
¿considera que fue un error 
recontratar a Alejandro 
Velásquez?

“Esto es algo que suce-
dió el año pasado, y dentro 
del análisis que se tuvo el 
año pasado respecto de 
esto cuando se modifica el 
contrato a metas, para que 
el secretario general tenga 
asociado a metas, y quizás 
en ese momento no fue ca-
paz de dimensionar lo crítico 

que sería una decisión de 
este tipo, siendo legal y hoy 
al evaluar creo que no fue 
una decisión muy adecua-
da a pesar de ser legal y la 
autocrítica que me hago es 
que puesto así es una deci-
sión que no fue bien vista 
y desde ese punto de vista, 
uno puede decir que hubo 
un error”.

- ¿Usted analizó en su 
momento esta situación 
con su equipo?

“A mí se me entregaron 
alternativas desde el punto 
de vista legal y quizás el 
error fue haberme acotado 
a la situación legal y dentro 
del equipo siempre consul-
té los temas legales”.

 - ¿Alejandro Velásquez 
era una persona de su ab-
soluta confianza?

“Bueno por cierto y me 
gustaría destacar que los se-
cretarios generales gozan de 
la confianza de los alcal-
des, o sino no estarían en 
el cargo, porque finalmen-
te uno delega un cargo tan 
importante para adminis-
trar la educación, la salud 
y creo que él hizo un tre-
mendo trabajo y a mí me 
gustaría destacar, se cons-
truyeron cuatro jardines 
infantiles y Puerto Natales 
es una de las pocas comu-
nas que tiene una atención 
integral y eso da cuenta del 
trabajo que realizó”.

- ¿Siente que las prin-
cipales críticas recibidas 
han sido en desmedro suyo 
como una campaña polí-
tica en su contra?

“Yo he participado en 
tres elecciones ya en Puerto 
Natales y siempre seis me-
ses antes de las elecciones 
vienen ataque que buscan  
desprestigiar una gestión y 
tienden a denostar una ima-
gen y es una pena que quizás 
muchos vean a la política 
como un flanco de críticas 
para poder tomar una posi-
ción pública y en eso poder 
consolidar una campaña  y 
hay sectores que uno obser-
va que tiene ese espíritu y yo 
ya estoy acostumbrado que 
6 meses antes hacen estas 
cosas y no las comparto y 
generalmente quienes hacen 
esto después en la elección 
tampoco tiene resultados 
positivos”.

- Pero usted no va a la 
reelección. Una de las per-
sonas que lo ha criticado es 
el diputado Karim Bianchi.  
¿Usted cree que detrás de 
estas críticas está alguna 
rivalidad política por algu-
na postulación suya?

“Yo lo único que pue-
do decir es que el diputado 
Bianchi, si él tiene alguna 
duda, él tiene mi teléfono, 
la verdad que yo siempre he 
tenido las puertas abiertas 
y me extraña que en esta 
oportunidad no lo ha hecho, 

pero yo me imagino que el 
diputado Bianchi tendrá 
sus razones y desconozco 
cuál será su principal visión 
respecto de esto. Yo sé que 
finalmente siendo objeto 
a una pregunta recurrente 
de si yo voy a ser candida-
to a parlamentario y quizás 
también desde ese punto de 
vista hay una preocupación, 
no lo sé, pero quiero supo-
ner eso, pero la verdad es 
que yo creo que no es el mo-
mento, las campañas se van 
a ver el otro año, la elección 
es en noviembre”.

- ¿Qué opinión le mere-
ce que al momento de votar 
el proyecto de las inhabi-
lidades se haya metido a 
parlamentarios y alcaldes? 
¿Cree que los alcaldes se 
vieron perjudicados?

“De todas maneras, yo 
comparto el límite a la re-
elección y siempre he dicho 
que un político tres periodos 
en el cargo es suficiente. Yo 
creo respecto de los alcal-
des, cuando les dicen usted 
no puede ser más candida-
to porque ha cumplido sus 
periodos, pero también es 
distinto cuando le dicen 
y sabes que más tampoco 
queremos que usted com-
pita a ningún cargo más, 
pero estas inhabilidades 
perjudican a los alcaldes y 
generan leyes para que no se 
pueda competir y los alcal-
des que son casi 100 son los 

más perjudicados  y no estoy 
de acuerdo que por una ley 
de inhabilidades los alcaldes 
no pueda postular a nada y 
a propósito de esto se está 
presentando nuevamente un 
proyecto para eliminar las 
inhabilidades”.

- ¿Fernando Paredes se 
va arriesgar a esperar que 
prospere el proyecto que 
elimina las inhabilidades 
o renunciará a la Alcaldía 
de Natales en noviembre 
para ser candidato?

“Hay que tener dos con-
sideraciones,  lo primero es 
que este proyecto de elimi-
nar las inhabilidades se debe 
definir antes del 21 de no-
viembre y uno debe esperar 
qué pasa con esa iniciativa 
y si se aprueba sin dejar las 
inhabilidades genera todas  
las proyecciones y poder 
terminar el cargo sin pro-
blemas y después ver qué 
decisión se toma, pero de 
pronto si se rechaza o no 
prospera el proyecto de ley 
y debo renunciar el 21 de 
noviembre no sabría. Hoy 
estoy muy preocupado por 
la pandemia y metido en 
ese tema, estoy preocu-
pado de nuestros adultos 
mayores que son más de 
4 mil adultos mayores y 
estamos dedicando un tra-
bajo con ello y me cuesta 
pensar en renunciar en el 
mes de noviembre para 
poder priorizar una aspi-

ración parlamentaría si se 
quiere y hoy siendo muy 
concreto y sensato, quiero 
esperar qué pasa con este 
proyecto y de no prospe-
rar habrá que analizar la 
situación”.

- De prosperar el pro-
yecto que elimina las 
inhabilidades y teniendo 
la opción de ser conseje-
ro regional, gobernador 
regional, diputado o se-
nador, ¿cuál elegiría?

“Yo siendo super franco 
y en eso como que a veces, 
soy hasta a veces porfia-
do y fíjese que la elección 
más difícil es la de gober-
nador regional y es la que 
me gusta. Hoy no hay nin-
guna posibilidad, pero es 
la que me gusta. Hoy no 
tengo nada definido”.

- Al liberarse los cu-
pos en el Senado ¿No se 
le abrió el apetito de ir 
a la Cámara Alta?

“A mí me encantaría, 
debo reconocerlo, sola-
mente que quizás lo que 
me cuesta es tener que 
renunciar en el mes de 
noviembre y abandonar 
a la gente de Natales. Me 
cuesta pensar en aquello 
y más bien quiero pen-
sar qué pasa con la ley 
de inhabilidades y oja-
lá prospere y sino habrá 
que tomar una decisión en 
noviembre”.
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Pedro Escobar
pescobar@elpinguino.com

Intendenta de Magallanes, Jennifer Rojas

Gobierno entregó respuesta a “peticiones 
de la sociedad civil” por manejo Covid-19
A través de una carta pública, declaró que es “inviable” cerrar el aeropuerto de Punta Arenas, agregó que ya se han  ●

transferido todos los recursos del FNDR disponibles y que se buscará reducir en un 50% los permisos únicos colectivos.

La intendenta Jennifer Rojas respondió punto por punto las peticiones de las 
distintas organizaciones sociales que confeccionaron el petitorio.

jc
s

A través de una carta 
pública, la intenden-
ta de Magallanes, 
Jennifer Rojas,  

respondió a las peticiones 
de la sociedad civil, dadas 
a conocer tras una reciente 
manifestación realizada en 
Punta Arenas.

Aeropuerto
En relación a la exigen-

cia del cierre inmediato del 
Aeropuerto Presidente Carlos 
Ibáñez del Campo de Punta 
Arenas, la intendenta declaró 
que esta posibilidad es in-
viable “debido a que, por la 
geografía de nuestra región, 
es la forma más expedita que 
tienen las personas para po-
der trasladarse de una región a 
otra, por los motivos que per-
mite el cordón sanitario que 
se mantiene en nuestra capi-
tal regional”.

cursado además cuatro denun-
cias al Ministerio Público por 
infracción al artículo 210 del 
Código Penal, y se ha detenido 
a una persona por los mismos 

hechos. La Dirección del Trabajo 
ha efectuado tres suspensiones 
a trabajadores por empresa no 
esencial y multas por no exhibir 
permisos únicos colectivos.

También se implemen-
tará una mayor flexibilidad 
a los controles aplicados al 
personal de salud, entre otras 
medidas.

Reasignación
En cuanto a la exigencia 

de una reasignación de recur-
sos del CORE, Rojas agregó: 
“El Gobierno Regional y su 
Consejo Regional han reasig-
nado y transferido todos los 
recursos del FNDR que la Ley de 
Presupuestos y que la Contraloría 
le permiten durante el presente 
año. Por ello se han transferido 
recursos por más de $2.314 mi-
llones para asistencia directa de 
canastas de alimentos, leña, me-
dicamentos, pago de consumos 
básicos y arriendos. Además, el 
Consejo Regional priorizó para 
este año que el total del fondo del 
“6% Social, Deportes, Cultural y 
Medio Ambiente” se utilice con 
más de 3.186 millones en pro-
yectos de uso social – Covid. 
Igualmente, se han transferido 
otros $6.000 millones, para más 
de 90 proyectos municipales de 
empleo (FRIL). En cuanto a las 
transferencias de recursos regio-
nales para distintos programas 
de apoyos a las Pymes, éstos 

han permitido entregar recursos 
a más de 3.000 micro y peque-
ñas empresas”.

Grandes empresas
Otra exigencia es la regula-

ción estricta del funcionamiento 
de las grandes empresas regiona-
les, reduciendo los permisos. 

Al respecto, declaró: “Tal 
como se indica en la Resolución 
Exenta 1856, del 6 de octubre 
del presente, se inició un proce-
so de fiscalización a empresas, 
con el objetivo de controlar la 
emisión de los Permisos Únicos 
Colectivos (PUC), y en el marco 
del proceso, reducirlos en has-
ta un 50%”.

Agregó que gracias a una 
estrategia colaborativa de los 
distintos organismos, los PUC 
han bajado en un 20% solo con 
la revisión preliminar de las pri-
meras 100 empresas fiscalizadas, 
se han cursado tres sumarios 
sanitarios, dos prohibiciones 
de funcionamiento a empresas 
por no esencialidad. La PDI ha 

VER CARTA

https://elpinguino.com/noticia/2020/10/18/carta-de-respuesta-de-la-intendenta-a-peticiones-de-la-sociedad-civil
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A eso de las 10.40 horas se registró un 
fugaz pero devastador incendio en un in-
mueble ubicado en la parcela N° 77-1 de 
calle Camino Enap, en el sector norpo-
niente de Punta Arenas, correspondiente a 
una bodega de material ligero que se po-
sicionaba aledaña a un domicilio, la cual 
era utilizada como un invernadero donde 
también se almacenaban diversos enseres, 
herramientas, entre otras especies.

Al sitio del suceso concurrieron vo-
luntarios de tres compañías del Cuerpo 
de Bomberos de la ciudad, quienes rau-
damente desplegaron un amplio operativo 
para evitar que las llamas se propagaran 
hacia la propiedad contigua.

De esta forma el personal bomberil 
logró contener la emergencia, aunque 
el galpón siniestrado, de propiedad de 

Leticia Haro Oyarzún, quedó completa-
mente destruido producto de la acción del 
fuego. Pese a aquello, no se registraron 
moradores o voluntarios lesionados o he-
ridos a consecuencia del incendio. 

“Fue un poco complejo poder traba-
jar, ya que parte de la estructura tenía 
peligro de derrumbe. Al interior había 
un cilindro de gas de aproximadamente 
45 kilos, cuya válvula saltó por el fue-
go y el trabajo de bomberos se destinó a 
enfriar el cilindro y posteriormente sa-
carlo al aire libre para que salga todo el 
gas que había en su interior, lo cual se 
efectuó oportunamente”, explicó el se-
gundo comandante de Bomberos, Carlos 
Hidalgo.

Hasta el momento se desconocen las 
causas que originaron las llamas.

Incendio destruyó invernadero en parcela 
del sector poniente de Punta Arenas

No hubo personas lesionadas

Con daños totales terminó un furgón 
marca Renault Dokker, perteneciente a 
la Cervecería Hernando de Magallanes 
y que se encontraba envuelto en llamas, 
abandonado y posicionado a un costado 
de la calzada de la calle Camino al Andi-
no, aproximadamente en el kilómetro 3,5, 
sector poniente de Punta Arenas.

Minutos después del mediodía de ayer 
se solicitó la concurrencia de los volunta-
rios de la Octava Compañía de Bomberos, 
quienes al constituirse en el sitio del su-
ceso lograron extinguir el vivaz fuego 
que ya había carbonizado por completo 
la parte interna del vehículo y la carro-
cería del mismo.

Cabe indicar que respecto del móvil 
existía una denuncia por robo que había sido 
interpuesta por el propietario del mismo, 

horas antes del incendio, luego de que fue-
ra sustraído desde un domicilio de calle 
Guillermo Holmes, en la población Pedro 
Aguirre Cerda, por lo que todo apunta a 
una intencionalidad en el delito.

Pese a aquello, efectivos de la Prime-
ra Comisaría de Carabineros acudieron al 
lugar, y tras dar cuenta de lo sucedido a la 
fiscal de turno, se instruyó que efectivos 
especializados del Laboratorio de Crimi-
nalística (Labocar) efectuaran los peritajes 
correspondientes para lograr encontrar in-
dicios, tales como utilización de líquidos 
de combustión o evidencia dactilar ten-
diente a identificar a el o los responsables 
que perpetraron el ilícito.

Hasta el cierre de esta edición, no se 
registraron personas detenidas producto 
de este suceso.

Desconocidos quemaron vehículo que 
había sido denunciado por robo

Aún no hay detenidos por este delito

VER VIDEO

VER VIDEO
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https://www.facebook.com/pinguinomultimedia/videos/3402121866549181/?sfnsn=mo
https://www.facebook.com/pinguinomultimedia/videos/1006322823218871/?sfnsn=mo
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Muchas han sido las causas 
que se han visto por infraccio-
nar las normas interpuestas por 
las autoridades durante la pan-
demia, tanto las cuarentenas 
como los toque de queda. 

Esto ha generado la pre-
ocupación de las personas 
que ha llegado a oídos de 
las autoridades y los entes 
fiscalizadores. 

En este contexto, la Policía 
de Investigaciones de Chile, 
PDI, ha creado una nueva 
modalidad de denuncia, para 
poder detectar cuando se ge-
neren diversos hechos que 
pongan en riesgo la integri-
dad de las personas. 

Con la idea de que se pue-
da denuncia el hecho, se han 
dispuesto una serie de medi-
das, entre ellas se habilitaron 
dos números, que cuentan con 
monitoreo constante, para que 
las personas puedan denun-
ciar las infracciones a través 
de la aplicación WhatsApp, 
lo que se efectuará de mane-
ra completamente anónima, y 
permitirá a la PDI realizar las 
diligencias respectivas y po-
ner atajo a este tipo de hecho, 
esto según lo informado por 

el subprefecto Daniel Medina, 
jefe de la Brigada Investigadora 
de Delitos Económicos de la 
PDI de Punta Arenas.

“La PDI en el marco de 
las fiscalizaciones efectuadas 
a nivel nacional y que tienen 
relación a la pandemia Covid 
19, específicamente a delitos 
que atentan contra la salud 
pública, habilitó dos números 
telefónicos con la aplicación 
whatsapp, con la finalidad 
que la ciudadanía entregue de 
forma anónima y segura, las 
siguientes infracciones: viola-
ciones de cuarentena, locales 
que estén funcionando pese a 
tener prohibición y reuniones 
de personas no autorizadas”, 
señaló el oficial policial.

Los números que se habi-
litaron para estos efectos son 
el +569 38682222 y el +569 
65878300, donde la comu-
nidad podrá hacer llegar los 
antecedentes de la manera 
más clara posible, y permi-
ta así a la PDI realizar las 
fiscalizaciones.

Estos números funcionan 
a nivel nacional y están sien-
do difundidos a través de las 
redes sociales.

PDI habilitó WhatsApp para 
denunciar hechos que atenten 
contra la salud pública

Funcionará a nivel nacional 

Buques escuela Esmeralda y  
Juan Sebastián Elcano recorrerán la bahía 

previo al acto oficial de los 500 años

Desde ayer están en Punta Arenas y hoy navegarán frente a las costas

Al acto de conmemoración está programado para el miércoles 21 de octubre,  ●
en el Muelle Prat, con la participación del Presidente Sebastián Piñera, junto a un 
reducido número de invitados y autoridades.

Las embarcaciones realizarán un punto de encuentro en la Bahía de Punta 
Arenas hoy a las 13.00 horas, ocasión en que navegarán y harán salvas de 
honor. Las tripulaciones se mantendrán a bordo y no habrá visitas de público 
o autoridades.

JC
S

En el marco de las conme-
moraciones de los 500 
años del Estrecho de 
Magallanes, la Armada 

de Chile realizará una serie de 
actividades, las cuales tienen por 
objetivo resaltar este importante 
hito histórico, manteniendo los 
protocolos sanitarios vigentes por 
la pandemia del Covid-19.

Una de las iniciativas conta-
rá con la participación del Buque 
Escuela Esmeralda, al igual que 
su símil español Juan Sebastián 
Elcano. 

Las unidades realizarán un 
punto de encuentro en la bahía 
de Punta Arenas hoy a las 13.00 
horas, ocasión en que navega-
rán por la bahía y se realizarán 
las salvas de honor y bienvenida 
respectivas. Las tripulaciones se 
mantendrán a bordo y sin visitas 
de público o autoridades.

Durante la jornada del 20 de 
octubre se realizará una Misa de 
Acción de Gracias en la Bahía de 
Fortescue, ocasión en donde se 
inaugurará “La Cruz del Puerto 
de Las Sardinas”, estructura me-

tálica de 10 metros de alto y 2 
toneladas de peso. 

Finalmente, el 21 de octubre 
se realizará en el Muelle Prat el 
acto oficial de conmemoración 
de los 500 años del Estrecho 

de Magallanes, ocasión en que 
el Presidente Sebastián Piñera, 
junto a un reducido núme-
ro de invitados y autoridades, 
recordarán este importante 
acontecimiento.
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actualidad y opinión

Edición Nº 539

El destacado historiador magallánico resalta el valor de esta fecha y, aunque no quiere entrar en  ●
polémica dice, responde a quienes consideran que el verdadero descubrimiento de Chile sólo se produce 
en 1536, con la llegada de Diego de Almagro al valle de Copiapó.

“La historia comenzó acá 
el 21 de octubre de 1520”

 Mateo Martinic, PreMio nacional de Historia:

Pedro Escobar
pescobar@elpinguino.com

el historiador magallánico destacó el esfuerzo mundial que se está realizando por conmemorar una de las hazañas 
náuticas más trascendentales de la historia.

E
n estos mo-
m e nto s ,  e n 
diversos paí-
ses del mundo, 
se están prepa-

rando numerosos eventos 
para celebrar un aconte-
cimiento histórico, uno 
que vino a cambiar para 
siempre la percepción que 
tenemos sobre el planeta 
que habitamos: el descu-
brimiento del estrecho 
de Magallanes que, más 
tarde, va a dar paso a la 
primera circunnavegación 
del planeta.

Es una hazaña que lle-
va inscrita los nombres 
del portugués Hernando 
de Magallanes (al servicio 
de España) y el español 
Juan Sebastián Elcano y 
que, por lo tanto, ha he-
cho partícipes de esta 
conmemoración a Chile, 
España, Portugal, Brasil 
y Argentina.

Y en lo que se refie-
re al descubrimiento del 
estrecho, el nombre que 
resonará por la eterni-
dad es el de Hernando 
de Magallanes cuya tras-
cendencia fue reconocida 
hasta por la NASA al bauti-
zar con este nombre latino, 
a la misión espacial lan-
zada en 1989 rumbo al 
planeta Venus.

Pa ra la Reg ión de 
Magal lanes, esta con-
memoración tiene, sin 
embargo, un significado 
aún más especial. Como 
lo expresa el historiador 
Mateo Martinic, Premio 
Nacional de Historia, es 
el propio Chile el que 
inicia aquí su recorrido 
histórico en 1520, con el 
descubrimiento del es-
trecho, una tesis que se 
ha instalado firmemen-
te en la opinión pública 
regional con el paso de 
los años y que, en gran 
medida, es compartida 
en las aulas de la zona 
por alumnos y profeso-
res. “Creo firmemente 
que, como dice don Mateo 

Martinic, la historia de 
Chile se inicia en 1520, 
porque de lo contrario, 
no se entiende los acon-
tecimientos posteriores 
de la historia de nuestro 
país”, nos dice con entu-
siasmo un joven profesor 
de Historia del Colegio 
San José.

Sin embargo, no es 
ésta la visión que se en-
trega en los colegios a 
los que acude el 99 por 
ciento de la población 
chilena, en el resto del 
país. Para ellos, la his-
toria de Chile se inicia 
en 1536, con la llegada 
de Diego de Almagro al 
valle de Copiapó, episo-
dio inmortalizado por 
un imponente fresco de 

Pedro Subercaseaux, el 
cual domina desde hace 
un siglo el Salón de Honor 
del antiguo edificio del 
Congreso Nacional en 
Santiago.

Casi como una mos-
ca en la sopa, esta visión 
volvió a salir a flote esta 
semana con una carta a 
El Mercurio del historia-
dor Sergio Vi l lalobos, 
precisamente el autor de 
la historia de Chile en-
señada en las aulas de 
nuestro país. A su juicio, 
la hazaña de Magallanes 
sirvió a España y al mun-
do a encontrar una ruta a 
las especias. “La historia 
de Chile, en cambio, por 
el momento no recibió 
ningún beneficio. Para 

entenderla, hay que ve-
nir con las expediciones 
iniciadas en el Perú”.

Con su lta mos  con 
e l h istor iador Mateo 
Martinic al respecto, pero 
su respuesta es tajante. 
“No voy a polemizar con 
él”, dice de entrada.

Pero como todo e l 
mundo reconoce, el des-
cubrimiento del estrecho 
es una hazaña para todo 
el mundo, hecho que 
Martinic se muestra fe-
liz que sea reconocido, 
aún en medio de la pan-
demia, para lo cual se ha 
desplegado una intensa 
agenda internacional y 
regional, expresada en 
importantes hitos como 
los nuevos monumen-

tos en San Gregorio y 
Punta Arenas y la visita 
en desarrollo, del Buque 
Escuela de la Armada 
Española, Juan Sebastián 
Elcano.

“En la medida que 
la pandemia lo permite 
se harán algunas cosas, 
como la inauguración de 
los monumentos que van 
a ser tres a lo menos, 
eso me tiene muy con-
tento, ya salió la tercera 
edición de mi libro “Una 
t ravesía Memorable”, 
ampliado y estoy muy 
contento”.

“Van a ser tres: el de 
la circunnavegación en 
Punta Arenas, la cruz en 
Bahía Fortescue en re-
cuerdo de la posesión de 

Magallanes y la primera 
eucaristía en Chile, aun-
que no le guste al señor 
Vil lalobos, así fue no 
más, lo que es primero 
es primero, en una ca-
rrera nunca la gana el 
segundo, siempre gana 
el segundo, si él quie-
re modificar las reglas 
del juego”. 

“Y el tercer monu-
mento, se ha hablado 
poco pero es una cosa 
muy bonita, es que se 
va a inaugurar un reloj 
solar conmemorativo del 
paso de Magallanes en la 
Primera Angostura del 
estrecho. 

(continúa en las pági-
nas 17 y 18)
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El historiador MatEo Martinic dEstacó El intErés intErnacional por conMEMorar, a pEsar dE la pandEMia, El paso dEl navEgantE 
hErnando dE MagallanEs al sErvicio dE España por El EstrEcho quE llEva su noMbrE.

“De este modo, la co-
muna de San Gregorio va 
a recibir este monumento, 
el primer territorio pisa-
do por los europeos y el 
primer territorio, futuro 
territorio chileno, habi-
tado por gente ajena a 
los pueblos originarios, 
aunque no les guste a los 
señores santiaguinos, así 
es. La historia comenzó 
acá y lo dice muy cla-
ramente nuestro escudo 
regional, “Prima en te-
rra chilensis”, les guste 
o no les guste”.

-¿Cómo ha visto el 
esfuerzo que se ha rea-
lizado por llevar a cabo, 
pese a la pandemia, se-
minarios en línea sobre 
este acontecimiento?

“Ha habido mucho 
seminario, muchas co-
sas se han postergado 
a lo menos en Chile y 
también en España y 
en Portugal, para el año 
2021”. 

“Y lo que salió muy 
bon ito,  es  una ed i-
ción sensacional del 
Museo Chileno de Arte 
Precolombino sobre el 
estrecho de Magallanes, 
un libro sensacional, 
donde hemos colaborado 
muchos autores”.

“También se han rea-
lizado ceremonias en 
San Julián y la que se va 
a hacer en Puerto Santa 
Cruz, el domingo 18. Ahí 
está el buque Sebastián 
Elcano y tengo entendido 
que se va a hacer una ce-
remonia. Los argentinos, 
lamentablemente, tampo-
co pudieron celebrar muy 
bien el descubrimiento 
de la Patagonia, su pri-
mera misa en territorio 
argentino”.

-  ¿Cuál  fecha e s 
más trascendente, el 
21 de octubre o el 1 de 
noviembre?

“El 21 de octubre es la 
fecha trascendente, para 
el 1 de noviembre lleva-
ban 10 días adentro”.

- Pero no sabían que 
era un estrecho…

“No van a saber que 
es estrecho hasta que 
salgan”.

-No obstante el mo-
mento en que bautizan 
el estrecho fue cuando 
hicieron la prueba y des-
cubrieron por primera 
vez agua salada... 

“Exacto, cuando se 
le bautiza y se le da ese 
nombre, están más o 

menos frente a Punta 
Arenas, ya hay concien-
cia que eso es un brazo 
de mar. No saben más 
que eso. Si pasa o no 
pasa al otro océano eso 
no lo sabían, todavía y no 
lo van a saber hasta 28 días 
después.

-  ¿C uá nt o s  bu -
ques había en e sos 
momentos?

“C u a t ro  buque s . 
En esos momentos , 
Magallanes ha salido del 
puerto de la Concepción 
que es más o menos 
donde está el terminal 
marítimo de Cabo Negro 

y está navegando por 
lo que se llama el Paso 
Ancho, el sector más an-
cho del estrecho que es 
el que corre entre la pe-
nínsula Brunswick y la 
Tierra del Fuego. Ahí es 
la prueba definitiva que 
es un brazo de mar y lle-
van diez días adentro.

- Entonces, para us-
ted ¿cuál la fecha que 
debiéramos celebrar?

“El 21 de octubre, tal 
como en su momento 
siendo yo consejero re-
gional lo propuse en 1996 
como fecha del día de la 
región magallánica”.

- A  s u  j u i c i o , 
¿qué nos dejará esta 
conmemoración? 

“En lo histórico, la va-
loración del acontecimiento 
histórico extraordinario, 
el viaje de Magallanes y 
su paso descubridor por el 
Estrecho que puso a Chile 
en la historia de los pue-
blos y de la humanidad, 
eso es un hecho trascen-
dente. Que el país tome 
conciencia de eso, creo que 
será un hecho importantí-
simo. En segundo lugar, el 
Estrecho de Magallanes es 
algo que el país debe va-
lorar como un patrimonio 
valioso y dedicarle la im-

portancia que se merece en 
todo sentido”.

-¿Y eso está siendo 
comprendido?  

“Poco a poco. Lo que 
importa es la posesión del 
Estrecho en el extremo ter-
minal de América le ha 
dado al país a una impor-
tancia muy grande. Desde 
el punto de vista científico, 
es valioso el territorio situa-
do donde está el Estrecho, 
sobre todo en la parte oc-
cidental y hasta el sur del 
continente tiene una im-
portancia enorme, tanto 
la costa Pacífica y hasta el 
extremo austral en el Mar 
de Drake”.

portada dEl libro rEalizado por varios autorEs, incluido MatEo Martinic, 
financiado por El banco santandEr y quE puEdE sEr dEscargado gratuitaMEntE 
dEsdE su página wEb (vEr link).

El buquE EscuEla Español, juan sEbastián Elcano navEgando por El EstrEcho dE 
MagallanEs para rEunirsE allí con su gEMElo, El buquE EscuEla EsMEralda.
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En algunos círculos de aficionados 
a la historia ha surgido la idea de cele-
brar el descubrimiento de Chile a raíz de 
la expedición del portugués Hernando 
de Magallanes. Se comete de esa ma-
nera un error fundamental.

Los hechos históricos solo se com-
prenden dentro del contexto en que 
ocurren y no pueden ser adjudicados 
a corrientes distintas. La hazaña del 
famoso portugués solo tiene sentido 
dentro de la historia mundial. España 
y el mundo europeo buscaban una ruta 
a los productos del lejano Oriente y tra-
taban de dominarlo. De esta manera, 
la empresa de Magallanes encontra-
ba propósito y, no obstante la muerte 
del capitán, dio resultado porque se 
conoció bien la ubicación de las re-

giones productoras de las especias y 
de la seda.

La historia de Chile, en cambio, por 
el momento no recibió ningún benefi-
cio. Fue un hecho ajeno a su momento 
histórico. El verdadero descubrimiento 
del país y su consiguiente conquista 
fueron el resultado del avance espa-
ñol desde el norte del continente, la 
expedición de Diego de Almagro y 
luego la dominación hacia el sur.

Para comprender el inicio de nues-
tra historia, hay que venir con las 
expediciones iniciadas en el Perú.

El Estrecho de Magallanes, no 
obstante diversos intentos de los es-
pañoles y de algunas expediciones 
extranjeras, continúo siendo una 
realidad mítica, lejana e inaccesi-

ble. Su descubrimiento no significó 
nada por el momento para Chile. 
Luego se lo olvidó y hasta Ercilla 
dudó de su existencia, pensando que 
las coordenadas geográficas estaban 
equivocadas o que cierto cataclis-
mo lo había cerrado: “alguna isleta 
removida, del tempestuoso mar y 
viento airado, encallando en la boca 
lo ha cerrado”.

Ciertas expediciones, con el paso 
del tiempo, rondaron por el Estrecho, 
pero durante toda la época colonial 
siguió siendo un misterio.

Fue necesar io que el  Chile 
descubierto por Almagro se desa-
rrollase como nación para que la 
ruta de Magallanes cobrase su real 
importancia.

No estará de más recordar que 
las últimas palabras de O’Higgins, al 
morir en Lima, fueron “¡Magallanes, 
Magallanes!”.

Correspondió al gobierno de Manuel 
Bulnes, recién en 1843, tomar pose-
sión del Estrecho y hacerlo realidad 
en nuestra historia.

En todos estos avatares, y muchos 
otros, al fin queda en pie que fue 
Almagro el verdadero descubridor de 
Chile. No estará de más recordar que 
tuvo la intención fantástica de alcan-
zar hasta la ruta magallánica.

La historia es mucho más comple-
ja. Aquí hemos tenido que reducirnos 
a una breve información, porque no 
se dispone de mucho espacio.

Sergio Villalobos R.

La carta de Sergio Villalobos a El Mercurio

el monumento a la ciRcunnaVegación, un hito 
pRonto a SeR inauguRado en punta aRenaS.

eSte tweet de la aRmada eSpañola deStacó el 21 de 
octubRe de 1520 como el momento máS tRaScendente 
de la tRaVeSía.

la belleza épica de eSte mapa del Siglo XVii Señala 
con inuSitada pReciSión el eStRecho, la iSla de tieRRa 
del fuego y el cabo de hoRnoS. el mapa también 
mueStRa la Riqueza balleneRa de la zona.

el cuadRo del pintoR chileno álVaRo caSanoVa iluStRa el hiStóRico momento 
del deScubRimiento del eStRecho de magallaneS.

la cRuz Recientemente inStalada Señala el lugaR donde Se Realizó la pRimeRa 
miSa en chile.

RECONOCIMIENTO
     No solo Martinic 
piensa que el 21 de octu-
bre es una fecha clave. Un 
tweet conmemorativo de 
la Armada Española reza: 
“El descubrimiento del 
Estrecho de Magallanes 
por la expedición de 
Magallanes - Elcano 
constituyó un hecho his-
tórico que unió todos 

los océanos. 500 años 
después, nuestro buque 
escuela Juan Sebastián 
Elcano, conmemora na-
vegando por las mismas 
aguas”.

Y luego otro añadirá: 
“Viva Chile, viva España. 
Homenaje de nuestros ca-
maradas de la Armada de 
Chile. Marinos valientes 
se adentraron al océano 

en busca de la gloria. 
Gloria para las dotacio-
nes que dejaron su hogar 
para lograr algo nunca 
hecho en la historia de la 
humanidad”.

Efectivamente, en esos 
mismos instantes, el navío 
Juan Sebastián Elcano na-
vegaba ya por las aguas del 
Estrecho de Magallanes 
para reunirse con su bu-

que gemelo, el Buque 
Escuela Esmeralda, en 
el lugar más ancho del 
Estrecho de Magallanes 
y conmemorar así la his-
tórica travesía.

Como dice y desta-
ca el historiador Mateo 
Martinic, la cantidad de 
reconocimientos que se 
está realizando a nivel 
internacional y regional, 

a pesar de la pandemia, 
es realmente extensa y 
se prolongará con toda 
seguridad en los próxi-
mos meses y en esto sí 
hay coincidencia unáni-
me: el descubrimiento del 
estrecho de Magallanes, 
fue un acontecimiento de 
trascendencia universal 
cuyos ecos resuenan has-
ta el día de hoy.

Entonces, queda la 
duda ,  si  el  hecho es 
tan relevante para todo 
el  mundo e,  incluso, 
más allá de él como lo 
demuest ra esa sonda 
que llevó el nombre de 
Magallanes al frío es-
pacio de Venus, ¿por 
qué no lo sería también 
para la historia de nues-
tro país?
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D
esde el 18 de 
octubre de 
2019 hizo 
explosión 

el descontento ciuda-
dano con el a lza en 
el pasaje de Metro en 
Santiago, hecho que fue-
ra el emergente de un 
panorama más profun-
do y que desembocaría 
en las manifestaciones 
registradas durante va-
rios meses y que solo 
disminuyeron en par-
te por la pandemia del 
Coronavirus.

El aumento en las 
pensiones, precios de 
los medicamentos, me-
jores salarios, sistema 
de AFP, entre otros, 
ocuparon gran parte 
de los carteles levan-

Las dos caras de una crisis nacional 
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por largos meses, punta arenas fue víctima de vandalismo y destrucción. en 
la imagen, delincuentes incendian el local de afp habitat en avenida colón 
con calle magallanes, a las 21.30 horas del martes 12 de noviembre de 2019.   

diario el pingüino fue el único medio escrito 
de chile que al día siguiente del inicio de la 
crisis en el país tituló con “estallido social”. 
indignación ciudadana por la inoperancia 
del gobierno del presidente sebastián piñera 
provocó que el viernes 18 de octubre de 
2019 delincuentes y anarquistas realizaran 
numerosos saqueos, incendios de edificios, 
microbuses, estaciones y carros de metro, 
además de vandalismo callejero.

mientras en las noches, encapuchados se escondían en la oscuridad para 
sembrar el vandalismo, por las tardes los magallánicos salían pacíficamente 
en marchas a manifestar su descontento ciudadano.

tados en las calles de 
todo el país.

Sería un error pensar 
que todo empezó con 
la llegada de Sebastián 
Piñera a la presiden-
cia de Chile. Si bien 
es cierto, el l íder de 
la centro derecha na-
cional y su entorno 
no fueron capaces de 
interpretar las necesi-
dades del Chile 2.0, la 
otrora Concertación y 
la desaparecida Nueva 
Mayoría, tampoco hi-
c ie ron mucho pa ra 
terminar con las dé-
cadas de desigualdad 
social.

 Muchos han apunta-
do responsabilidades en 
Patricio Aylwin, Eduardo 
Frei , R icardo Lagos, 

M ichel le Bachelet y 
Sebastián Piñera.

Lo concreto es que 
para todos han sido 
más de 30 años de 
desigualdades. 

De todas maneras, y 
salvo algunos ilumina-
dos dirigentes que con el 
diario de ayer dicen te-
ner la respuesta a todos 
nuestros males, nadie 
fue capaz de olfatear lo 
que se vendría. 

Nadie lo vio venir. Y 
claro, si muchos estaban 
ocupados sacando cuen-
tas para las próximas 
elecciones. Lo que siguió 
luego es otro tema.

Los magallánicos ja-
más habíamos visto los 
hechos de violencia que 
se registraron. Bien lo 

saben trabajadores y co-
merciantes del centro 
de Punta Arenas.

Aunque a algunos 
parlamentarios y diri-
gentes les costó condenar 
los acontecimientos van-
dálicos que comenzaron 
a tomarse las principales 
ciudades del país inclui-
da la capital regional, la 
evidencia fue más poten-
te que ya no fue posible 
mirar para otro lado.

La declaración de es-
tado de emergencia para 
la ciudad capital fue para 
muchos una exagera-
ción y una provocación 
gratuita que significaba 
responder la violencia 
con más violencia, para 
otros en tanto, se trató 
de un alivio y algo de 

calma para apagar las 
fogatas que comenza-
ron a repetirse.

¿Cuándo se habían 
visto saqueos en nues-
tra región?

Nadie quedó indi-
ferente a la presencia 
de militares en puer-
tas de supermercados, 
bancos y estaciones de 
servicio. 

Los chilenos se cansa-
ron y aunque la realidad 
local es bien distinta, en 
Magallanes también se 
sumaron al alzamiento 
con masivas marchas 
en las que incluso acu-
dían familias completas, 
pero en la noche, enca-
puchados amparados en 
la oscuridad ocasiona-
ron quemas, saqueos y 

destrucción de numero-
sos locales comerciales 
del centro de Punta 
Arenas, dejando sin 
trabajo a miles de ma-
gallánicos y obligando 
al cierre de esforzados 
emprendimientos.

En el estallido so-
cial muchos intentaron 
distanciarse de la clase 
política tradicional, con 
su vieja manera de hacer 
política lejos de los pro-
blemas de la gente. 

Pero a una semana 
del plebiscito, vemos 
que los protagonis-
tas siguen siendo los 
mismo de siempre pos-
tergando a aquellos 
que expresaron el ver-
dadero descontento 
ciudadano. 

EXIJA HOY

Suplemento Finde

 
  Año XII, N° 4.105 $ 400

Punta Arenas, sábado 19 de octubre de 2019

www.elpinguino.com Canal 4 señal abierta / 30 señal cable 61 2 292900
Pingüino Radio 95.3 FM / 590 AM

- Indignación ciudadana por la inoperancia del Gobierno del Presidente Sebastián Piñera provocó 

ayer que delincuentes y anarquistas realizaran numerosos saqueos, incendios de edificios, 

microbuses, estaciones y carros de metro, además de vandalismo callejero.

- La crisis social es el resultado de las pésimas medidas que se arrastran desde el primer mandato 

de Michelle Bachelet, con la nefasta implementación del Transantiago, que conlleva alzas en los 

precios del transporte público.

- Pasada la medianoche, el Presidente Piñera decretó Estado de Emergencia en la Región 

Metropolitana.
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Haroldo Brito: 

“El tema medioambiental es 

particularmente complejo, 
porque coexisten 

intereses disímiles”

Pleno de la 
Corte Suprema 
comenzó ayer en Punta 
Arenas su jornada de 
reflexión anual

PRESIDENTE DE LA CORTE SUPREMA
POR PRIMERA VEZ

(Páginas 4 y 5)

(Páginas 26, 27, 28 y 36

Atlético Yungay 
campeón del 
Apertura Asociación 
Barrio Sur

Quince pacientes 
mensuales ingresan 
al HCM por Cáncer

Califican de 
“mezquina” la 
autorización de 
gas vehicular

FINAL DE INFARTO

SALUD

SINDICATO DE ENAP

(Página 33)

(Página 11)

(Página 10)
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@pinguinodiario

El Tiempo: Punta Arenas - Nublado y viento - Mínima 5º - Máxima 12º // Santoral: Renato
diarioelpinguinoEDITORIAL: Llegó el día de nuestro compromiso con las Jornadas OPINIÓN: Liz Casanueva: “Programa Legado Bicentenario” (Página 8)

¡Estallido social!

Bloque infantil
Tía Pucherito y
Gato Juanito, 
entre otros

Bloque juvenil
Dash
Blue Mary
Max Valenzuela

Bloque estelar
Trío Manifiesto
Natalino 
Tomo como Rey DIVERSAS ESTACIONES DE METRO RESULTARON QUEMADAS.

PARTE DEL EDIFICIO DE ENEL FUE CONSUMIDO POR UN 

INCENDIO INTENCIONAL.

MICROBUSES DEL TRANSANTIAGO FUERON DESTRUIDOS.

JC
S
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“Claro que ha cambiado Chile. Creo 
que hoy somos más conscientes de nues-
tras carencias como país, pero también 
de cómo podemos solucionarlas.

E l  plebi sc i to es la muestra más 
tangible de ese cambio. Por primera 
vez en 30 años votaremos por algo 

y no por alguien que hable por no-
sotros, eso es histórico y es un logro 
de la movilización del país, debemos 
aprovecharlo”.

Sandra Amar, 
diputada

Gabriel Boric,
diputado

Cecilia Cárdenas,
presidenta Unión Comunal

Juan Morano,
exdiputado

“Efectivamente el estallido social provocó un cambio en 
nuestro país. Las protestas iniciales llevaron a una escalada 
en todo el país desde Arica a Magallanes, nuestra región, 
incluyendo a diversos grupos sociales y sectores políticos.

Es necesario diferencias dos aspectos de lo que significó 
este estallido social. Primero las legítimas demandas de la 
población y, por otro lado, la violencia y la delincuencia.

El estallido nos hizo reflexionar sobre la forma en que 
como país, estábamos enfrentando las más diversas deman-
das y la desigualdad en Chile. Eso motivó a que lográramos 
un acuerdo por la paz y una nueva Constitución. Nos obli-
gó también a darnos cuenta de manera muy dura, cuál era 
nuestra realidad como país.

Pero quiero diferenciar totalmente el vandalismo que se 
produjo en nuestro país, y que tuvieron que soportar millo-

nes de chilenos que vieron como sus casas, su esfuerzo de 
años, sus pymes y emprendimientos eran destruidos, don-
de sólo se buscaba generar caos por grupos muy reducidos 
porque en general las manifestaciones que hicieron por las 
demandas eran pacíficas.

Eso es lo censurable y lamentable de lo vivido hace un 
año porque muchas de esas personas no se han podido le-
vantar, y además se suma a lo vivido con la pandemia del 
Covid – 19 que por ejemplo en nuestra región, está crean-
do muchos problemas económicos y sociales.

Quiero aprovechar de hacer un llamado a la paz, a la 
unidad, un llamado por el diálogo, donde las demandas que 
son legítimas, las debemos construir y solucionarlas con los 
grandes acuerdos entre todos los sectores y no con más vio-
lencia en nuestro país, que tanto daño nos hace”.

“Es un hecho de que cambio chile, por supuesto, si me pre-
guntan para bien, yo creo que nada, porque el mal llamado 
estallido social apuntaba a problemas sociales puntuales.

La gente cuando salió a expresarse, pedía no más AFP, 
pedía mejor salud, pedía mejor educación, pedía más opor-
tunidades y al final eso lo apuntaron a otro discurso y hoy 
vemos que el objetivo final era conseguir un plebiscito para 
llamar a una nueva Constitución.

Respecto a que vino a cambiar a la sociedad hoy día 
este estallido social, es que muchos y miles de Pymes que-
bradas, quemaron y destruyeron todo a su paso y esto 
fueron unos pocos.

La movilización en si era totalmente valida, pero la 
destrucción nadie, pero nadie la puede avalar, y menos la 
violencia y es lamentable porque hoy vemos que producto 
de esa presión delictual que ejercen algunos, no podemos 
seguir pensando de que todos tenemos que ceder a la pre-
sión que ejercen algunos.

Lamentablemente, no se ha conseguido nada aún, 
porque se olvidaron del discurso de la mejor educa-
ción, la mejor salud, no más AFP.

La dignidad que hoy muchos ocupan para salir 
hacer una campaña política ayudando a nuestros ve-
cinos que lo están pasando mal por esta pandemia y 
que se andan sacando fotitos de rigor porque están 
entregando alguna canasta o porque están hacien-
do esto o lo otro y eso es lamentable, porque cuando 
vamos ayudar a nuestra sociedad es mejor hacerlo 
en silencio.

Yo veo que cambió y para mal y esperemos que 
todo esto que está sucediendo hoy día, se pueda re-
vertir en algún minuto y se encause por el bienestar 
de todos los chilenos y no de unos pocos, porque aquí 
vemos que hay intereses creados y es de una peque-
ña minoría y obviamente manipulan muy bien a su 
antojo un mal llamado a estallido social”.

“Evidentemente después del estallido social se gene-
ró un cambio, y es un cambio de lo que Chile requiere 
y eso es lo que permite que este próximo domingo 25 
de octubre estemos votando si estamos o no de acuer-
do de querer una nueva Constitución para Chile.

Yo creo que en lo que es fundamental, uno de los 
principales cambios es que se logró el plebiscito, ya 
que esto provocó un cambio en la percepción y logró 
un acuerdo político que se veía muy difícil de conse-
guir de una manera distinta.

El año pasado tras el estallido social, se genera 
este cronograma de cambio constitucionales y que a 
mi parecer es la forma en que se deben generar los 
cambios según nuestro ordenamiento jurídico.

Esto también generó una mirada distinta en el 
mundo político y yo espero que quienes están y esta-

mos en política nos demos cuenta que la realidad no es 
la misma que ha cambiado sustantivamente.

Hoy la gente se expresa con fuerza cuáles son sus de-
mandas y estar atentos a escucharlas.

Al ver por ejemplo el comportamiento que ha existido 
en el proceso legislativo, podemos ver que han existido 
cambio y en ese sentido yo lo reconozco.

De hecho, esta semana no más se acaba de aprobar 
una ley que va a permitir la participación de los inde-
pendientes de una forma bastante más simple de lo que 
existía antes, en el caso nuestro como región va a bas-
tar sólo 120 firmas para inscribir una candidatura o un 
poquito más para inscribir una lista de candidatos in-
dependientes constituyentes, algo que antes no existía o 
que tenía requisitos mucho más complejos y esto ahora 
se produce justamente gracias a estos cambios “.

“Hoy somos más conscientes de nuestras carencias como país, pero también de cómo podemos 
solucionarlas”

“El estallido nos hizo reflexionar sobre la forma en que como país, estábamos enfrentando las 
más diversas demandas y la desigualdad en Chile”

“Evidentemente después del estallido social se generó un cambio y es un cambio de lo  
que Chile requiere”

“Yo veo que cambió y para mal y esperemos que todo esto que está sucediendo hoy día,  
se pueda revertir en algún minuto”

¿Cómo cambió Chile tras el 18 de octubre? 
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Alejandro Kusanovic,
presidente regional CPC

Juan Marcos Henríquez
presidente regional Partido Socialista

Jaime Jelicic,
presidente Asociación Gastronómicos

Rosa Hernández,
presidenta Unión Comunal Adulto Mayor

“Las manifestaciones del 18 de octubre pu-
sieron de manifiesto en Magallanes y Chile la 
negligencia e inoperancia de la clase política 
en resolver los problemas de las personas, de 
salud, educación, jubilación, etc.. Y también 
la falta de convicciones y carácter del Estado 
y Gobierno de Chile en garantizar el orden y 
seguridad pública, lo cual condenó a muchos 
emprendimientos y negocios a la cuasi des-
aparición o destrucción total y para los que 
lograron sobrevivir son rematados con la pan-
demia actual.

Ante lo anterior, la clase política no encontró 
nada mejor que culpar a alguien, y no encon-
traron nada mejor que culpar a la Constitución 

de la República que los cambios y arreglos no 
se pudieron realizar por que la Constitución 
no se los permitió como dijo el ex Presidente 
(Ricardo) Lagos hace unos días, por supuesto 
equivocadamente ya que su podían hacer los 
cambios y no los realizaron por colusión, po-
pulismo y cantinfleo. Y hoy el señor Lagos sale 
diciendo que advierte peligro y que la gente 
no se forme demasiadas expectativas con el 
cambio de Constitución, esta es nuestra clase 
política chilena, y que hoy nos envía a votar en 
una pandemia con un enorme riesgo de la vida, 
esta es nuestra nueva realidad, el cambio de la 
Constitución, una gran cortina de humo o chivo 
expiatorio para los políticos chilenos”.

“El 18 de octubre fue un levantamiento popular 
producto de la cruda realidad que sufren gran 
parte de la población del país, esa realidad que 
se ocultaba tras las cifras macroeconómicas, 
aquella que desconocían algunos mandatarios 
políticos, aquella que tenía inmersa en preocu-
paciones y deudas a muchas chilenas y chilenos 
de diversos estratos, edad y género, aquella 

cruda realidad que se presenta bajo sobrexplo-
tación y profundas desigualdades.

A un año nada ha mejorado en lo social y lo que 
es peor la pandemia ha dejado en mayor eviden-
cia la injusticia y desigualdad social. Esperamos 
que el triunfo de la opción Apruebo y Convención 
Constitucional para una nueva carta fundamental 
sea el inicio de un mejor Chile, aquel que hace un 
año demandaron millones de chilenas y chilenos”

“El estallido social generó yo diría un tema 
de autoconciencia de temas que no estaban re-
sueltos en Chile, y de alguna manera lo que hace 
el estallido social es que la gente normalmente 
se expresa levantándonos indicaciones, o recla-
mando algo que el país o el Estado no le estaba 
dando satisfacción, eso es en mi opinión lo que 
genera el estallido social en sí mismo.

Hay un proceso de autoconciencia, o sea, los 
chilenos nos damos cuenta que hay problemas 
serios no resueltos y que lo dejamos estar y que 
era preciso corregir y ese yo diría que es el ori-
gen del estallido social.

Estos problemas de corregir tienen que ver con 
el tema de las relaciones desiguales que existen 
en nuestra sociedad, que algunos sectores tie-
nen privilegios que están incluso al margen de 
la ley, después por relaciones de cómo relacio-
narnos entre nosotros, que no estaban dando, 

la gente reclama por el tema de la corrupción, 
por la relación del dinero y la política, o sea, 
hay una serie de cosas que la gente pide, que 
debimos ir corrigiendo en su momento y que no 
se hicieron y frente a eso la gente manifiesta 
su molestia y descontento, donde se manifies-
ta la desconfianza con  la instituciones porque 
no estaban dando respuesta o porque las polí-
ticas públicas no eran igualitarias para todos 
los chilenos, entonces todo eso origina este re-
clamo social  y explosión que es un llamado de 
atención a la realidad de lo que estamos vivien-
do en Chile.

Producto de eso se está marcando el inicio 
de una nueva carta Constituyente, de un nue-
vo pacto social por decirlo de alguna manera 
y debemos ser capaces los chilenos de asumir 
para ver cómo vamos a enfrentar nuestro fu-
turo digamos”.

“Yo creo que luego de ver el estallido social, la verdad 
que no ha cambiado nada, lo único que nos diferencia 
es la pandemia, pero yo creo que seguimos iguales no 
hemos visto nada absolutamente nada.

No se logró nada de nada, sólo se logró destruc-
ción es cosa de ver como quedó el centro, pero nada 
más.

Aquí había demandas de la gente que se requerían 
mejoras, se requiera cambiar algunas cosas, pero nada 
de eso a ocurrido, el gobierno no ha hecho nada tam-
poco en base a lo que gente quería.

Ahora más que lo que se cambie o se quería cam-
biar, aquí lo que debería ocurrir es que los sueldos 
cambien y eso tampoco ha pasado, el gobierno se de-
dica a dar bonos y eso no debería ser deberían dar un 
aumento de sueldo eso es la verdadera ayuda.

Las autoridades deberían estar más con la comu-
nidad sobre todo en estos tiempos que la gente más 
ayuda necesita, pero verlos y que busquen soluciones 
a la gente, pero insisto no se logra nada de lo que se 
pedía en ese momento.

Ahora, el plebiscito si se llega a ganar vamos a 
estar por lo menos dos años o dos años y medio es-
perando para que existan cambios y eso también es 
mucho esperar, entonces lo mejor sería  no hacer una 
nueva sino modificar la actual constitución que tene-
mos y además cambiar muchas leyes que hoy están 
muy mal, y eso se debería hacer con los acuerdos de 
los políticos y la ayuda sería muchos más rápida y se 
lograría lo que realmente se pedía en el plebiscito, la 
gente ya está cansada de todo esto y quiere ver los 
cambios cuanto antes”.

“La clase política no encontró nada mejor que 
culpar a la Constitución de la República”

“Producto de eso se está marcando el inicio de una 
nueva carta constituyente, de un nuevo pacto social”

“A un año nada ha mejorado en lo social y lo que 
es peor la pandemia ha dejado en mayor evidencia 
la injusticia y desigualdad social”

“Yo creo que luego de ver el estallido social, 
la verdad que no ha cambiado nada”
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Las imágenes que coparon  
la información diaria 

EL DOMINGO 20 DE OCTUBRE DE 2019, LAS PACÍFICAS MARCHAS 
TERMINARON CON LA JORNADA MÁS VIOLENTA. JÓVENES Y MENORES 
DE EDAD ENCAPUCHADOS RAYARON Y DESTRUYERON EL FRONTIS DEL 
BANCOESTADO FRENTE A LA PLAZA DE ARMAS DE PUNTA ARENAS. 

LA PRIMERA MARCHA CIUDADANA EN PUNTA ARENAS SE VIVIÓ LA 
TARDE DEL SÁBADO 19 DE OCTUBRE DE 2019.

LA TARDE DEL SÁBADO 19 DE OCTUBRE DE 2019, EL VANDALISMO PROTAGONIZADO POR ENCAPUCHADOS SE COMENZÓ A APODERAR 
DE LAS CALLES DE PUNTA ARENAS. EN LA IMAGEN, BARRICADAS EN LA ESQUINA DE CALLE MAGALLANES CON PLAZA BENJAMÍN MUÑOZ 
GAMERO DE PUNTA ARENAS.  
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PASADAS LAS 22.00 HORAS DEL DOMINGO 20 DE OCTUBRE DE 2019 Y CUANDO 
POR PRIMERA VEZ SE DECRETABA TOQUE DE QUEDA EN PUNTA ARENAS DESPUÉS 
DE TRES DÉCADAS, UN GRUPO DE DELINCUENTES SAQUEÓ EL SUPERMERCADO 
UNIMARC DE AVENIDA ZENTENO, EN PUNTA ARENAS. FUERZAS MILITARES 
DEBIERON SALIR A PATRULLAR LAS CALLES DE LA CAPITAL REGIONAL.

EN LA ESQUINA DE CALLE BORIES CON AVENIDA COLÓN, EN 
PUNTA ARENAS, NUMEROSOS ENCAPUCHADOS DESTRUYERON UN 
SEMÁFORO Y PRENDIERON FUEGO A INMOBILIARIO PÚBLICO. 

DURANTE LAS TARDES, FUERON MASIVAS LAS MANIFESTACIONES A TRAVÉS DE MARCHAS POR LAS CÉNTRICAS CALLES DE PUNTA ARENAS. 
A LA CONVOCATORIA, LOS MAGALLÁNICOS ACUDÍAN CON CACEROLAS, CARTELES Y BANDERAS.  
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UNA DE LAS MARCHAS MÁS MASIVAS OCURRIÓ LA TARDE DEL MARTES 22 DE OCTUBRE DE 2019. EL ESTALLIDO SOCIAL SE TOMÓ LAS CALLES 
DE PUNTA ARENAS. LOS MAGALLÁNICOS RECORRIERON CALLE BORIES, DESDE LA PLAZA DE ARMAS BENJAMÍN MUÑOZ GAMERO AL NORTE. 
EN ESA ACCIÓN NO HUBO DETENIDOS, LO QUE CONTRASTÓ CON LO OCURRIDO HORAS MÁS TARDE.

TRAS UNA MARCHA PACÍFICA, DELINCUENTES SE TOMARON EL SECTOR CÉNTRICO 
Y EN LA ESQUINA DE CALLE BORIES CON AVENIDA COLÓN PRENDIERON UNA 
BARRICADA CON ALGUNAS SEÑALIZACIONES DESTRUIDAS. POR PRIMER DÍA, EL 
MIÉRCOLES 23 DE OCTUBRE LA CIFRA DE DETENIDOS SUPERÓ EL CENTENAR.

LAS BARRICADAS Y LOS DESÓRDENES TAMBIÉN SE 
VIVIERON EN ALGUNOS SECTORES POBLACIONALES. EN 
CALLE JUAN BLANCHARD, DEL BARIO PRAT, INCENDIARON 
UN VEHÍCULO ABANDONADO.
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el monumento a hernando de magallanes también fue víctima 
del vandalismo. en numerosas ocasiones los encapuchados 
lo rayaron y pintaron con consignas. el municipio anunció 
acciones judiciales contra los responsables, pero nunca 
hubo detenidos por esos hechos.

los vecinos del archipiélago de chiloé reclamaron 
numerosas veces por mayor resguardo militar, ya que 
durante las madrugadas las barricadas terminaron con 
automóviles incendiados, lo que generó conmoción entre 
la comunidad.

a solo metros de la prefectura de carabineros, algunos delincuentes a rostro descubierto arrojaron piedras y 
destruyeron inmobiliario público y los ventanales de muchos locales comerciales. por varias semanas fueron decenas 
de negocios puntarensenes que mantuvieron sus cortinas abajo por temor al vandalismo desatado.



domingo 18 de octubre de 2020, Punta ArenasFOTOGRAFÍAS26

EL LUNES 28 DE OCTUBRE, PASADAS LAS 20.00 HORAS, NUMEROSOS ENCAPUCHADOS DESTRUYERON PARTE DEL FRONTIS DEL MUSEO REGIONAL, 
EN CALLE MAGALLANES, Y POSTERIORMENTE APEDREARON LOS VENTANALES DE LAS OFICINAS DEL BANCO SANTANDER-SANTIAGO. ADEMÁS, 
DE LA DESTRUCCIÓN DE OFICINAS EN LAS INMEDIACIONES DEL LUGAR.

DURANTE LA NOCHE DEL DOMINGO 27 DE OCTUBRE DE 
2019, LOS MANIFESTANTES ENCENDIERON UNA BARRICADA 
EN COLÓN CON BORIES Y POSTERIORMENTE DESTRUYERON 
UN LOCAL DE UNA EMPRESA DE TELEFONÍA.

AL CAER EL DÍA, Y TRAS PRENDER LAS BARRICADAS LOS ENCAPUCHADOS SE 
ENFRENTABAN A CARABINEROS. EN LA IMAGEN EN EL BANDEJÓN CENTRAL DE 
AVENIDA COLÓN TRAS APEDREAR EL LOCAL DE MOVISTAR.  
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TRAS LAS BARRICADAS 
EL VANDALISMO SE 
TOMÓ LAS CÉNTRICAS 
CALLES Y DURANTE 
LA ÚLTIMA SEMANA 
DE  OCTUBRE LA 
CIFRA DE DETENIDOS 
AUMENTABA DÍA A 
DÍA. EN LAS ARTERIAS 
DE PUNTA ARENAS 
NO HUBO TRÁNSITO 
VEHICULAR.

L A  Q U E M A  D E 
VEHÍCULOS FUE OTRA 
CONSTANTE EN LAS 
CALLES DE PUNTA 
ARENAS. EN LA IMAGEN 
U N  A U T O M Ó V I L 
INCENDIADO EN LA 
VILLA SELKNAM.

OTRA DE LAS CONSTANTES QUE SE APRECIÓ EN LAS MANIFESTACIONES FUE LA ALTA CANTIDAD DE JÓVENES Y MENORES DE EDAD EN PUNTA 
ARENAS. MUCHOS DE ELLOS SE OCULTARON TRAS CAPUCHAS PARA ENFRENTAR EL ACCIONAR DE CARABINEROS. 
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EN UNA MARATÓNICA JORNADA SE LLEGÓ A UN HISTÓRICO ACUERDO DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS PARA ESTABLECER MECANISMOS, ENTRE 
ELLOS DOS PLEBISCITOS, PARA UNA NUEVA CARTA FUNDAMENTAL. EL PARTIDO COMUNISTA SE RESTÓ DE PARTICIPAR. EL ANUNCIO SE 
REALIZÓ A LAS 2.23 HORAS DE LA MADRUGADA DEL VIERNES 15 DE NOVIEMBRE DE 2019.

NUMEROSAS BARRICADAS, SAQUEOS, CORTES DE ENERGÍA ELÉCTRICA Y LA QUEMA DEL 
LOCAL DE AFP HABITAT (EN LA FOTOGRAFÍA), SE DESATARON LA NOCHE DEL MARTES 12 
DE NOVIEMBRE DE 2019 EN PUNTA ARENAS TRAS LOS DÉBILES ANUNCIOS DEL PRESIDENTE 
SEBASTIÁN PIÑERA.

ANDERSON RAYO ANDRADE, CIUDADANO 
COLOMBIANO DE 18 AÑOS, FUE EL PRIMER 
ENVIADO A LA CÁRCEL DE PUNTA ARENAS 
POR DESTROZOS EN PROTESTAS. 
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Carolina Goic Boroevic

senadora por Magallanes

Sandra Amar 

diputada por Magallanes

S
iempre es una buena noticia hablar 
de inclusión; y no como una moda 
o un simple slogan, sino que una 
inclusión de verdad donde todos 

seamos iguales.
Por ello los nuevos buses que comenzaron 

a circular en Punta Arenas es un avance sig-
nificativo todo lo relacionado con el acceso 
universal porque permite entregar condicio-
nes igualitarias a todo aquel magallánico que 
requiera usar el transporte público.

Con lo anterior, quiero recordar el caso 
de una joven en silla de ruedas que estu-
vo más de 2 horas esperando locomoción, 
mientras nevaba en el año 2018. Ese tipo 
de hechos nunca más puede volver a pasar 
ni acá ni en ninguna parte de Chile por-
que no puede ser que se deba apelar a la 
buena voluntad de una persona para que 
un chileno – con igualdad de derechos que 
cualquiera de nosotros – tenga que vivir 
semejante humillación. Quiero que eso no 
ocurra más y pondré mis máximos esfuer-
zos para ello.

En Punta Arenas, los servicios de trans-
portes no contaban con la alternativa que 
tenemos ahora de que se pudiera acceder – 
bajo la lógica de la accesibilidad universal 
– personas con discapacidad y movilidad 
reducida, en forma cómoda al bus.

Lo más importante que estos buses están 
adaptados no solo para temas de movili-
dad, sino que para que embarazadas, niños 
y adultos mayores entre otros, no tengan 
que estar casi “colgándose” del bus para 
poder subirse, sino que tengan las como-
didades necesarias para ello a la hora de 
tomar locomoción.

No es que seamos distintos al resto de 
los chilenos (aunque no hay magallánico 
en el mundo que no se enorgullezca de su 
región) pero las condiciones climáticas de 
nuestra zona hacen imprescindible el tener 
un buen sistema de transportes entre mi-
crobuses y taxis colectivos.

C
omo en todo oficio (porque es más eso que profesión), la pedagogía labora día 
a día por edificar el hombre, la mujer del mañana, es una mirada que traspasa 
el horizonte inmediato, como dice la canción “una flecha dirigida al corazón 
del cielo”… Muchos se quedan en lo inmediato, en la mirada mezquina del pre-

sente (ésa  que coarta, limita, condiciona), la pedagogía la han destruido aquellos que 
solo quieren el resultado efímero, el puntaje exitoso, salir en el ránking, “ser los me-
jores”, estar en las estadísticas… Y, en esa carrera del “éxito pedagógico” (la zanahoria 
delante del burro), todo lo demás ha quedado a la zaga: valores, hábitos, conductas que 
permanezcan, construcción de un ser humano mejor… Ahora, en plena y terrible pan-
demia, ojalá varios iluminados hayan entendido (salvo el ministro que persigue 
su zanahoria), que la educación no es solo instrucción, que la “pedagogía presen-
cial” no es solo estar en el aula entregando contenidos muchas veces de dudosa 
utilidad, es estar “con”, “junto a”, es “acompañar”, es “conducir”, porque pedagogo 
es el que conduce, camina junto al ser humano niño-joven que algún día recorre-
rá su propia senda y, cuando más nos alejemos de la fórmula vacía, del esquema, 
del objetivo sin sentido (una paradoja, por cierto), de la instrucción en sí misma, 
la educación seguirá en el limbo en que se encuentra: experimentando, ensayando, 
probando éste o cual modelo que la mayoría de las veces no guarda relación con 
nuestra idiosincrasia, con nuestra alma, nuestro ser… ¿Finlandia, Nueva Zelandia?, 
bien por ellos, pero no somos finlandeses ni neozelandeses, seguir persiguiendo 

E
l próximo domingo 25 de octubre 
nuestro país escribirá una página 
que ciertamente quedará en la his-
toria. Ese día, millones de chilenos 

y chilenas, hablaremos a través de nuestro 
voto para decidir si queremos, o no, con-
tinuar con la constitución heredada de la 
dictadura de Pinochet, o bien si preferimos 
iniciar un proceso para escribir en demo-
cracia una nueva carta fundamental.

En la oportunidad, también tendremos 
que señalar si queremos que el órgano en-
cargado de elaborar la nueva constitución 
esté integrado en su totalidad por inde-
pendientes o, si en su lugar, queremos 
que lo hagan una mezcla de independien-
tes y parlamentarios. En semanas pasadas 
ya expresé, en esta misma tribuna, que 
mi opción será el Apruebo y Convención 
Constitucional.

Si bien todas las encuestas anuncian que 
la opción Apruebo será la ganadora, en esta 
última columna previa al plebiscito quiero 
referirme al clima que creo debe imperar, 
no solo para el día de la elección, sino que 
también para el proceso que muy probable-
mente se iniciará con posterioridad.

Como muchas personas, he visto con 
preocupación el ánimo crispado, cuando no 
derechamente agresivo, que se advierte en 
las redes sociales entre quienes adscriben 
a una u otra opción. Si bien estoy absoluta-
mente convencida que votar Apruebo es el 
mejor camino para recomponer un país que 
está quebrado y dañado en su alma, no creo 
que quienes estén por el Rechazo sean mis 
enemigos o que deseen el mal para Chile. 
En una democracia todas las opiniones son 
válidas mientras se expresen con argumen-
tos y alejadas de la violencia.

Estoy convencida que la enorme mayo-
ría de chilenos y chilenas quiere lo mejor 
para nuestro país y, por lo tanto, creo que 
las visiones reduccionistas que nos quieren 
polarizar entre buenos y malos, no solo no 

Hay que valorar el esfuerzo del Gobierno 
por traer estos buses a Punta Arenas porque 
nos deja en condiciones similares – mas no 
iguales – que Santiago; pero es un avance 
sin duda alguna porque normalmente como 
magallánicos nos sentimos desplazados de 
las decisiones del centro y que los grandes 
beneficios quedan muy al norte de nuestra 
región, y por eso es de total justicia hacer 
el reconocimiento.

Y no debemos olvidar a nuestro Club de 
Leones y su enorme labor que desarrolla des-
de hace más de 30 años con las Jornadas. 
Cuando nadie hablaba de acceso univer-
sal y menos de inclusión, ellos tomaron la 
bandera y se lanzaron en una aventura que 
es reconocida fuera de nuestras fronteras 
regionales.

Nadie en Chile entendía que fuéramos 
capaces de organizar nuestras propias jor-
nadas y una institución con 43 años de 
historia lo logró, entregando muchas opor-
tunidades a personas.

Tenemos que seguir avanzando en esta 
materia; y no solo en Magallanes, sino que 
en todo Chile porque efectivamente existe 
una deuda como sociedad con las aquellos 
que tienen movilidad diferente. No olvi-
demos que muchos de ellos nos han dado 
alegrías en diversos ámbitos.

Y para que decir en lo deportivo, don-
de tenemos representantes paralímpicos 
de clase mundial.

No dejemos de lado a este importante 
sector de nuestra sociedad. Desde el par-
lamento y como diputada por Magallanes, 
seguiré en esta senda que, en lo personal, 
es una bandera de lucha que llevo adelan-
te desde hace muchos años porque creo 
en la inclusión real y efectiva. No en esa 
que a algunos les genera sólo en ciertas 
instancias.

Este es un trabajo de todos los días, las 
24 horas y los siete días. No solo eslóganes, 
sino que una inclusión real y efectiva. 

representan a la ciudadanía, sino que de-
rechamente su objetivo es dividirnos para 
imponer una sola visión. Los actos de vio-
lencia que hemos visto en las últimas 
semanas en Plaza Baquedano, en Santiago, 
así como las marchas con alusiones neo-
nazis, representan todo aquello que la 
familia chilena no desea y que debemos 
condenar con mucha fuerza quienes 
creemos en la Democracia.

El proceso constituyente que muy 
probablemente se iniciará el próximo 
domingo y que durará dos años, va a 
demandar de todos nosotros un ánimo 
de colaboración y no de destrucción. 
Necesitaremos rescatar el ejercicio de 
escuchar al otro sin prejuicios, con to-
lerancia, a la vez que tener la capacidad 
de ceder, a veces, en nuestras propias 
creencias y convicciones, en función 
del bien común. Quienes pretendan 
imponer su verdad pasando por alto 
la verdad del otro, estarán negando la 
esencia misma del ejercicio democráti-
co que emprenderemos.

Estoy convencida que el próximo 
domingo asistiremos a una fiesta de la 
democracia donde, tomando todas las 
medidas de autocuidado y distancia-
miento social, millones de ciudadanas 
y ciudadanos concurrirán a los lugares 
de votación para decir presente.

Desde esta tribuna quiero hacer un lla-
mado a inaugurar en paz el camino que nos 
aprontamos a iniciar, a revalorizar los es-
pacios de participación, de amistad cívica 
y de respeto a las reglas de la democracia.  
No le demos espacio a aquellos que solo 
buscan dividirnos pensando en sus mezqui-
nos intereses. Chile necesita más puentes y 
menos trincheras, junto a la construcción 
de sueños comunes más que imposiciones 
y enfrentamientos. Hay mucho en juego y 
debemos estar a la altura de lo que la his-
toria nos demanda.

No solo eslóganes, sino que 
una inclusión real y efectiva

Que la educación sea como 
una llave que abra mil puertas... 

El plebiscito y el valor 
de la democracia

Luis Legaza

profesor

una zanahoria absurdamente habla mal del burro, no del fruto… Algún día, “más 
temprano que tarde”, el sueño de abrir alamedas será realidad y comprenderemos 
que no es la corona, ni las joyas que la adornan, sino quien la ciñe el verdade-
ro actor de un proceso educativo con sentido, con objetivos… Pero, todo apunta a 
la inversa, todo es triunfalismo, éxito, todo es discriminación, segregación, todo 
es un trámite, un número más para seguir como estúpidos tras la zanahoria para 
que la OCDE te felicite… Cuando la educación esté nuevamente en manos de los 
profesores (porque nos la despojaron), nuestro país retomará la senda de la edu-
cación como oficio, trabajo constante y diario no por entregar un contenido, sino 
que para alcanzar los límites, el horizonte, el futuro… Es un desafío que no puede 
seguir esperando el sueño de la resurrección, es un reto ineludible, un imperati-
vo, pero no así como estamos, no así… Ni usted, ni yo, ni nadie tiene la fórmula 
definitiva, los profesores no tenemos la verdad, pero firmemente que caminamos 
en lo correcto… Muchos errores, sin duda, pero se ha demostrado con creces los 
aciertos, el oficio que no se detuvo ante la mirada que raya en lo despectivo hacia 
el magisterio, lo hemos demostrado antes, ahora más que nunca, mañana igual… 
El mundo no sería el mismo sin el oficio del maestro, maestra… Los de antes, los 
de ahora, los de mañana seguimos rotando el testimonio de la educación, de la es-
peranza, del futuro… Es cierto, a veces hemos fallado, nos cansamos, la derrota breve 
se ha apoderado de nuestros corazones, pero cada día, en cada momento y en cada es-
peranza, el magisterio seguirá, permanecerá hasta que un día esa anhelada dignidad 
se haga costumbre… Abrazos, colegas, abrazos a las amigas y amigos, abrazos a todo 
el magisterio… Ha sido un honor recorrer este camino junto a ustedes, a los que co-
nozco, a los que no… Porque “El sueño existe” y anida en cada profesor te extiendo mi 
mano y te estrecho en un abrazo. Más que nunca y para alcanzar las grandes alame-
das, feliz día maestra, maestro. Mi reconocimiento sincero.

P.D: menos para los burros que siguen tras la zanahoria.
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O 
Asamblea Constituyente, es la mejor alternativa en el Plebiscito del próximo 
domingo 25 de octubre, ¿qué nos hace afirmar estas dos cosas, que sea la mejor al-
ternativa y que sea equivalente a una Asamblea Constituyente?

Es la mejor alternativa ya que  permitirá a todas y todos nosotros elegir expre-
samente a quienes propondrán, debatirán y acordarán las normas básicas que deberá contener 
nuestra nueva carta fundamental. No existirán parlamentarios constituyentes que fueron ele-
gidos para fines distintos a esto, más bien enfocados en la legislación, la fiscalización y los 
cambios o adaptaciones menores a la constitución. 

Además permitirá la conformación paritaria entre mujeres y hombres de cuerpo constituyen-
te, dado que así lo ha fijado la ley pertinente,  hecho inédito en la historia de las constituciones, 
no sólo en nuestro país o América, sino que en todo el mundo. Por primera vez hombres y mu-
jeres, en igualdad de derechos, de deberes y número deberán abocarse a esta gran y hermosa 
tarea. 

También ha de resguardar una adecuada participación de los pueblos originarios o de los 
primeros habitantes, del hoy estado chileno, que generalmente también son invisibles para nues-
tro sistema político y electoral. Si bien es cierto aún no se plasma en una ley, existe el acuerdo 
y la voluntad de la mayoría para que así sea, y entre ellos por cierto también deberá respetar-
se la paridad entre mujeres y hombres. Por cierto debe haber representación territorial de los 
mismos, con cupos para todos los pueblos originarios que existan en las regiones. Desde la es-
tepa patagónica y el Cabo de Hornos, hasta nuestro altiplano y desierto de la pampa.

+  Convención Constitucional

Juan morano cornejo

Exdiputado

La otra condición que hace prevalecer esta Asamblea Constituyente, por sobre la opción 
de una Mixta, es que en la Constituyente se puede dar más espacio y representatividad a 
las y los independientes, aquellos ciudadanos y ciudadanas, que prefieren no militar, 
no pertenecer a partido o movimiento alguno, pero que tienen mucho que proponer 
y aportar.

Una buena noticia de la semana que termina es la aprobación por amplia mayoría 
en la cámara de diputados (falta el Senado) de las reformas necesarias para facilitar y 
ampliar la postulación de Independientes,  permitiendo tanto que se presenten can-
didatos solos fuera de listas como también  en listas de candidatos independientes, 
quienes lo hagan fuera de lista requerirán para inscribirse del patrocinio de al menos 
el 2º/oo (dos por mil, actualmente es de 4º/oo). Para una lista de candidaturas inde-
pendientes, se requerirá el patrocinio de al menos el 5º/oo (5 por mil, actualmente es 
de 15º/oo); en ambos casos de los que sufragaron en la elección de diputados anterior 
en su distrito. 

Para facilitar la acumulación, los patrocinios de la lista se obtendrán de la suma-
toria de los patrocinios individuales de los candidatos y candidatas que  conforman 
el pacto de independientes. En el caso de Magallanes no más de 120 cada uno o 305 la 
lista de los máximo 4 candidatos. 

El segundo cambio que era necesario establecer era el facilitar la forma en que se 
concreta este patrocinio y es así como este podrá realizarse a través de un sistema digi-
tal dispuesto por el Servel, a la que se accederá previa autentificación de identidad. En 
este caso, se entenderá suscrito el patrocinio de la respectiva candidatura. Obviando la 
presencia física ante un Ministro de Fe, así el Servel generará la nómina de patrocinan-
tes, en tiempo y  forma, para efectos de la declaración de la respectiva candidatura.

No podemos perdernos la oportunidad histórica para cambiar la Constitución, 
donde aún la mayoría vale lo mismo que la minoría. Por eso el 25 de Octubre + Yo 
Apruebo.

C
uando se cumple un año del mal llama-
do “estallido social” del 18 de octubre de 
2019, vale la pena analizar descarnada-
mente, lo ocurrido así como lo que esta 

pasando en nuestro país. Revolución y pandemia, 
lo que todos saben pero callan.

Primero, dejar en claro que la espontaneidad 
de hechos de tamaña naturaleza en toda la his-
toria humana no carecen de organización. La ha 
habido y la hay, sólo que tiene una forma distin-
ta de la insurrección “tradicional” del siglo XX, 
con una organización jerarquizada. Segundo, ha 
sido “indetectable” a simple vista, y  no ha habido 
tampoco otra forma de verla y anticiparse a ella, 
ya que nuestro país carece de un sistema de inte-
ligencia y análisis de seguridad. Ha habido pues, 
un cúmulo de formas de organizaciones “socia-
les”, mezclado con un plan perfectamente dirigido 
hacia objetivos perfectamente claros y preconce-
bidos, a través de la agitación y manipulación de 
masas a las cuales se les cambio, sin preguntar-
les tampoco, anhelos de mejor calidad de vida por 
un interés “jurídico” de una “nueva constitución”. 
Ahí están después de un año, sin siquiera mejo-
res pensiones-acaso lo mas urgente-, y millones 
desempleados a partir de ese mes de octubre, des-
trucción de miles de fuentes de trabajo después 
incrementados por la pandemia.

Desde que el mundo es tal, el hombre tiene 
la tendencia a culpar a otros por sus errores, y 
esta no ha sido la excepción. Desde hace muchos 
años las encuestas y la realidad cotidiana mues-
tran el deterioro de imagen de la “clase política”, 
enriquecida en 30 años de democracia, pero que 
ha sido incapaz de generar un país de buena ca-
lidad, Para eso se requiere una categoría cultural 
e intelectual por ella inalcanzables, si no cree in-
terrogue a un diputado cuantos y cuales libros se 
ha leído en su vida, comenzando por los clásicos, 
averigüe cuantas empresas, obras de arte, teorías 
científicas, modelos matemáticos y arquitectóni-
cos desarrolló y llevó a cabo  “antes” de dedicarse 
a vivir de la política, cuantos idiomas habla, en fin, 
todo cuanto evidencia su vida ha sido enriquecida 
y esta en condiciones de entregar y guiar a otros 

S
alvo que medie un entusiasmo 
de última hora, propio de nues-
tra idiosincrasia, poco dada a la 
planificación y al pensamiento es-

tructurado, el plebiscito de la próxima 
semana parece haber perdido en intensi-
dad y capacidad de convocatoria, genera 
menos entusiasmo que un partido de la roja 
sin público, un evento al que hay que ver 
a distancia, ojalá por la TV y sin complica-
ciones.  La escasa publicidad, el escaso rol 
de los partidos políticos que casi con pu-
dor se han apartado del proceso y parecen 
más entregados a resolver sus antiguas 
controversias sobre candidaturas futuras 
y su rol en el Congreso, cualquiera sea su 
composición.

El plebiscito, que es probablemente el 
evento de mayor trascendencia política en 
el presente siglo y que puede determinar 
nuestra futura estructura institucional, 
con una nueva Constitución, está perdien-
do terreno frente a la contingencia y las 
urgencias que impone la pandemia, pero 
también parece ser, que a los partidos po-
líticos les acomoda un estado de cosas en 
que ojalá no exista deliberación.   Así plan-
teadas las cosas, es una amenaza la falta 
de participación ciudadana, no sólo por-
que pueda afectar el resultado probable, 
cualquiera éste sea, sino porque de alguna 
forma sus consecuencias estarán presente 
en el futuro de Chile.

El debate y la convocatoria a través de 
internet, salvo el entusiasmo que genera en-
tre lo más motivados y que tienen acceso a 
la red, no suple la participación  necesaria, 
masiva y entusiasta de la población, por-
que  por el plebiscito se somete a votación 
popular una ley o un asunto de especial im-
portancia para el Estado, en este caso la ley 
de leyes, no es una simple consulta ciuda-
dana sobre candidatos más o menos.

En esta oportunidad y en las circunstan-
cias que nos toca vivir, el pueblo de Chile, 

que en eso consisten los verdaderos liderazgos. 
Le sobrarían  dedos en las manos para contarlos.

Entonces esa clase política, cuando es eviden-
te una parte de ella estaba detrás de los “orcos” 
que aterrorizan en las calles, en noviembre pasa-
do se pone de acuerdo para desviar la atención 
ciudadana hacia el tema inalcanzable de la “nue-
va constitución”, llega a un convenio transversal 
entre “gobierno” (que desde octubre no gobierna) 
y “oposición” (que si gobierna desde el Congreso), 
para forzar a la ciudadanía a un “acuerdo consti-
tuyente” que manejan ellos en exclusiva y con al 
apoyo del resto de los poderes del Estado. Es de-
cir, le han impuesto al país lo que “debe” pedir y 
dejarles a ellos concretar, y le mienten descarada, 
impúdicamente que a través de esa nueva constitu-
ción que mantienen oculta redactada, ellos mismos 
van a solucionar todos los males. Quien guía todo 
esto es la izquierda insurreccional, detrás se cuel-
gan los “idiotas útiles” (Lenin) de centroizquierda 
y también de derecha, que sueñan les dejaran al-
gunas migajas en esa nueva mágica constitución, 
creyendo en su imaginación que esta revolución 
se esta haciendo para que gobierne la centrodere-
cha, ¿Piñera 3 acaso?

   Gobierno y oposición unidos, patrocinados 
por la ONU y apoyados por la mayoría de los me-
dios, faranduleros y cuantos tienen pantalla diaria, 
confían imponer el nuevo esquema que unos muy 
pocos han diseñado y ejecutan  antidemocráticamen-
te, aprovechando la pandemia que impidió hacer 
campaña siquiera, vulnerando así derechos que no 
solo están en la Constitución que quieren terminar 
de enterrar, sino en convenciones internacionales 
de derechos humanos, que  no existen cuando no 
convienen. Confían con su poder en ganar en este 
plebiscito pero, ¿podrán hacerlo en el siguiente? 
¿Realmente creen podrán los revolucionarios re-
emplazar Chile por “Shileth” en dos años más? La 
derecha cobarde, mediocre, gorda, representada 
por Piñera, esta siendo desplazada por un nue-
vo referente transversal patriota y libertario, ahí 
esta el verdadero Chile dispuesto a superar una 
vez más, este trance histórico. Revolución y de-
mocracia nunca pueden ir juntos.

se medirá no por el resultado sino que por 
su genuina vocación democrática y voluntad 
de cambio, es de esperar que a diferencia 
de lo que ocurre en el fútbol pasemos de la 
etapa de eliminatorias, porque a diferencia 
de lo que ocurre en los deportes, esta vez, 
el éxito no puede consistir en ir de fracaso 
en fracaso sin perder el entusiasmo, sino 
que el plebiscito será un éxito en la medida 
en que culmine con una institucionalidad 
sólida, que convoque  y represente a los chi-
lenos, que sea capaz de romper los nudos 
ideológicos  que dividen y concluya con 
una Constitución legitimada, no sólo exi-
gible sino que reconocida.

La falta de legitimidad de nuestro or-
denamiento constitucional ha sido un 
impedimento permanente para nuestro 
desarrollo político, pues ésta consti-
tuye un  requisito fundamental para 
la acción política, la falta de ésta con-
lleva la imposibil idad de que exista 
un pronunciamiento válido sobre el 
fondo de las cuestiones de mayor rele-
vancia que interesan a los ciudadanos, 
que entienden que al no existir coinci-
dencias fundamentales básicas sobre 
sus instituciones y derechos, la can-
cha siempre ha estado marcada, y el 
arbitraje en la resolución de sus con-
flictos no es justo.

Definitivamente, el país necesitaba 
el VAR, de un mecanismo asistente que 
resuelva los conflictos que ha genera-
do una  Constitución, permanentemente 
cuestionada, falta de credibilidad, que un 
importante sector de la población consi-
dera amañada y tramposa, veremos si 
el plebiscito cumple ese rol y tiene la 
capacidad de apaciguar los ánimos, 
generando las confianzas necesarias 
que permitan nuestro desarrollo ins-
titucional y no sigamos en la etapa de 
eliminatorias y cuestionamiento a nues-
tras instituciones fundamentales.

Revolución y democracia En eliminatorias
Hermes Hein

abogado
claudio morán ibáñez

abogado
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C
asi en esta misma fecha hace 10 años, millones de chilenas y chilenos asistía-
mos a uno de los momentos más recordados de los últimos tiempos. De 
norte a sur, la esperanza cobraba vida y realidad al presenciar de mane-
ra remota el rescate de los 33 mineros que habían permanecido atrapados 

durante 69 días en la Mina San José en la Región de Atacama, específicamente, 
en Copiapó.

Es casi imposible imaginar una situación similar o ponerse en el lugar de los 
trabajadores que debieron atravesar por esa extrema situación. Ni hablar de la an-
gustia y temor de familiares y entorno cercano.

Fueron momentos complejos, de incertidumbre, más preguntas que certezas, 
pero, aun así, con todo en contra, fue posible concretar el anhelado rescate y lle-
var alivio a todas esas familias.

El mundo entero fue testigo de esta verdadera hazaña fruto del trabajo cola-
borativo, la decisión de las autoridades y el amor por la vida. A 700 metros de 
profundidad, la esperanza se apoderaba de todo un país a la espera de ver a los 
trabajadores sanos y a salvo.

Juntamente con recordar ese momento, podemos hoy, a la distancia, reflexio-
nar sobre nuestro presente.

Nadie pudo imaginar hace diez años que hoy, la población mundial se encon-
traría bajo la amenaza real de una pandemia. 

Hemos visto y experimentado sus consecuencias, efectos más negativos y pe-
ligrosos; el daño que ha ocasionado en la salud física y mental de las personas, 
hasta en las formas de vida y de relacionarnos.

L
a discusión sobre la violencia se ha toma-
do el escenario nacional en estos días y 
es necesario prestar nuestra mayor aten-
ción a cómo evoluciona este fenómeno, 

que a pesar de ser tan nocivo para la conviven-
cia democrática, cuesta tanto interiorizarlo y 
encumbrarlo a las temáticas mas importantes 
de nuestra sociedad, debemos reconocer que 
nuestra historia nacional y regional está plaga-
da de episodios violentos que nos han llevado 
a situaciones inolvidables de episodios grises 
de nuestra vida política, siendo así debemos 
ser justos en señalar muy decididamente que 
este “cáncer terminal” no es patrimonio ni de 
Izquierdas ni Derechas, es un gran error pre-
tender colocar un letrero de “violentos” solo 
a quienes pertenecen a un sector del espectro 
político, aquello termina generando una injus-
ta acusación y provocando una relativización 
de la verdad, desgraciadamente la violencia tie-
ne diferentes expresiones: Golpes, agresiones, 
atentados, insultos, asesinatos, pero también 
hay otras formas de violencia, que a muchos 
no les interesa reconocer, pero son demasiado 
evidentes para ignorarlas; La falta de oportu-
nidades en el ámbito de la educación y de la 
salud, la pobreza, la indiferencia, la injusticia 
y la desigualdad también son expresiones vio-
lentas y por supuesto son tan o mas dañinas 
que las primeras que he citado y podríamos 
seguir dando ejemplos, la falta de equidad en 
la justicia, la miserables pensiones de los adul-
tos mayores, la muerte frente a la necesidad 
de atención medica especializada, la falta de 
acceso a la vivienda y también la arrogancia 
de los poderosos que exhiben sus “bienes” a 
quienes nunca podrán tener la posibilidad de 
tenerlos o vivirlos. 

No es solo la intención de hacer un diagnós-
tico certero sobre la violencia, la idea es saber 
cómo nos preparamos para cambiar el “Switch” 

U
na reflexión que quizás ha faltado 
desde octubre de 2019 tiene relación 
con el rol de los partidos políticos. 
Más allá de lo valorable del hecho de 

que las fuerzas políticas establezcan acuer-
dos, desde el pacto del 15 de noviembre del 
año pasado, los partidos parecen haber to-
mado un rol que parece colocarlos más allá 
del bien y el mal. Así, desde la oposición, por 
un lado, han intentado mostrar que todo el 
problema desde octubre compete exclusiva-
mente al gobierno o al modelo (olvidando que 
muchos de ellos gobernaron por 25 años); y 
desde el oficialismo, por otro lado, todo res-
pondería a los afanes de la oposición por 
impedirles gobernar y un afán de la izquier-
da dura por seguir proyectos fallidos como 
el socialismo del siglo XXI. Cualquiera sea 
el caso, parece que olvidan que en 2016, por 
ejemplo, durante las elecciones municipa-
les prácticamente un 70% de los electores 
se abstuvo de votar. Mismo fenómeno, pero 
en menor proporción, se produjo durante la 
elecciones presidenciales tanto de Michelle 
Bachelet como Sebastián Piñera. 

Todas esas señales de desafección, que 
además se sumaban a un notorio aumento en 
las expectativas de los votantes, producido en 
parte por la demagogia de ciertos grupos po-
líticos, claramente no han sido consideradas 
por los dirigentes partidarios, más allá de de-
claraciones de buena crianza. Un 72% de los 
encuestados en la CEP de diciembre de 2019 
no se identificaba con ningún sector político. 
En febrero de 2020, según el propio SERVEL, 
se produjo el número de desafiliaciones par-
tidarias de todo 2019. Los motivos deben ser 
muy variados en ese sentido. Lo claro es que 
los partidos viven una crisis profunda y pa-
recen creer que la responsabilidad es de los 
ciudadanos. En ese sentido, la promesa de nue-
vos partidos tampoco entusiasma a la gente, 
menos si caen en las mismas prácticas ma-

ñosas que prometen superar (ahí está el caso 
del Frente Amplio con la Nueva Mayoría). De 
ser así, los proyectos de James Hamilton o 
Fernando Atria habrían tenido más éxito, pero 
ni siquiera les alcanzó para constituirse. 

Los dirigentes partidarios parecen no 
considerar su propio rol en la desconfianza 
crónica en las instituciones políticas, estata-
les y gubernamentales (SENAME, Carabineros, 
FF.AA., Gendarmería) ni la clara crisis de 
confianza en las élites (Colusiones, financia-
miento irregular de campañas), de las cuales 
los partidos son parte. No es raro que según 
la Estudio Nacional de Transparencia 2019 
arrojara que un 80% de los encuestados cree 
que los organismos públicos son poco trans-
parentes. Entidades que, además, en ciertos 
casos se conforman de pequeños feudos de 
jefes partidarios. Entonces ¿cuánto han re-
flexionado los dirigentes políticos, de derecha 
e izquierda, respecto a su rol en relación con 
la crisis de representación, de confianza y de 
probidad? ¿Cuánto han reflexionado respec-
to a su importante rol en una democracia y el 
modo de impulsarlo en sociedades cambian-
tes como la presente?

Parece que todos los partidos, más allá 
de su apoyo o no a cambiar la constitución, 
asumieron que el plebiscito resolverá de al-
guna u otra forma todo el embrollo antes 
descrito, como si a partir del día 26 de octu-
bre, sea cual sea la opción triunfante, habrá 
una especie de Reset y ellos volverán en gloria 
y majestad a articular la política democráti-
ca chilena. Pero donde hubo fuego, cenizas 
quedan dice el refrán. Entonces ¿podrá una 
nueva carta fundamental resolver el poten-
cial desfonde institucional donde los partidos 
también se incluyen? ¿No es acaso eso caer en 
una ilusión? 

Como diría John Lennon, You say you’ll 
change the constitution, Well, you know, We 
all want to change your head.  

de la tolerancia, primero los que compartimos 
un espacio democrático donde convivimos con 
otros pares que no piensan como nosotros y 
donde apreciamos que la intolerancia muchas 
veces campea, allí esta nuestra propia respon-
sabilidad y la oportunidad de aportar, no solo 
con discursos sino con acciones reales y con-
cretas, aquello debe entenderse en un marco 
de respeto, sin mentiras, sin aprovechamien-
tos políticos ni personales, solo privilegiando 
el bien común de nuestra región, yo al menos 
en el Consejo Regional abrigo una pequeña 
esperanza en esta dirección y que ojalá vaya 
creciendo principalmente alimentada y nutrida 
por acciones concretas. Estas últimas semanas 
en gran medida ha ido prevaleciendo una mira-
da objetiva, despolitizada y mayoritaria, donde 
se aprecia el alejamiento de posiciones políticas 
interesadas y se hacen prevalecer una mirada 
global y desinteresada que resulta muy cohe-
rente con el interés supremo de nuestra región, 
pongo mi esperanza que lo que comienza a ocu-
rrir en el Consejo Regional, pueda irse viendo 
en diferentes ámbitos de la vida política de la 
región y del país. 

Lamentablemente todos los días vemos 
acontecimientos que se mueven en la direc-
ción contraria, eso de alguna forma disminuye 
nuestro entusiasmo y deteriora nuestra es-
peranza en que cambien las formas de hacer 
política. No obstante, lo más preocupante es 
observar como día a día, menores de edad se 
involucran en hechos violentos estimulados 
por políticos inescrupulosos que cuando les 
pasa algo o son dañados por los acontecimien-
tos, los abandonan a su suerte y lo dejan en el 
más lamentable abandono, son muchos los jó-
venes que caen fácilmente producto de falsos 
ideales y deben enfrentar solos las   conse-
cuencias de sus actos y terminan perdiendo 
años de su vida.

Donde hubo fuego 

Lecciones y aprendizajes de esfuerzo,  
unidad y generosidad

¿Adónde nos puede encaminar  
la violencia en Chile?

miguel sierpe Gallardo

consejero regional DC
@msierpe

Durante todo este tiempo hemos atravesado por un proceso de aprendizaje para ir 
superando entre todos la emergencia sanitaria y sus efectos transversales en los más 
diversos ámbitos. La salud como objetivo principal, y por supuesto, el daño ocasiona-
do a nuestras comunidades en los social y económico.

No estoy expresando novedad alguna sobre la pandemia y cómo nos ha aquejado, 
pero si quiero invitar a la reflexión, haciendo una respetuosa relación con lo que vi-
vieron los 33 mineros de Atacama.

Solo el esfuerzo, la unidad y el compromiso asumido entre todos para superar lo 
ocurrido hicieron posible el milagro de volver con sus familias.

Todas esas semanas no deben haber sido para nada fáciles ni sencillas de vivir. 
Como en cualquier grupo humano, las diferencias siempre están presentes las que se 
pueden acentuar en condiciones extremas y donde consideramos que la vida se en-
cuentra amenazada o en peligro.

Sin embargo, y más allá de cualquier diferencia, los 33 trabajadores deben haber 
acordado que había algo en común que los mantenía unidos. La idea de salir con vida 
y volver a reencontrarse con sus seres queridos era mucho más fuerte que cualquier 
enemistad o desacuerdo.

En la superficie, autoridades, voluntarios y familias hacían todo lo posible porque 
ese objetivo se hiciera posible.

“Los chilenos recordamos con emoción y nunca olvidaremos esas semanas en que 
la angustia y el dolor, pero también la fe y la esperanza, se cruzaron con nuestras vi-
das”, dijo el Presidente Sebastián Piñera durante la conmemoración de los 10 años del 
rescate.

Hoy tenemos un mismo objetivo que es superar la crisis sanitaria, y resultará im-
posible avanzar de manera individual. Esta es claramente una prueba colectiva que 
requiere de todos nuestros esfuerzos, del trabajo conjunto, generoso y solidario.

No perdamos de vista ese objetivo común, dejemos de lado cualquier egoísmo, in-
terés particular o legítima diferencia y pongamos nuestras voluntades al servicio de 
todos. 

nelson cárcamo Barrera

gobernador Provincia Antártica

Jorge Gómez arismendi

director de investigación Fundación para el Progreso



Calafate, a un paso de la naturaleza
Provincia de Santa cruz, argentina

Los rápidos cambios de las condiciones climatológicas de la región abren la puerta a este 
tipo de fenómenos como los arcoiris. Por lo general no hay arbustos altos y árboles, salvo 
en zonas reparadas.

Majestuoso trozo de hielo que rompe y cae a las profundidades del lago. En el 
pasado este glaciar eterno solía ser más grande pero debido al calentamiento 
global, año tras año, va perdiendo tamaño.

El Eolo es muy cordial no solo con sus huéspedes, sino también a todas 
las personas que lo visitan. Se puede tomar el té y también cenar.

Esta moderna ciudad 
que está situada en 
la Provincia de Santa 
Cruz, Argentina, es 

el punto de partida para in-
gresar a la más pura y virgen 
naturaleza. Si bien la fauna, 
en gran medida gracias a los 
parques nacionales, en toda 
la Patagonia Argentina esta 
en equilibrio, esta región 
de lagos, montañas, glacia-
res y horizontes infinitos, 
cautiva mucho más por sus 
paisajes.

El “Calafate” es un fruto 
de color azul que se extrae de 
una planta con flores ama-
rillas muy característico de 
esta región. Antiguamente 
este fruto se lo utilizaba para 
calafatear barcos, debido a la 
falta de cáñamo.

A pocos minutos de auto 
por la ruta principal que 
nos lleva al famoso Parque 
nacional Los Glaciares nos en-
contramos con el hotel Eolo 
que nos solo impresiona por 
su ubicación en lo alto de un 
cerro. Su decoración y el ex-

Para realizar los paseos por los hielos eternos hay que tomar un barco y 
llegar a un pequeño refugio en donde se dan las instrucciones y se colocan los 
crampones en las botas.

El Eolo cuenta con excelentes vistas tanto de las habitaciones como desde los 
lugares comunes. Ofrecen bicicletas a sus huéspedes. Las caminatas en los 
cerros cercanos son muy interesantes.

celente servicio que ofrece a 
sus huéspedes internacionales 
lo distinguen del resto.

Los kilómetros pasan 
rápido a través de una geo-
grafía árida y dura, debido 
a los fuertes vientos y clima 
adverso que este destino im-
pone durante todo el año. 
Pero una vez en el parque, 
se abre un nuevo mundo 
de sensaciones ante nues-
tros ojos.

Realizar una camina-
ta por los glaciares es una 
experiencia única ya que 
la misma es guiada y la in-
formación que ofrecen los 
expertos nos permite conocer 
la historia del lugar y cómo 
se fue desarrollando duran-
te las últimas décadas. Las 
hay con diferentes niveles 
de dificultad y tiempo.

El paseo en barco, que 
navega estas aguas en for-
ma diaria, nos permiten 
acercarnos a pocos metros 
de las montañas de hielos 
permanentes que flotan ale-
gremente mientras que uno 
de los marineros más aveza-
dos, recoge con una gran red 
un trozo de iceberg flotante, 
el cual, en pequeños cubos de 

alex Macipe
colaboración especial

hielo, utilizamos para disfru-
tar de un whisky.

Pero quizás, la parada 
más icónica de todo este viaje 
rodeado de la más increíble 
naturaleza, es la caminata 
por las pasarelas que llevan 
a el gigantesco Glaciar Perito 
Moreno. Las sensaciones de 
lo pequeño que es el ser hu-
mano frente a esta tarjeta 
postal única son recurrentes 
y recorren los pensamientos 
de todos. Desde el deck, to-
dos esperamos una cosa: el 
rompimiento de algún gran 
trozo de hielo, el cual no se 
hace esperar.

Un gran crujido comien-
za a llamar la atención de 
los presentes y sus voces se 
silencian casi como por ma-
gia; el telón de fondo de este 
espectáculo finaliza con la 
caída casi en forma vertical 
de un enorme hielo que al 
gran caer, crea una gran ola 
que inunda los veriles aleda-
ños de costa.

Durante la vuelta a la ciu-
dad una parada rápida en el 
camino nos deleita con un ex-
tenso arco iris que se despliega 
por el cielo anclándose en al-
guna tierra, allá a lo lejos.
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RED adelanta cierre de
operaciones por seguridad

Hubo 12 detenidos en el Parque Forestal

Según Carabineros, los aprehendidos estaban realizando incidentes en el  ●
sector, donde hay una concentración de gente.

La jornada previa al aniversario del 18 de octubre ha generado 
preocupación en diversos actores.
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En la jornada previa 
a la conmemoración 
del primer aniver-
sario del estallido 

social del 18-O, algunos 
incidentes aislados se han 
registrado en las calles de 
Santiago. Los principales 
enfrentamientos se produ-
jeron en el sector del Parque 
Forestal, en Santiago Centro, 
en las cercanías de la Plaza 
Italia.

Según Carabineros, al 
menos 12 personas fueron  
detenidas en aquella zona, 
por cometer “desórdenes en 
la vía pública”. Hasta ahora 
no se han reportado lesiona-
dos. Pese a esto, los incidentes 
no han pasado a mayores y 
en general el ambiente en el 
sector es mucho más tran-
quilo en comparación con 
ayer viernes, cuando miles 
de personas se manifesta-
ron e incluso pintaron de 
rojo la estatua del general 
Baquedano. Tampoco se ha 
concentrado mucha gente 
en el lugar ni se han insta-
lado barricadas. De hecho, 
el tránsito continúa expedi-
to en las inmediaciones de 

la plaza. De todas formas, a 
modo de precaución la RED 
Metropolitana de Transportes 
(ex Transantiago) anunció el 
cierre anticipado de la ope-
ración de los buses, cuyos 
últimos recorridos salieron 
a las 20.30 horas. Además, 
los servicios 106, 401, 405 

BREVE

El subsecretario del 
Interior, Juan Francis-
co Galli, destacó ayer 
la aplicación de nuevos 
protocolos por parte de 
Carabineros, durante 
las acciones de protes-
ta realizadas el día de 
ayer. “Fue muy notoria 
la aplicación por parte 
de Carabineros de Chi-
le de nuevos protocolos 
y tácticas que se han es-
tado utilizando en este 
tipo de eventos”.

Galli aseguró que hubo 
una “distinción explícita” 
entre “aquellas manifesta-
ciones que son producto 
del ejercicio del derecho 
de reunión” de las que son 
“acciones violentas”.

Como consecuencia 
de hechos de violencia, se 
detuvo a 17 personas en la 
RM y a seis en regiones, 
un total de 23 detenidos 
por desórdenes.

Interior distingue
protesta pacífica
de las acciones 
violentas

Anunció subsecretario

El viernes, se vivió una 
nueva jornada de manifes-
taciones en los alrededores 
de Plaza Italia. Ahí, uno 
de los hechos más comen-
tados fue que un grupo de 
personas pintó de rojo el 
monumento del general 
Baquedano que se encuen-
tra en dicho lugar.

Ante esto, el Ejército 
emitió un comunican-
do rechazando el acto, 
catalogándolo de “vanda-
lismo” y dejando abierta 
la puerta a trasladarlos 
para darle mayor seguri-
dad. “El Ejército de Chile 
lamenta y rechaza la van-
dalización de la cual ha 
sido nuevamente obje-
to la figura del General 
Baquedano, quien fuera 
un héroe y un actor re-
levante en la definición 
de los límites territoria-
les que actualmente tiene 
Chile”, sostuvo la ins-
titución que calificó de 
“sorprendente” e “incom-
prensible” los constantes 
ataques en contra de la fi-
gura del general Manuel 
Baquedano.

Ejército 
rechazó 
vandalización 
de monumento

A Baquedano

Consultora del Monte S.p.A., empresa regional 
formada por un equipo de profesionales con vasta experiencia 
y conocimiento de la región de Magallanes, ofrece sus servicios 
a personas naturales y empresas en:

 Auditorías Contables, Laborales y Sanitarias - Asesorías Legales  
Juicios Civiles o Penales- Contabilidad Simple o Completa - Tasaciones 

comerciales para la Banca y particulares - Proyectos de Ingeniería 
Consultorías silvoagropecuarias - Gestión Inmobiliaria y más. 

Para mayor información visítenos en Roca 817 O�cina N° 38 
(3er piso) edi�cio El Libertador, Punta Arenas.

Fono: (61) 2 643904 | Mobile: (+56) 9 798 771 46 - 870 602 15 - 590 526 07
mail: delmonteconsultora@gmail.com 

Importante Distribuidora Regional busca
 incorporar a su equipo de trabajo

ANALISTA DE 
ABASTECIMIENTO

Requisitos para postular:
- Ingeniero Civil Industrial, Ingeniero Comercial o Administración 
de Empresas

-  Antecedentes civiles intachables

- Capacidad de liderazgo, proactividad, resolución y trabajo 
en equipo.

-  Conocimientos en Excel nivel Intermedio

Interesados enviar Curriculum al correo
postulacionxiirrhh@gmail.com

y 421 fueron afectos a des-
víos, mientras que los 419, 
423 y 481 realizaron retor-
no anticipado antes de llegar 
a Plaza Italia. La peque-
ña concentración que hubo 
se enmarcó en la antesa-
la del 18 de octubre, donde 
se espera que se realice una 

nueva manifestación tanto 
en Baquedano como en dis-
tintas comunas de Santiago 
y de regiones.
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Buscamos  formar a los estudiantes de acuerdo a los principios de excelencia declarados en nuestro 
Proyecto Educativo, promoviendo la formación integral, el desarrollo de valores y actitudes positivas, y la 

preparación para la Educación Superior.

COLEGIO NOBELIUS 
ADMISIÓN 2021
1º BÁSICO A 4º MEDIO

ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL PARTICULAR PAGADO
“Lealtad, Nobleza, Sabiduría”

• Acogedora infraestructura: Gimnasio, sala de computación, presencia de “Mesón Saludable”
• Apoyo sicopedagógico: diagnóstico, talleres, reforzamiento
• Actividades extraescolares. Deportivas, artísticas, culturales.
• Sólida preparación académica: Programas propios en Inglés desde 1° básico, Preparación PSU, Jornada 

Continua.
• Énfasis en formación valórica: orientación vocacional, desarrollo de actitudes positivas para 

la convivencia escolar, participación, trabajo en equipo.
• Relación con la Comunidad: Centro de Práctica Educativa, organización de 

actividades culturales, deportivas y sociales, convenios 
con Universidades y preuniversitarios.

- INSCRIPCIONES EN LA SECRETARÍA 
DEL ESTABLECIMIENTO

- CONVENIO CON FUERZAS ARMADAS, 
CARABINEROS Y ENAP

• 1º BÁSICO: Presentar Certificado de Nacimiento, 
informe de Educación Parvularia y entrevista al 
postulante y su apoderado”

• OTROS CURSOS: Presentar Certificado de 
Nacimiento e informe de personalidad, acreditar un 
promedio igual o superior a 6.0 con el informe de notas y 
entrevista al postulante y su apoderado. Se completarán 
las vacantes respetando el orden de inscripción

REQUISITOS:
31 AÑOS

PINCHA 
AQUÍ

Comodoro Arturo Merino Benítez 777 – 783 – Fono 61 2 231196 – +56 9 5373 5375 - mail: secretaria@nobelius.cl
Oficina de Finanzas: Lautaro Navarro 1066, oficina 405 – Fono 61 2 227034 – mail: secretariafinanzas@nobelius.cl

Ministro Paris apoya idea 
de realizar PCR a vocales 

Pide que se realice más cerca de la fecha de votación

Los alcaldes de Independencia, Estación Central, Antofagasta y Punta Arenas  ●
han anunciado la adopción de esta medida de seguridad.

El secretario de Estado agradeció el esfuerzo de los alcaldes para entregar 
más seguridad a la población que asista a la votación.

Este sábado, lunes 
y martes entre las 
10:00 y las 13:30 
horas, personal de 

salud de Independencia estará 
en el Liceo Gabriela Mistral 
testeando a todos quienes 
hayan sido designados como 
vocales de mesa en la comuna 
y que quieran comprobar, 
voluntariamente, si se encuen-
tran contagiados de covid-19. 
Se trata de una iniciativa de 
la municipalidad liderada 
por Gonzalo Durán, similar 
a la que impulsa su par en 
Estación Central, Rodrigo 
Delgado. Allí, y gracias a un 
convenio con la empresa de 
biotecnología Kura Biotech, 
se aplicará este sábado tests de 
PCR a través de saliva en un 
universo de 1.800 vocales de 
mesa y 200 funcionarios. En 
Punta Arenas, el punto más 
crítico de la pandemia a nivel 
nacional, el alcalde Claudio 
Radonich anunció que hará lo 
mismo, lo que significa para 

el municipio una inversión de 
$50 millones. Los exámenes 
se tomarán durante el fin de 
semana.

También lo hará el alcal-
de suplente de Antofagasta, 
Ignacio Pozo, durante dos 
periodos: el primero, entre 
el martes 13 de octubre y el 

viernes 16, ya terminó. La 
próxima semana, entre el 
lunes 19 y el miércoles 21, 
también testearán a sus vo-
cales de mesa. “Primero, me 
parece muy bien”, dijo este 
sábado el ministro de Salud, 
Enrique Paris, ante las ini-
ciativas. “Segundo, felicito 

a aquellos alcaldes que están 
haciendo eso, porque es un 
esfuerzo importante, y ter-
cero, sugerimos que la PCR 
se haga un poco más cercana 
al día del Plebiscito, para te-
ner la máxima seguridad de 
que ese vocal no es portador 
del coronavirus”.

BREVE

La Secretaría Ge-
neral de la Presidencia 
informó que el ataque 
informático que afec-
tó los servidores de la 
repartición. 

Según explicó “Un 
mensaje de carácter po-
lítico, que anunciaba la 
posesión de información 
reservada, manifestaba 
una posición respecto del 
Plebiscito y con ofensas 
y amenazas a personas 
públicas, es lo que apare-
ció en la página web de 
la División de Gobierno 
Digital (DGD) el pasa-
do jueves 8 de octubre”, 
luego que los servidores 
sufrieran un acceso no 
autorizado, el cual está 
siendo investigado por 
la Fiscalía.

Gobierno entregó 
más detalles de 
ataque virtual

Clave única
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o
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L a  B r i g a d a  d e 
Homicidios de la PDI lo-
gró la detención de un 
sujeto que es acusado 
de ser el responsable del 
disparo que mató a un 
niño de seis años en Alto 
Hospicio.

El hombre tiene 21 
años, y de acuerdo a fuen-
tes de Fiscalía, un amplio 
prontuario policial. De he-
cho, estaba con órdenes 
pendientes desde el 2017 
por delitos como robos 
con intimidación y otros 
con violencia.

El imputado pasará 
mañana domingo a con-
trol de detención por el 
delito de homicidio. El 
niño de seis años murió la 
madrugada de ayer vier-
nes, luego que recibiera 
un impacto de bala que 
entró por su cabeza y sa-
lió por el cuello.

El menor recibió el ba-
lazo cuando viajaba en el 
asiento trasero del vehícu-
lo de sus padres.

Se descartó que esto 
ocurriera por exponerse 
a una balacera.

Detuvieron a 
sospechoso de 
matar a niño 
de seis años

En Alto Hospicio

https://www.youtube.com/watch?v=VxDCsf3ADR4
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“Como el Gobierno del 
Presidente Piñera no pudo 
echar abajo el proyecto que 
permite el segundo retiro de 
AFP, están tratando de po-
nerle letra chica”. Con estas 
palabras, el diputado por la 
región de O’Higgins, y jefe 
de bancada del PPD, Raúl 
Soto, criticó la postura del 
Gobierno que condicionó 
su apoyo a la iniciativa con 
distintas limitaciones.

Al respecto, Soto llamó 
al Gobierno a “no introducir 
letra chica a esta iniciativa, 
ya que su espíritu, es que 
sea para todos y todas sin 
ningún tipo de exclusión, 
discriminación, ni menos 
restricción” y agregó que 
“este es un proyecto que 
busca beneficiar a todos 
los afiliados de AFP y en 
este caso, también incor-
porar a todos quienes están 
bajo el sistema de las ren-
tas vitalicias”.

Asimismo, afirmó no 
permitirán “más piedras en 
el camino, para continuar 
la tramitación de una ini-
ciativa urgente y que está 
avanzando con fuerza”. 

“Como el Gobierno 
de Piñera no 
pudo echar abajo 
el proyecto que 
permite el segundo 
retiro de AFP, 
están tratando de 
ponerle letra chica”

Diputado Raúl Soto

El ambicioso plan de inversión de Argentina para 
incentivar a las petroleras y “dejar de importar gas”

Alza de precio de 85% a los productores de energía

Un exceso de gas en todo el mundo, junto con una recesión y estrictas medidas de confinamiento  ●
para combatir el covid-19 en Argentina, ha hecho que los precios del combustible se desplomen y que 
las actividades de perforación prácticamente se detengan. 

El Gobierno espera gastar un estimado de US$1.500 millones en subsidios el 
próximo año bajo el nuevo precio máximo de US$3,70 por millón de unidades 
térmicas británicas (BTU), según el secretario de Energía, Darío Martínez. Los 
precios locales se encuentran actualmente entre US$2 y US$2,50, que está por 
debajo de los niveles de equilibrio en algunas áreas. 
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El presidente ar-
gentino, Alberto 
Fernández, otor-
gará un alza de 

precio de 85% a los pro-
ductores de energía en 
un nuevo esfuerzo para 
incentivar el desarro-
llo del segundo campo 
de gas de esquisto más 
grande del mundo. 

“Este plan significa 
más trabajo, y la gene-
ración del gas que la 
Argentina necesita para 
vivir y producir”, dijo 
Fernández desde el cam-
po Vaca Muerta, donde 
anunció el jueves un 
programa de tres años 
para atraer inversiones 
por US$5.000 millones. 
“Significa dejar de pen-
sar en importar gas”.

Un exceso de gas en 
todo el mundo, junto con 
una recesión y estrictas 
medidas de conf ina-
miento para combatir el 
covid-19 en Argentina, 
ha hecho que los pre-
cios del combust ible 
se desplomen y que las 
actividades de perfora-
ción práct icamente se 
detengan. 

* Atención juvenil y adultos
* Terapias: familiar - Parejas - Individual
* Disfunciones sexuales
* Eyaculación precoz y tardía
* Dispareunia
* Anorgasmia
* Vaginismo
* Adicción al sexo
* Fobia al sexo
* Hipo e hiper sexualidad

TERESA MUÑOZ BÓRQUEZ

Cel: 9 42745599

MAGISTER EN SEXUALIDAD CLINICA Y TERAPIA DE PAREJA
(ISEP BARCELONA ESPAÑA)

Psicóloga y SexólogaALIMENTO PARA PERRO 

REPARTO GRATIS
DON CARLOS S.A. +56 9 96405664don_carlos_sa_

El Gobierno espera 
gastar un estimado de 
US$1.500 millones en sub-
sidios el próximo año bajo 
el nuevo precio máximo 
de US$3,70 por millón de 
unidades térmicas bri-
tánicas (BTU), según el 
secretario de Energía, 
Darío Martínez. Los pre-
cios locales se encuentran 
actualmente entre US$2 
y US$2,50, que está por 
debajo de los niveles de 
equilibr io en algunas 
áreas. 

Las firmas de perfora-
ción en Argentina, como 
la estatal YPF SA, se han 
centrado en el petróleo 
y en encontrar formas 
de almacenar gas bajo 
tierra debido al desplo-
me. Lo que está en juego 
para Argent ina es su 
balanza comercial ener-
gética, que fue el talón 
de Aquiles del partido de 
Fernández durante su úl-
timo período a cargo, de 
2011 a 2015, cuando las 
congelaciones de precios 
provocaron reducciones 
en la producción y una 
mayor dependencia del 
gas importado.

Ahora, cuando las 
reservas de dólares del 
banco central están ca-
yendo a mín imos de 
cuatro años -lo que agre-
ga presión al peso-, el 
Gobierno intenta ayudar 
estimulando las exporta-
ciones y reduciendo las 
importaciones.

 Sin el subsidio, la ex-
pectativa era que Argentina 
aumentara las compras de 
gas natural licuado para 
prepararse para el invier-
no entre mayo y agosto. De 
acuerdo al comunicado del 
Gobierno, los objetivos del 
Plan Gas “implican un des-
censo en las necesidades 

Somos una Empresa Protagonista de la actividad empresarial, 
manteniendo siempre nuestro serio compromiso con el desarrollo 
del país, la comunidad, nuestros trabajadores y el respeto al 
medioambiente.

Requisitos Excluyentes:
- Con 2 años de experiencia acreditada en infraestructura vial.

Enviar cv a www.icv.cl, sección trabaje con nosotros, 
seleccionar cargo: topografo.

Requiere para sus obras en Punta Arenas

• TÉCNICO TOPÓGRAFO

Somos una Empresa Protagonista de la actividad empresarial, 
manteniendo siempre nuestro serio compromiso con el desarrollo 
del país, la comunidad, nuestros trabajadores y el respeto al 
medioambiente.

Requisitos Excluyentes:
- Ingeniero Civil Ambiental o Ingeniero Ambiental con 1 año de 
experiencia, o bien, Ingeniero Forestal o Ingeniero Agrónomo 
con formación académica en el área ambiental, con 2 años de 
experiencia obligatoria en Área de Gestión Ambiental.

Requiere para sus obras en Punta Arenas

• COORDINADOR AMBIENTAL

Enviar cv a www.icv.cl, sección trabaje con nosotros, 
seleccionar cargo: coordinar ambiental.

Somos una Empresa Protagonista de la actividad empresarial, 
manteniendo siempre nuestro serio compromiso con el desarrollo 
del país, la comunidad, nuestros trabajadores y el respeto al 
medioambiente.

Requisitos Excluyentes:
- 2 años de experiencia deseable en Laboratorio de obras viales
- Licencia vigente
- Residencia en la Región de Magallanes

Enviar cv a www.icv.cl, sección trabaje con nosotros, 
seleccionar cargo: analista selección.

Requiere para sus obras en Punta Arenas

• LABORATORISTA VIAL 
CLASE “C”

de importación, un ahorro 
en dólares, la consecuente 
mejora de la situación fis-
cal de nuestro país y, en el 
caso de los centros de la 
actividad, un crecimiento 
económico que beneficie 
al conjunto de los secto-
res de la economía y la 
sociedad”.



Más de 25 millones han votado de forma anticipada 
en Estados Unidos ante peligros de la pandemia

Elecciones presidenciales

Estas cifras récord se producen en medio de una elección fuertemente polarizada entre el multimillonario republicano  ●
Donald Trump, que se presenta a un segundo mandato, y el demócrata Joe Biden, que actualmente lidera las encuestas 
nacionales.

Aunque las cifras están actualmente a favor del 
exvicepresidente de Barack Obama, la elección 
aún no se ha decidido, advierte el profesor Michael 
McDonald, quien está a cargo del conteo.
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Una escena se repi-
te prácticamente 
por todo Estados 
Unidos: largas fi-

las de electores depositando 
por adelantado su voto para 
las elecciones presidenciales, 
respondiendo al llamado de 
movilización de los demócratas 
y por miedo a la pandemia del 
coronavirus, a menos de tres 
semanas de los comicios.

Más de 25 millones de es-
tadounidenses habían votado 
hasta el viernes a las 15:00 
horas GMT, por correo o en 
persona, según un conteo del 
US Elections Project, un siste-
ma de estadísticas electorales 
en línea de la Universidad de 
Florida.

Estas cifras récord se pro-
ducen en medio de una elección 
fuertemente polarizada entre 
el multimillonario republicano 
Donald Trump, que se presen-
ta a un segundo mandato, y el 
demócrata Joe Biden, que ac-
tualmente lidera las encuestas 
nacionales.

Aunque las cifras están 
actualmente a favor del ex-
vicepresidente de Barack 
Obama, la elección aún no se 
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cifras preliminares, 128.186 
personas acudieron el primer 
día, casi el doble que hace cua-
tro años.

El martes, frente al esta-
dio de fútbol americano de la 
Universidad Rice, en el centro 
de Houston, Solmaz Afshar 
esperaba su turno portando 
mascarilla y manteniendo 
distancia social.

“Quería asegurarme de 
que mi voto fuera contabili-
zado antes de que algo pueda 
suceder entre ahora y el día de 
las elecciones”, dijo a la AFP 
esta enfermera de 32 años.

Trump ha criticado cons-
tantemente el voto por correo, 
argumentando que conduce a 
un “fraude de escala sin pre-
cedentes” en beneficio de su 
oponente. Sin embargo, no 
ha habido pruebas de irre-
gularidades generalizadas en 
votaciones anteriores.

Su equipo de campaña 
acusa al partido demócrata 
de “asustar irresponsablemen-
te a los votantes para que se 
alejen de las urnas y canibali-
zar a los electores el día de las 
elecciones en favor de una vo-
tación por correo”.

ha decidido, advierte el profe-
sor Michael McDonald, quien 
está a cargo del conteo.

“El voto fuertemente de-
mócrata en este momento no 
debería ser un indicador de 
que Biden tiene la elección” 
ganada, previno McDonald 
en un análisis publicado en 
su sitio web.

“Sí, los números son muy 
buenos para Biden”, dijo, “sin 
embargo, es muy probable 
que los republicanos se pre-
senten a votar en persona” el 
3 de noviembre, el día de las 
elecciones.

En total, 43 estados y la 
capital federal, Washington, 
establecieron sistemas de 
votación anticipada para 
la elección. Se solicitaron 
o enviaron casi 75 millo-
nes de papeletas por correo, 
más del doble de los 33 mi-
llones para los comicios de 
2016, y las autoridades loca-
les establecieron buzones o 
puntos especiales para depo-
sitar el voto.

Estas medidas responden 
a una fuerte demanda de los 
votantes, que temen conta-
giarse de covid-19 si van a 

las abarrotadas urnas el día 
de los comicios.

En Iowa, un estado del me-
dio-oeste donde el presidente 
celebró un mitin el miércoles, 
la votación anticipada comenzó 
el 5 de octubre, y hasta el vier-
nes más de 454.000 electores 
habían emitido sus votos, según 
el US Elections Project.

“Canibalizar” electores
En Georgia (sureste), ha-

bían votado más de 1,3 millones 
de personas según la misma 
fuente, algunas de las cua-
les esperaron más de 10 horas 
para hacerlo.

La votación anticipada co-
menzó el jueves en Carolina 
del Norte (este), donde se es-
peraba que Kamala Harris, la 
compañera de fórmula de Biden, 
movilizara a los votantes demó-
cratas desde Asheville.

Sin embargo, la senadora 
tuvo que cancelar su visita al 
enterarse que dos miembros 
de su equipo dieron positivo 
por covid-19.

El sureño Texas ha registra-
do un número récord de votos 
anticipados desde la apertura 
de las urnas el martes. Según 

Pero “los republicanos 
se presentarán en persona 
el día de las elecciones y 
reelegirán al presiden-
te Trump”, aseguró la 
portavoz de campa-
ña del mandatario, Thea 
McDonald, al diario The 
Washington Post.

El miércoles en Des 
Moines, Iowa, donde las 
recientes encuestas prevén 
un resultado reñido, los 

partidarios del presidente 
dijeron que estaban con-
vencidos de que ganaría.

“No doy mucho crédito 
a las encuestas, se equivo-
caron en 2016”, dijo Sheila 
Dickson a la AFP.

“Veo el entusiasmo y la 
lealtad de la gente a nuestro 
país y a nuestro presiden-
te”, comentó esta madre de 
familia antes de asistir 
al mitin de Trump.

Internacional36  domingo 18 de octubre de 2020, Punta Arenas

http://finisterrapropiedades.cl/corredor/


SocialeS
Los traviesos

Con sus aventuras y locuras, han hecho que este confinamiento sea más entretenido. A pesar de la difícil situación, ellos siempre  ●
están para entregarnos cariño y amor. 

Si desea ser parte de las sociales de Diario El Pingüino, envíenos sus fotos y nombres al correo: jnieves@elpinguino.com

FIDEOS DOÑA VERA
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Ilustre Municipalidad de Punta Arenas

La Ilustre Municipalidad de Punta Arenas se encuentra licitando
a través del portal www.mercadopublico.cl, la obra

 “ILUMINACIÓN PEATONAL PEDRO BORQUEZ - 
PUNTA ARENAS”

bajo la ID  2351-35-LE20

LICITACIÓNLIC

Ilustre Municipalidad de Punta Arenas

La Ilustre Municipalidad de Punta Arenas se encuentra licitando
a través del portal www.mercadopublico.cl, la obra

 “CONSERVACIÓN ANFITEATRO Y OTRAS OBRAS, 
SECTOR COSTANERA, PUNTA ARENAS”

bajo la ID  2351-37-LP20

LICITACIÓNLIC

https://outletmarketzf.cl/
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Borgen
Es una serie de televi-
sión danesa de ficción 
emitida por la cade-
na pública Danmarks 
Radio. Narra las inte-
rioridades de la política 
danesa a través del 
personaje de Birgitte 
Nyborg, que se convier-
te en la primera mujer 
en alcanzar el cargo 
de Primer Ministro de 
Dinamarca.

Dr. Gonzalo Saéz recomienda series 
policiales para ver en casa

1

Karppi
Sofia Karppi (Pihla Viitala) es una detective de la policía de 
Helsinki que se reincorpora a su trabajo, apenas dos meses 
después de haber sufrido una grave pérdida personal por 

la muerte de su marido, atropellado por un vehículo en 
Hamburgo donde se habían trasladado a vivir por cuestiones 

laborales del fallecido. 

Peaky Blinders
Es un drama de BBC que narra la historia de la familia gitana 

Shelby y su banda de gángsters, un grupo de personas 
características por sus boinas con cuchillas y dueñas de los 

asuntos ilegales, que dominan las apuestas clandestinas y se 
rigen mediante extorsiones.

2

3

El presidente del Colegio Médico, el doctor Gonzalo Sáez.

ATENCIÓN DUEÑOS DE 
AUTOMÓVILES PARTICULARES

Para AHORRAR Hasta un 75%
¿Porqué Convertir Tu Automóvil a GNC? 

General Salvo 0598 Barrio Prat, 
teléfonos 612 222965 / +569 54215559

VEN DONDE LOS PROFESIONALES 
En CONVERSIÓN  A GNC y no pierdas tu tiempo. 

Utilitarios

Utilitarios

Sedán

Sedán

Station wagon
Station wagon

Hatchback

Hatchback

Camionetas

CamionetasMás de 12 años avalan nuestro
profesionalismo y 

compromiso con la Región, 
somos empresa 100% regional.

www.busesfernandez.com

ENVÍA TU CARGA
CON RETIRO Y DESPACHO EN DOMICILIOCA

RG
A

SE ARRIENDA
EXCELENTE PROPIEDAD SECTOR 
NORTE EN AVENIDA ESPAÑA 01720 

ESPECIAL PARA EMPRESA O SERVICIOS 
PÚBLICOS, CUENTA CON AMPLIA RECEPCION, 

OFICINAS, ÁREAS COMUNES Y  
ESTACIONAMIENTO PRIVADO, 540MT2 

CONSTRUIDOS
SOLO INTERESADOS 

+56996405027 / INMORENT@GMAIL.COM



Anne with an E:

Anne Shirley es una niña 
huérfana que vive en un 
pequeño pueblo llama-
do Avonlea. Después de 
una infancia difícil, donde 
fue pasando de orfana-
to a hogares de acogida, 
es enviada por error a vi-
vir con una solterona y su 
hermano. Cuando cumple 
13 años, 
Anne va a conseguir trans-
formar su vida y el pequeño 
pueblo donde vive gracias 
a su fuerte personalidad, in-
telecto e imaginación.

Cecilia Cárdenas tiene sugerencias 
para todos los gustos

1

Francotirador:
Historia del marine SEAL Chris Kyle, un 

tejano que batió el récord de muertes como 
francotirador del ejército norteamericano. 
Kyle fue enviado a Irak con la misión de 

proteger a sus compañeros. Su puntería y 
precisión milimétrica salvó incontables vidas 

en el campo de batalla, por lo que se ganó el 
apodo de “Leyenda”. 

La casa de papel:
Es una serie que muestra un histórico 

asalto a la Fábrica Nacional de 
Moneda y Timbre, en Madrid, España, 
por parte de una banda de ladrones 
que planea obtener 2.400 millones 
de euros, y para lograrlo toma en el 

atraco a 67 rehenes.

2

3

La presidenta de la Unión Comunal de Punta Arenas. 
Cecilia Cárdenas.

WWW.NEWARK.CL - DESPACHO A DOMICILIO
REALIZA TUS COMPRAS AL       +569 41012070 / +569 82254051

MSI GF63 THIN 
9RCX

MSI GF65 THIN 
9SEXR

MSI GL65 
LEOPARD 10

- PROCESADOR:  INTEL CORE I7-9750H @ 2,4GHZ
- MEMORIA RAM: 8GB O 16 GB + $ 89.900
- ALMACENAMIENTO: 256 GB SSD
- T. VIDEO: NVIDIA GEFORCE GTX 105OTI 4GB GDDR5.
- PANTALLA: 15,6” PULGADAS FHD 1920 X 1080
- SISTEMA OPERATIVO: WINDOWS 10
- CONEXIÓN INALÁMBRICA: SI, WI-FI
- BLUETOOTH: SI

- PROCESADOR: INTEL CORE I7- 9750H @ 2,6 GHZ
- MEMORIA RAM: 8 GB O 16 GB+ $ 89.900
- ALMACENAMIENTO: 512 GB SSD
- T. VIDEO: NVIDIA GEFORCE RTX 2060 6GB GDDR6
- PANTALLA: 15.6 PULGADAS FHD 1920X 1080 (120 HZ)
- SISTEMA OPERATIVO: WINDOWS 10
- CONEXIÓN INALÁMBRICA: SI, WI –FI 
- BLUETOOTH: SI

- PROCESADOR: INTEL CORE I7- 10750H @ 2,6 GHZ
- MEMORIA RAM: 16 GB 
- ALMACENAMIENTO: 512 GB SSD
- T. VIDEO: NVIDIA GEFORCE RTX 2070 8GB GDDR6
- PANTALLA: 15.6 PULGADAS FHD 1920X 1080 (144 HZ)
- SISTEMA OPERATIVO: WINDOWS 10
- CONEXIÓN INALÁMBRICA: SI, WI –FI 
- BLUETOOTH: SI

$ 949.900 $ 1.249.900 $ 1.599.000
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LUNALUNITASORPRESA      +569 45414367

COMPRAMOS PARA FONDOS 
DE INVERSIONES EN TODO CHILE

LOCALES / STRIP CENTER  
OFICINAS / EDIFICIOS 

TERRENOS APTOS PARA PROYECTOS 
INMOBILIARIOS

locales@grupoddi.cl
+56 9 8839 1517

Yalitza Aparicio y Ester Expósito se unen a serie 
chilena que cuenta con Daniela Vega como productora

“Peace Peace Now Now!”

“Peace Peace Now Now!” cuenta con la participación de Shirley Manson, Yalitza 
Aparicio, Ester Expósito y Daniela Vega.
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En el marco de 
MIPCOM online, 
y con el apoyo de 
CinemaChileTV y 

ProChile, el productor Sergio 
Karmy de Alto Andes Films 
anunció la incorporación de 
las actrices Yalitza Aparicio 
(México) y Ester Expósito 
(España) a la serie documental 
“Peace Peace Now Now!”, que 
relata la historia de mujeres, 
en distintas partes del mundo, 
que han estado en medio de 
conflictos armados y cómo 
han logrado sobrevivir.

“El trabajo audiovisual se 
originó con la incorporación 
de Daniela Vega, tanto en la 
parte creativa como en la parte 
ejecutiva. Y ella fue el princi-
pal motor para levantar a las 

Lautaro Navarro 1038/ Punta Arenas

CONSULTA 
VISUAL

PIDA SU HORA +56 61 222 4671

host y así incorporar a Yalitza 
Aparicio y a Ester Expósito. 
La gestión fue principalmen-
te de Dani en su rol como 
productora ejecutiva”, cuen-
ta Karmy. Y agrega: “Todo 
se ha decidido pensando en 
cómo estas mujeres empatizan 
con las historias, se eligieron 
rostros que pudiesen calzar o 
que tuviesen perfiles que hicie-
ran sentido con lo que vamos 
a contar”.

El primer capítulo de la 
serie fue grabado con Daniela 
Vega en Colombia, en la Ciudad 
de las Mujeres, un pueblo con-
formado exclusivamente por 
mujeres que sobrevivieron al 
desplazamiento de las fuer-
zas militares en dicho país. 
El segundo capítulo fue gra-

bado en Chile y cuenta con la 
participación de la vocalista 
de Garbage, Shirley Manson, 
quien visitó a mujeres de la 
Cueca Sola, las cuales a través 
del baile en solitario denun-
ciaron la desaparición de sus 
maridos durante la dictadura 
de Pinochet.

En el episodio tres, Yalitza 
Aparicio (Roma) visitará a las 
abuelas de Sepur Zarco en 
Guatemala, sobrevivientes de 
múltiples abusos sufridos du-
rante la guerra civil en el país. 
Por su parte, en el cuarto epi-
sodio, Ester Exposito, narrará 
el caso de Lydia Cacho, mexi-
cana exiliada en España, que 
descubrió una red de pedófilos 
dirigida por narcotraficantes 
mexicanos.



La prensa italiana y el difícil clásico de Arturo Vidal en 
Inter: “No es el guerrero habitual de otros partidos”

Los medios que siguen al cuadro lombardo analizaron el cometido del King, asegurando que el desgaste por las eliminatorias  ●
le pasó la cuenta. Alexis Sánchez jugó tan poco que no pudieron hablar de su cometido.

Un deslucido partido tuvo ayer Arturo Vidal, en el clásico Inter-Milan, donde 
varios lo atribuyen al desgaste de los dos encuentros jugados por Chile.

E l Inter de Milán 
de los chilenos 
no pudo celebrar, 
porque AC Milan 

dio el golpe, de la mano de 
Zlatan Ibrahimovic, y se 
quedó con el primer derby 
de la temporada en la Serie 
A, tras vencer por 2-1.

Arturo Vidal fue la par-
tida y vio acción hasta los 
84 minutos, cuando fue 
reemplazado por Alexis 
Sánchez. Los medios que 
cubren al elenco lombar-
do analizaron el juego 
del King, que aprobó con 
lo justo, mientras que del 
Niño Maravilla no habla-
ron, porque estuvo muy 
poco tiempo en cancha.

“El chileno no es el 
guerrero habitual de otros 
partidos, también porque 
lleva algún cansancio por 
sus compromisos con la 
selección chilena”, par-
tió analizando Passione 
Inter sobre el Rey.

“Aunque a menudo se 
encuentra en dificultades, 
se las arregla para cerrar 
los espacios en condicio-
nes con gran experiencia. 
Puso un balón brillante 
para Hakimi en la se-
gunda mitad”, agrega la 
misma publicación.

En tanto, Inter News 
dijo sobre Vidal que 
“logra una serie de recu-
peraciones en la mitad de 

la cancha en un desierto 
mediocampo de Inter, las 
que son oxígeno para la 
defensa y provoca nuevas 
jugadas ofensivas”.

“Ofrece un pase ma-
ravilloso para Hakimi, 
quien se equivoca, en-
viando de cabeza a un 
costado del palo desde 
una posición privilegia-
da”, agregan acerca de la 
mejor jugada de Arturo 
Vidal.

Inter de Milán aho-
r a  s e  e n fo c a  e n  l a 
Champions League, por-
que se medirán ante los 
alemanes de Borussia 
Mönchengladbach el 
próximo miércoles.

ESPECIAL

VENTAS@MECHANICSHOP.CLAV. COSTANERA Y 
MUELLE MARDONES. MECHANICSHOPTEV

@MECHANIC_SHOP_ @MECHANICSHOP_PUQ

TODO LINEA AUTOMOTRIZ ENTRE LOS AROS 15 Y 20

PROMOCIÓN SUJETA A STOCK DISPONIBLE

VÁLIDA HASTA EL 31 DE 
OCTUBRE 2020

https://www.facebook.com/ClinicaCroaciaPuntaArenas/


Deportes

Matteo de Gavardo avanza un lugar en el ranking 
de la categoría Trofeo Nacional Junior en España

En la tercera fecha del certamen motociclístico, el piloto  ●
de 18 años logró el sexto puesto. Este domingo se disputa la 
segunda carrera en Infiesto (Asturias).

Al quinto lugar avanzó este sábado Matteo de Gavardo, durante la tercera 
fecha del Campeonato Nacional de España, de Moto Enduro.
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Al quinto lugar del 
ranking avanzó 
este sábado el 
piloto Matteo de 

Gavardo (Coliseo-Precorp) 
durante la tercera fecha del 
Campeonato Nacional de 
España de Moto Enduro en 
la categoría Trofeo Nacional 
Junior. El juvenil deportista 

logró el sexto puesto en la prue-
ba disputada en la localidad de 
Infiesto, Asturias.

No le fue fácil la carrera al 
chileno en los Test de Enduro, 
Extremo y Cross sobre un te-
rreno con mucha agua y barro 
producto de las intensas llu-
vias que cayeron durante la 
semana. De Gavardo estuvo 

luchando en la vanguardia de 
su categoría, pero tuvo un par 
de inconvenientes en el primer y 
segundo giro del circuito.

“Fue una dura carrera en un 
circuito con mucha agua. Tuve una 
buena salida, pero me taponearon 
por harto rato en el giro inicial. 
En la segunda vuelta me que-
dé pegado en una subida, pero 
la saqué barata, perdiendo mi 
cuarto lugar para quedar sexto. 
Mañana (domingo) a mejorar y 
llegar lo más arriba posible en 
la categoría”, comentó el pilo-
to de 18 años que corre en una 
moto KTM.

Con la actuación sabati-
na, Matteo de Gavardo avanzó 
del sexto al quinto lugar en el 
ránking al sumar en total 58 
unidades. Como líder del cer-
tamen se mantiene Raúl Frutos 
con 88. En la competencia el ga-
nador fue Luis Gonfaus con 38 
minutos y 45 segundos. Lo es-
coltaron Raúl Frutos a 01’03”360 
(2°); Manuel Miranda a 01’41”270 
(3°), Edgard Riera a 02’12”860 
(4°), Mario Olmedilla a 02’35”730 

HORARIOS DE ATENCIÓN DE LUNES 
A SÁBADO 09:30 a 13:30 HRS 

Y DE 15:30 a 19:30 HRS
OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +56 9 5219 9870

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

(5°) y Matteo de Gavardo a 
02’43”580 (6°).

La segunda parte de la prue-
ba se efectuará este domingo 18 
con el Enduro Test de 8 kms, el 
Extremo Test con  2 kms y el 
Cross Test con cuatro kilóme-

tros de recorrido. Para la clase 
Trofeo Nacional Junior son dos 
vueltas al circuito.

 Matteo de Gavardo rea-
liza la temporada 2020 en 
España gracias a los auspicios 
de: Coliseo, Precorp, Chile 

Mat, Procircuit, Imoto, KTM 
Bikes Chile, Clínica Meds, 
Palmaxmoto, Circuit, Bigmoto, 
KTM, Diegof2012, Grafikale, 
Brushdesigner, Anoka Climbing, 
Out Soul Chile 44, Junior Team 
y Motorex Chile.
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“Hay que fortalecer el trabajo del fútbol joven 
si queremos tener una renovación”

Dijo José Sulantay en el programa “Ídolos del Deporte”. El exjugador y técnico del fútbol nacional y formador de muchos  ●
jugadores de la “Generación dorada”, fue el invitado del pasado fin de semana, donde conversó con Christian González, de 
su extensa vida deportiva.

José Sulantay, fue el invitado de “Ídolos del Deporte”, donde junto a su 
conductor Christian González, recorrieron su exitosa vida deportiva. 

Con 80 años de 
vida, José Manuel 
Sulantay Silva, na-
cido en Coquimbo, 

un 3 de abril de 1940, siente 
que en fútbol chileno actual, 
hay mucho  que trabajar, sobre 
todo en lo que concierne al 
fútbol joven, donde no se ha 
desarrollado un buen trabajo, 
tanto en lo futbolístico, como 
lo dirigencial.

 Del tema formativo y de 
su trayectoria deportiva José 
Sulantay conversó durante su 
participación como invita-
do del programa “Ídolos del 
Deporte”, donde junto a su 
conductor Christian González, 
recorrieron su extensa trayec-
toria deportiva.

Como futbolista
José Sulantay recordó 

sus inicios como jugador de 
Deportes La Serena, don-
de con 17 años ya era parte 
del plantel adulto, siendo un 
escurridizo delantero y go-
leador, lo que rápidamente 
comenzó a llamar la aten-
ción de los equipos chilenos 
y con ello la nominación a la 
selección chilena sub-20 que 
participó en el Campeonato 
Sudamericano de 1958 en 
Chile. En 1959 y 1960 dispu-
tó las finales de Copa Chile 
defendiendo los colores de 
Deportes La Serena, cayen-
do por 5-1 y ganando 4-1 ante 
Santiago Wanderers. En 1959 
se consagró como el goleador 
del certamen con seis tantos, 
junto con Juan Soto del club 

Colo-Colo y Héctor Torres de 
Deportes Magallanes.

Desde 1957 el delantero 
estuvo alternando presencias 
en la preselección chilena que 
se preparaba para recibir la 
Copa Mundial de 1962, diri-
gida por Fernando Riera, pero 
finalmente no fue convocado 
a la cita mundialista. La tem-
porada del 62-63, lo jugó en 
O’Higgins, regresando más 
tarde a La Serena (temporada 
64-65) donde decide irse a la 
capital a jugar por Palestino, 
durante los años 66-67 y de-
cidiendo el año 68 irse a jugar 
a El Salvador y más tarde a 
Guatemala, donde jugó hasta 
el año 71. Su carrera como ju-
gador la finaliza el año 1973, 
en su Coquimbo Unido.

Como entrenador
Tras desarrollar una eta-

pa formativa previa en los 74, 
junto a Enrique Hormazábal, 
donde nunca pensaba llegar a 
hacer técnico, debuta el año 
76 en la banca de Coquimbo 
y donde en un peregrinar por 
los  equipos de Coquimbo, La 
Serena, Palestino, O’Higgins, 
llega el año 92 al cuadro de 
Cobreloa, donde justamente 
esa temporada el cuadro de 
Calama, obtiene el título de 
campeón. El 2005 y el 2007 
tendría la experiencia como 
técnico de dos mundiales 
con la Sub 20, consiguiendo 
con esta última el tercer lu-
gar y el inicio de triunfos de 
muchos jugadores de la “ge-
neración dorada”.

Hola don José ¿Dígame 
los recuerdos que le dejó su 
vida de futbolista?

“Demasiados grandes  
momentos, en una época muy 
diferente en Chile, pero para 
uno, siempre con la misma 
pasión de vivir el fútbol y 
conseguir los triunfos”

-¿Qué recuerdos les dejó 
ese título de campeón con 
Cobreloa el año 92?

“Recuerdo a mi llegada 
haber tenido una reunión con 
todos los jugadores y haber-
le dejado clarito, cuál iba a 
hacer mi postura y mi forma 
de trabajar. Al comienzo mi 
trabajo futbolístico y discipli-
nario no fue del gusto de todo, 
pero poco a poco, fueron en-
tendiendo y conseguimos el 
título de campeón”.

-¿Qué le dejó f inal-
mente haber trabajado en 
la sub 20 con esta genera-
ción dorada?

“La satisfacción de ha-
ber llegado a un mundial y 
haber desarrollado un buen 
campeonato, además de 
conseguir un tercer lugar, 
con una generación donde 
muchos jugadores se con-
sagraron hoy como figuras 
de nuestro país, haciendo 
del fútbol, una gran profe-
sión, creo que eso es lo que 
hoy me deja más tranquilo 

LUNES A VIERNES DE 9:00 A 19:00 HRS. 
Y SÁBADOS DE 9:00 A 13:00 HRS.

DIRECCIÓN: OVEJERO 298 // TELÉFONO: 61- 2232539
SUCURSAL EN PUERTO NATALES: BULNES 1030

ENVÍO EXPRESS HACIA: 
SANTIAGO, PUERTO MONTT Y COYHAIQUE.

TUR BUS CARGO AHORA ES STARKEN 
MÁS DE 200 PUNTOS DE VENTA EN CHILE

CONTAMOS CON HORARIO 
CONTINUADO Y ESTACIONAMIENTO

LA FORMA DE ENVÍO MÁS 
ECONÓMICA EN PUNTA ARENAS 

COLEGIO ALEMÁN DE PUNTA ARENAS
Requiere contratar

COORDINADOR ACADÉMICO 
PARA ENSEÑANZA MEDIA

REQUISITOS: Profesor de Enseñanza Media, mínimo 
dos años de experiencia en el cargo.

PRINCIPALES FUNCIONES:
- Programar, organizar, supervisor y evaluar las 
actividades curriculares de su Ciclo.
- Cautelar y supervisar el cumplimiento de los Planes 
de Estudio del Ciclo.
- Apoyar, supervisar y acompañar directamente a los 
profesores, en el cumplimiento de todas sus tareas 
profesionales.
- Programar, organizar y supervisar el proceso de 
evaluación de los aprendizajes al interior de su ciclo, 
en todos sus ámbitos y diversas modalidades.

Enviar antecedentes a:
postulaciones@dspuntaarenas.cl

de haber aportado con algo 
a su formación futbolística 
y como persona”.

-¿Qué pasa hoy en nues-
tro fútbol joven, donde 
no aparecen destaca-
dos  jugadores para el 
primer equipo y mucho 
menos, pensando en la 
renovación de la selec-
ción adulta?

Para todo ello, “Hay 
que fortalecer el trabajo del 
fútbol joven si queremos 
tener  una renovación”.

“Aquí las cosas no se 
han hecho bien, partiendo 
por lo dirigencial y el pro-
tagonismo que los clubes 
le den a sus jugadores 
joven”.

“Yo trabajé con ju-
gadores de los equipos 
de la capital y las re-
giones y poco a poco 
fuimos ganando espacio 
y desarrollo”

“Si no apuntamos a 
fortalecer nuestra com-
petencia adulta y joven, 
cada vez será más difícil 

conseguir la renovación y 
los éxitos deportivos”.

-En la despedida, de-
jémosle un saludo a la gente 
de Magallanes.

“Punta Arenas, es una 
ciudad que me gusta mu-
cho y donde he podido ir 
un par de veces. Sé que no 
lo están pasando muy bien 
y por lo mismo, quiero en-
viarles un  gran abrazo para 
todas las personas de la re-
gión de Magallanes y que 
se cuiden mucho”.
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VER PROGRAMA

https://youtu.be/r3DKuTMSVA0


Disfrutando de la cuarentena magallánica
GRACIAS A DIOS TENGO INTERNET Y AÚN EXISTEN LOS MEMES

https://youtu.be/hywl6Eh95NY


la mejor vitrina 
de magallanes Pingüino Radio 95.3 FM / 590 AM

2 29 29 00www.elpinguino.com

- COPIAS DE LLAVES DE CASA-AUTO-CANDADO

- COPIAS DE LLAVES ESPECIALES (PUNTO, CHIP, ETC) 

- COPIAS CONTROLES REMOTO PORTÓN

- TAPILLAS, COSTURAS Y OTRAS REPARACIONES DE CALZADO Y 

OTROS ARTÍCULOS DE CUERO EN GENERAL 

- VENTA DE PILAS DE RELOJ, CORDONES, Y TERMOLAMINADOS. 

Visite nuestra página web: https://www.cerrajeriabrest.cl 
Por compras sobre $5.000 Entrega a Domicilio sin costo 

+56991395009 PAGA CON

LA CASA 
DE LA CALDERA

REPUESTOS, RECAMBIOS 
SERVICIO TÉCNICO 

DE CALDERAS
JUNTA DE GOBIERNO Nº 0468 / PUNTA ARENAS

FONO: 612639293 / CEL: 991655421
CORREO: wladimirhenriquez@gmail.com

MIGUEL SANCHEZ 17 / PUERTO NATALES
FONO: 612 642873 / Correo: wladimirhenriquez@gmail.com

FONO 61-2614334 / ventas@emsacomercial.cl

KUZMA
 SLAVIC 

706 

CONEXIONES Y 
TUBOS DE ALTA 

PRESION

FESONIA COJÍNES 
ERGONÓMICOS
(cada persona es única, su 

cojín y su almohada también)

Confeccionados a medida. Para enfermos 
postrados, posturas inadecuadas, embarazos, 
recien nacidos, oficinistas, conductores, etc.

Llámenos y conversemos
Evaluación a domicilio sin costo

+569 76629231      Fesonia ergonomía
José Menendes 619 A Farmacia Fuente Salud



Av. España 959

Clasificados
FONO FAX: (61) 2247870 

EMAIL: INVERSIONESCER@GMAIL.COM

WWW.INVERSIONESCERLTDA.CL

O`HIGGINS Nº 548

PA
RA

BR
IS

AS

CERLTDA

60 Arriendos Ofrecidos

Arriendo depArtAmento por  

días, desde $20.000 diarios, full amo-

blado, wifi, tv cable, sector Norte. 

Fonos: 612217577- 989400130  

www.departamento-puntaarenas. 

(24)

Arriendo deptos. AmoblAdos,  

por día, independientes, tv red 

$25.000, $30.000, $35.000. Martínez 

de Aldunate #2040. 998916856- 

612269632. (20nov.)

Arriendo cAsA, mensuAl,  

dos dormitorios, living, comedor, 

cocina. FFAA. +56986414684- 

+56959120124. (19-24)     

se dA pensión en cAsA de  

familia. Abate Molina 0398. Tel. 

612260129. 

Atención empresAs, Arriendo  

terreno 2,88 ha, acceso direc-

to a ruta 9 sector cabo negro. 

cel. +56996401164 o al mail:  

kilometro29n@gmail.com.

$270.000. depArtAmento muy  

cerca de consultorio 18 sept. Para 

matrimonio o persona sola. Fono 

+56979898329. (16-18)

A rriendo c A s A 1° p iso,  

Tte. Serrano, Zenteno, $350.000 

conversable. Fono: 996490372. 

(17-22)

A r r i e n d o  h A b i t A c i ó n  

semiamoblada, cerca del Centro, 

con consumos incluidos $180.000. 

Fono: 942955738. (17-22)

se ArriendA depArtAmento,  

cocina, baño, dormitorio, con gastos 

incluidos $240.000. Serrano esq 

Chiloé. 985840898. (18-27)

100 Construcción

construcción, gAsfiteríA,  

electricidad. Precios módicos 

garantizados. Fono 981357853.

110 Guía para el hogar

$7.000 nuez de l A indiA,  

adelgazante natural. Cel. 996491606-  

991953650. (13-21nov)

150 Negocios

c o m p r o  A r r i e n d o  d e  

patente de alcohol de botillería 

+56957588632. (07-07nov)

170 Computación

repArAción de computAdores  

y notebooks a domicilio, formateos, 

instalación de programas, configu-

ración de redes, configuración de 

facturación electrónica, etc. Fono: 

974727886. (29oct.)

310 Fletes

fletes don rAúl, cAmión  

cerrado, camionetas, mudanzas,  

dentro de la región. fonos  

61 2228696 – 996400646. (30nov.)

se hAcen fle tes. fonos  

2280031- 981856709. (18oct.) 

fletes regionAles, cArgA  

general, refrigerada, mudanzas, 

embalajes. 992400684. (31dic)

DISTRIBUIDORA Y FRUTAS DE 
PATRICIO DÍAZ

PAPAS, CEBOLLAS, TOMATES, LECHUGAS, 
PLÁTANOS, UVAS, MANZANAS, NARANJAS, 
MANDARINAS, JENGIBRE Y MUCHO MÁS...

PÉREZ DE ARCE 534 (ENTRE A.SANHUEZA Y CHILOÉ)
FONOS: 612-229332 - 612 229367

SOMOS LAS DISTRIBUIDORA DE FRUTAS 
Y VERDURAS MÁS GRANDE DE LA REGIÓN

REPARTO A DOMICILIO TOTALMENTE GRATIS

31 Automóviles

Arriendo de cAmionetAs,  

con equipo minero certificado, 

autos, station y camiones porter. 

974518258 (10nov.)

A r r i e n d o  c i t y c A r  y  

cherokee 4x4, 20 y 35 mi l . 

Cel.950904007- 962337285.

Vendo hyundAi new tucson,  

2015,  único dueño, de agencia, 

14050 kl, manual, bencinero, valor 

$9.800.000 conversable. Contacto 

Cel.: +56 9 56193100. 

pensAndo en su comodidAd
compre su AViso clAsificAdo
en nuestrA pÁginA web
www.elpinguino.com

contÁctese Al:  61 2292900 Anexos 145 - 143 clasificados@elpinguino.com Avda. españa 959 - punta Arenas

A NUESTRO PAPEL DIGITAL 
PARA RECIBIR TODAS LAS 
NOTICIAS DESDE TEMPRANO 
EN TU CELULAR

INGRESA A:

SOMOS LA MULTIMEDIA DE LA PATAGONIA

WWW.ELPINGUINO.COMWWW.ELPINGUINO.COM

¡SUSCRÍBETE!

PAPAs 

CEBOLLAs

repArto A domicilio  

61 2280749
 974523586

$12.000 

$11.000

25 kls.

17 kls.

(09nov.)

webdiario Tv radio

MultiMedia

BUSCAMOS NUESTRO 
PERRITO BUSTER 

Beagle macho, le falta un 
pedazo de su oreja derecha.
SE OfRECE RECOMPENSA dE 

$100.000.

Contacto:  
986369391 - 953512676

https://elpinguino.com/digital/ventas/clasificados


Med. Alternativa

M. Clara Pourget Foretich

Compra - Ventas - Arriendos 
Administraciones y 

Tasaciones. Roca 998 Of. 108
Punta Arenas 

F: 61 2222747 - Fax: 2241473
propiedadesalfel@hotmail.com

ALFEL
PROPIEDADES

Guía Corredores de Propiedades Ingeniería y Arquitectura

ROBINSON QUELIN
ABOGADO

Gestión Inmobiliaria, 
Redacción de Escrituras,

Regularización de terrenos, 
Trámites de Herencias
y Posesiones efectivas. 

Facilidades de pago.

Tel: 61- 2220015.
+56 9 94438659.  

O'Higgins Nº 742, piso 3, Of. 303 
Ed. Conservador Bienes Raices

Laboratorios

Abogados

Veterinarios

Psicólogos

María Belén Almonacid 

Psicóloga 

Convenio
Fonasa e Isapres  

José Menéndez #511
Tel. 61 2224649 -  
Cel. 995095115

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
Esterilización, castración 

caninos y felinos. 
Implantación de chip.
Gral. Salvo Nº 0648
Fono 971399112. 

(15oct20)

PSU

P O D Ó L O G A
LORENA DELGADO

N° REGISTRO SNS 66199
Cuidado y tratamiento del pie en 

pacientes con diabetes y público en 
general, uñas encarnadas, durezas, etc.

Atención a domicilio
61 2275013 - 983923184

Chiloé N° 930
612 244282  (0

3n
ov

20
)

Podólogos y Técnicos

BIO CENTRO
PSICOLÓGICO

Psicoterapias - Evaluaciones
 Niños- Adolescentes- Adultos

 Psicólogos (as)

MARDONES 85 esq. ESPAÑA

Ester Huala A.
961688493

Erich Von Chrismar
994699476

Podóloga
ANAHIS LEAL

Prevención y cuidados del pie 
diabético, uñas encarnadas, 

durezas, etc.
Atención a domicilio:  
989704364 - 2741838
Lautaro Navarro 716 
2245706 - 2229234

Todo tipo de análisis 
clínicos y toma de muestras. Toma 

de muestra a domicilio. Emisión 
de bonos electrónicos Fonasa e 

ISAPRES.
Avda. Colón N° 1098, 

edificio Cruz Roja. 
Teléfono: 

(61) 2 244454 - 2 248734
Email: 

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

(3
1)

O´higgins 742 Piso 3 Of. 303 
Punta Arenas

Fonos: 612 371 441 / +569 94438659
robinsonquelin@gmail.com

Enfermedades de la Tiroides 
Nódulos Tiroideos 
Cáncer de Tiroides

Enfermedades de la Hipófisis 
y Glándulas Suprarrenales 

Síndrome Ovario Poliquístico 
Menopausia Sintomática 

Osteoporosis, Hiperparatiroidismo

ENDOCRINÓLOGA ADULTOS
Pontificia Universidad Católica de Chile

Dra. Carolina Carmona Riady

Clínica IMET
Avenida Bulnes 04236

Fono +56 61 2 363003/ 2 363006/2 363007

(30jul)

CAROL  
ASTETE

Consultas 
989801552 

Terapia Medicina China, 
con acupuntura y 

ventosas especiales, 
todo tipo de dolencias; 

Dolores de cuello, 
stress, contracturas, dolor 

lumbar, rinitis, alergias.

(30oct.)

ZAMIR CHELECH OVAL

Acupuntura en Punta Arenas
www.acupunturaenpuntaarenas.com

CLÍNICA DE 
ACUPUNTURA

+56 9 56874944

ACUPUNTURISTA 
Profesional Universitario

Tratamiento contra el dolor
ATENCIÓN CON RESERVA

LUNES A DOMINGO

(12jun)

ISAPRES y GES
Armando Sanhueza 348 Of. 2

+569 42861264
contacto@bcrabogados.cl

www.bcrabogados.cl

CAUSAS:
- CIVILES

- LABORALES
- PENALES

 - DE FAMILIA

(27abr21)

CLíNICA DE 

IMPLANTES 
DR. EDUARDO LéPORI DíAz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

Odontólogos

Dr. Roberto Vargas Osorio
ENDODONCIA E IMPLANTOLOGÍA

Convenio Enap, Isapres 
y descto. Fonasa

Facilidades de pago.

61 2235342 - 61 2235687
Maipú  868 / Punta Arenas

Prótesis fijas, removibles, 
restauraciones estéticas y 

blanqueamiento.

PODÓLOGA
FABIOLA GODOY  

TRATAMIENTO INTEGRAL 

DEL PIEEVALUACIÓN CLíNICA 

DEL PIE EN EL DIABéTICO

ATENCIÓN A 

DOMICILIO: 982635021

(09oct.)

Kinesiólogos

Vicente Hernández Rosales
KINESIÓLOGO
Post titulo: Rehabilitación 

musculoesqueletica.
Tratamiento 

musculoesquelético, 
respiratorio y neurológico.

DESCTO. FONASA 
Domicilios

F: 992161845  

Médicos

 Diplomada en tratamiento 
Miofascial

Especialista en rehabilitación 
de Piso pélvico, 

incontinencia urinaria,
prolapso, disfunciones 

sexuales, etc.

Centro Kinésico para la mujer

Daniela Pérez Velásquez
Kinesióloga

Celular: 569 93484010

(31ago)

Manantiales N° 866 Punta Arenas

(0
7
Ju

n
) 

Odontología general 
Adultos, coronas, prótesis.

Rómulo Correa #665
Cel. 993504839

URGENCIAS

Dr. Nelson Urízar Rojas
Cirujano Dentista

SANDRA MEYERS 
PRADENAS

KINESIÓLOGA
AtENcIÓN INtEGrAL A dOmIcILIO, 

AduLtOS mAyOrES E INfANtIL, 
dErIvAdOS dE trAumAtOLOGíA, 

rEumAtOLOGíA, 
rESpIrAtOrIO y NEurOLOGíA.

fONASA y pArtIcuLArES

612 246098 - 994321840   

(31jul)

(08agosto)

FLORES 
DE BACH

Ansiedad  
Insomnio / Stress
Cel. 9 9320 3475

ABOGADA
Paola Gonzalez Oliva

Defensora 
Particular

Familia, Penales, Civiles, 
Laborales, Redacción de 
Contratos y Escrituras.

JOSé MIGUEL CARRERA 376

963040329  

(14agosto)

Fonoaudiología

Venta de audífonos digitales 
para la sordera con 

rehabilitación auditiva incluida
Exámenes de Otorrino 

Guillermo Tell 0342 
612222614 

www.centroaudiologicodelapatagonia.cl
centroaudiologico@gmail.com

PSICÓLOGA CLíNICA ONLINE 

Tratamiento de trastornos del
- Ánimo  

- Ansiedad 
- Duelo

Pedir hora a: 
araosedwards@gmail.com

(03jun)

María Luisa Edwards

Universidad de Los Andes
Santiago

CLAUDIA 
ÁLVAREZ P.
PSICÓLOGA 

UCV

Atención en línea, 
adolescentes 

(desde 14 años) 
y adultos.

Fono contacto:
+569 9678 4074 

(07ago.)

ATENCIÓN PSICOLÓGICA
SECUELAS DE PANDEMIA

 Online y presencial  
Rosa Martínez Sánchez

   Psicóloga U. de Chile 
(Particulares y FONASA)
Pedir hora: 9 5413 0526

rosamartinezsanchez@ gmail.com
(08sep.)

(2
0 

se
p.

)

(03oct.)

HUGUETTE 
PROPIEDADES

Administración - Arriendo 
Compra y Venta

¿NECESITAS ARRENDAR 
TU PROPIEDAD?

COMUNICATE CON 
NOSOTROS AL

+56 975976732

Atención Personalizada
www.huguettepropiedades.cl

BUSCAMOS CASA 
PARA ARRENDAR 

3 dormitorios, 1 baño, bodega, y 
entrada de auto. Sector Norte

 (Líder o Zona Franca) o cerca del 
Unimarc Av. España.

Comunicarse al 975976732 o 
enviar correo a:

gricel@huguettepropiedades.cl

HUGUETTE 
PROPIEDADES

FERNANDO PICHúN BRADACIC

ABOGADO

Tramitación de Juicios Civiles, 
Negligencias Médicas, Indemnización 

de Perjuicios, incumplimientos de 
contratos, cambios de nombre, juicios 
de arriendo, interdicciones, posesiones 

efectivas, defensa de deudores y quiebra 
personal, juicios penales, juicios de 

policía local, juicios laborales, juicios de 
familia, divorcios, menores, redacción 
de escrituras públicas y de estudio de 
títulos de propiedades, constitución de 

sociedades y asesoría a empresas.

(20jun)

O'Higgins 934 2º Piso
+56977151798

webdiario Tv radio

MultiMedia
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  PROGRAMACIÓN - luNes

Traslado de vehículos desde y hacia el norte del Pais.
Viajes especiales a Placilla

TRANSPORTES JORGE LAGO

966375511- 990797734
transpomae@hotmail.com

(30jun20)

contamos con seguro permanente
seRVICIO De GRÚA (ReTIRO Y eNTReGA)

Taller de soldadura y 
confección de silenciadores, 

tubos de escapes.  
Soldaduras especiales Tig y Mig, 

aluminio, Antimonio, 
Magnesio, fundiciones.

Curvadora de tubos.

ESCAPES 
AGUILERA

ESTAMOS ATENDIENDO
 EN NUESTRO NUEVO LOCAL...

MAS ESPACIO...MAS MODERNO...
ESTACIONAMIENTO PRIVADO...

AV.ESPAÑA 1939 
FONO: 997479358 / 612-264623

Escapes y Gomería
UMANZOR

Soldadura especial aluminio, 
tubos de escape. dobladora 

hidraulica.
Abate Molina 0494 (14 sur)
61 2742745 - 997579945. 

(17oct.)

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 988039598 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

transporte de vehículos 
AL NORTE DEL PAIS

VRSALOVIC
QUILLOTA 70 

Fono: 2642167 - CEL.: 999393396

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

330 servicios Varios

D e s t a p o  D e s a g ü e s  y  

artefactos sanitarios, moderna 

maquinaria eléctrica, su única y 

mejor solución. Maestro arancibia, 

amplia experiencia. 61-2213915- 

996493211. (15ene2021)

IrIólogo, José Montes, av.  

España #0921. Fono: 612217577. 

(24)

p I n t u r a ,  e M p a p e l a D o,  

alfombrado, vinilos. 993624640. 

(17-22)

venta De eMpanaDas De  

centolla queso / lomito queso y chupe 

de centolla incluye pebre, bebestible 

y entrega gratis 989306638. (18)

340 empleos Ofrecidos

se necesIta encargaDo De  

mantenimiento para estancia en 

continente (conocimientos básicos 

de carpintería, gasfitería y jardi-

nería) experiencia comprobable, 

recomendaciones (32 a 45) llamar 

o wsp +56976223332.

se necesIta recorreDor para  

es t anc i a ,  l i c enc i a  c l a se B , 

(35 a 50 años) l lamar o wsp 

+56976223332.

se necesIta para estancIa  

en continente, 01 persona para 

jardinería y tareas generales, licencia 

clase B (30 a 50 años)  llamar o wsp 

+56976223332.

s e  n e c e s I t a  a s e s o r a  

del hogar. Favor llamar al 959052607 

para coordinar entrevista de trabajo. 

(06-20)

350 empleos Buscados

IngenIero coMercIal, Ing.  

adm. empresas, contador general, 

28 años años experiencia en área 

administración y finanzas, ingles 

y políticas gubernamentales.  

contacto fono +5698224643. 

(18-21)

360 Clases Particulares

cl ases partIcul ares De  

matemáticas, excelentes resultados. 

F: 61- 2371520. (30nov.)

guía automotríz

tarot  
sra. luz 
Cuando sientas que el sol se ha 
ocultado, yo te diré “adelante, 
siempre adelante” Unión de 
parejas, perfume conquista 
amor, tratamientos anti alcohol, 
tratamiento anti tabaco, 
amuletos, mandas. Reservas 
61 2241019 - 988416739.  

InDugas 
calentaDores 
y     calefón,  
Reparación de artefactos a gas 
de todas las marcas. Repuestos y 
pintado de calefactores. Trabajos 
gar an t i z ados . Ba lmaceda 
N°495 esq. Armando Sanhueza.  
Fono 61 2241459. 

HORÓSCOPO
POR: YOlANdA SUltANA atiendo en santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)

ARIES GÉMINIStAURO

CÁNCER

(21 demarzo al 21 de abril)
AMOR: Recuerde que los pasos que 
dé en materia amorosa siempre de-
ben ser meticulosamente analizados. 
SALUD: Tenga cuidado ya que el ex-
ceso de trabajo siempre termina pa-
sando la cuenta. DINERO: No se debe 
desorganizar tanto. COLOR: Granate. 
NÚMERO: 17.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Antes de hacer una recrimi-
nación a su pareja analice si usted no 
está cometiendo el mismo error sin 
darse cuenta. SALUD: El deporte ayuda 
a mejorar la vitalidad. DINERO: Cuida-
do con estar gastando más de lo que 
ingresa a su bolsillo. COLOR: Morado. 
NUMERO: 25.

ACUARIO

lIBRA SAGItARIO

lEO

PISCIS

ESCORPIÓN

CAPRICORNIO

VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: No tenga tanto temor de acer-
carse a esa persona, tal vez esa ella/
el ha estado esperando eso. SALUD: 
Si se cuida como corresponde no de-
berá tener grandes problemas. DINE-
RO: Guíe muy bien las cosas para que 
éstas puedan resultarle más pronta-
mente. COLOR: Café. NÚMERO: 11.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: No le sirve de nada guardarse 
los sentimientos que siente ya que 
cuando los quiera expresar puede 
ser tarde. SALUD: No debe abusar 
de las bebidas energéticas. DINERO: 
No comience esta segunda quincena 
desfinanciándose. COLOR: Blanco. 
NÚMERO: 21.

(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Cuidado con estar involu-
crándose en un terreno que ya está 
ocupado, saldrá perdiendo si sigue 
insistiendo. SALUD: Trate de tener 
un poco más de cuidado con esa 
tendencia a caer en cierto grado de 
depresión. DINERO: Debe ordenar 
su presupuesto. COLOR: Rojo. NU-
MERO: 16.

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Es hora de tomar la inicia-
tiva antes de que pase más tiempo. 
No olvide que este no regresa. SA-
LUD: Tómese el tiempo suficiente 
para descansar y recuperar ener-
gías. DINERO: Es importante que 
no se desvíe de los objetivos que 
se ha trasado. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 21.

(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Con el apoyo de las personas 
que le quieren podrá superar cual-
quier mal momento que haya pasado 
en materia amorosa. SALUD: No olvi-
de que la fe mueve montañas y esto 
también aplica en la salud. DINERO: 
No habrá tanta complicación esta jor-
nada. COLOR: Blanco. NUMERO 28.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: No pierde nada con intentar 
algo con esa persona, ya que ambos 
se encuentran sin pareja. SALUD: 
Abusar de su buena salud no es algo 
favorable para usted. DINERO: Es re-
comendable que evite cualquier tipo 
de problema en su trabajo. COLOR: 
Violeta. NÚMERO: 5.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: Si su pareja le da problemas 
por su estilo de vida analice que tanta 
razón tiene, o de lo contrario ponga 
los puntos sobre las íes. SALUD: 
Mantengan la calma ante cualquier 
problema de índole emocional. DI-
NERO: Le recomiendo no repactar 
deudas. COLOR: Calipso. NUMERO: 
16.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: No tema pedir disculpas por 
los errores que pudiera haber co-
metido en el pasado. Las grandes 
personas hacen eso. SALUD: A los 
vicios hay que ponerle atajo antes 
que aumenten. DINERO: Si confía en 
su inteligencia podrá salir adelante. 
COLOR: Salmón. NÚMERO: 1.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: Mucho cuidado con hacer co-
sas sin pensar ya que puede terminar 
repercutiendo en su relación con los 
demás. SALUD: Siempre debe poner 
atención para evitar accidentes tanto en 
su trabajo como en su hogar. DINERO: 
El destino pondrá lo que necesita en su 
camino. COLOR: Gris. NUMERO: 13.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: No debe olvidar que los pro-
blemas son de 2 y que ambos tienen 
un grado de responsabilidad. SALUD: 
No se exponga a contagiarse de algún 
problema respiratorio, sea precavido/a 
y ande con cuidado. DINERO: Recuer-
da devolver el dinero que pidió presta-
do. COLOR: Verde. NUMERO: 31.

propIeDaD BIlBao 
1330 sector 

costanera. frente  
12.50 Mts. 

fonDo 26  Mts M2 
325. MM$ 120 MM 

conservaBle. tratar 
al 978493839.

se necesIta 

TRABAjADOR 
O MATRIMONIO 

PARA el CAMPO  
tratar en el fono 61-2-232201 

o al celular 9-81505333 
De lunes a vIernes De 08.30 a 

16.00 y el sáBaDo 
De 09.00 a 13.00 hrs.   

(19)

se necesIta 
aDMInIstraDor 
con experIencIa 
para ganaDera. 
tratar 991614485  

(19)

se necesIta 
oveJero para 

traBaJar en tIerra 
Del fuego. 

tratar 991614485    

(19)
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PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Personal y familia de empresas 
SERVINAUT, se adhieren al dolor 
que embarga a la familia de quien 
en vida fuera, don Pedro Aliro 
Sánchez Barría (Q.E.P.D.). Visio-
nario, emprendedor, guía y jefe 
de cada uno de nosotros, como 
trabajadores expresamos nues-
tras más sentidas condolencias a 
la familia en estos momentos de 
profundo dolor.   

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Lamentamos comunicar el falle-
cimiento de quien en vida fuera un 
destacado empresario, un miembro 
de nuestro Club, fue además nuestro 
líder y Presidente, siempre desta-
cándose por su bohemia, su carácter 
emprendedor, su espíritu luchador y 
dando todo de sí, para lograr los ob-
jetivos que el Club le encomendaba, 
nuestro querido y apreciado amigo, 
una gran pérdida en la ayuda y el 
servicio había la comunidad, Pedro 
Aliro Sánchez Barría (Q.E.P.D.). Se 
avisarán oportunamente sus fune-
rales. Queremos expresar nuestra 
conmoción y a su vez nuestro salu-
do y acompañamiento a su querida 
esposa Silvia, hijos Patricio Pedro y 
Rocío y a sus familiares en general, 
con los sentimientos del inmenso 
pesar que nos embarga su partida, 
deseando que su recuerdo, sea para 
ustedes como para nosotros, el po-
der mantenerlo en forma constante 
en nuestras memorias. Descansa en 
paz querido Pedro (PPP). Participan: 
Miguel Ángel Sanz Muñoz, Presiden-
te del Rotary Club de Punta Arenas, 
Junta Directiva, Socios y Comité de 
Damas.

 Gracias
Padre Pio

 por favor concedido

OBITUARIO: PEDRO ALIRO SÁNCHEZ BARRÍA - JUAN ORLANDO RAIN VILLEGAS - TERESA GONZÁLEZ CALDERÓN.

Gracias 
Mi Dios
por favor 
condedido

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Querido jefe, se fue por un largo 
viaje, en realidad al Rally más lar-
go, fue un hombre que luchó más 
de los que muchos lo hacen, un 
hombre tenaz, perseverante, en-
tregado a su trabajo. Un día cuan-
do yo estuve enferma me dijo, no 
me puedes dejar y yo le dije usted 
tampoco y hoy partió antes que 
yo, fueron 20 años que día a día 
estuvimos juntos en nuestro tra-
bajo, lo extrañaré, siempre estará 
presente en mi corazón, hasta 
siempre jefe. Mis sinceras con-
dolencias a su familia, esposa e 
hijos. Participa: su secretaria, Pa-
tricia Valenzuela Garrido.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Hace 38 años que nos conoci-
mos, cuando eran los inicios de 
un próspero proyecto que ya daba 
sus primeros pasos, en un peque-
ño galpón, adaptado en forma de 
nave. empezaba Servinaut. Tam-
bién fueron mis primeros pasos al 
lado de una gran persona, visio-
nario, emprendedor, loco por los 
autos, empiezas un nuevo viaje, 
un nuevo Rally, gran jefe. Hasta 
pronto, se le extrañará por estos 
lados, pero sabemos que nos es-
tarás vigilando desde arriba. Mis 
sentidas condolencias a toda su 
familia, esposa e hijos. Participa: 
Víctor Aldridge Hernández, ins-
pector Servinaut.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Comunico el sensible fallecimien-
to de mi amigo, don Pedro Aliro 
Sánchez Barría (Q.E.P.D.). Partici-
pa: Narciso Ruiz Soto e Hija. 

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Con mucho pesar comunicamos 
el sensible fallecimiento de nues-
tro estimado amigo, Pedro Sán-
chez Barría (Q.E.P.D.). Acaecido 
en la ciudad de Santiago. Nuestras 
condolencias a su esposa Silvia e 
hijos. Participa: Dante Baeriswyl y 
Patricia.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Se comunica el sensible falleci-
miento de don Pedro Sánchez 
Barría (Q.E.P.D.). Acaecido en la 
ciudad de Santiago. Participan: 
Alberto Smoljanovic Slattery, Car-
men Vidal e hijos.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensible falle-
cimiento de don Pedro Sánchez 
Barría (Q.E.P.D.). Acaecido en la 
ciudad de Santiago. Participa: fa-
milia Pingüino Multimedia.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensible falleci-
miento de don Pedro Sánchez Ba-
rría (Q.E.P.D.). Acaecido en la ciu-
dad de Santiago. Participa: Área 
comercial Pingüino Multimedia.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensible falle-
cimiento de don Pedro Sánchez 
Barría (Q.E.P.D.). Acaecido en la 
ciudad de Santiago. Participa: 
Paola Rioseco e hija.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensible falle-
cimiento de don Pedro Sánchez 
Barría (Q.E.P.D.). Acaecido en la 
ciudad de Santiago. Participa: 
Alberto Solo de Zaldívar Clavel y 
familia.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensible falle-
cimiento de don Pedro Sánchez 
Barría (Q.E.P.D.). Acaecido en la 
ciudad de Santiago. Participa: 
Alberto Solo de Zaldívar Pérez y 
familia.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
La Segunda Compañía de Bom-
beros de Punta Arenas "Bomba 
Chile" participa el fallecimiento 
de nuestro camarada bombero 
perteneciente a la brigada de Rio 
Seco don, Pedro Sánchez Barría 
(Q.E.P.D.). Entregamos nuestro 
afecto a su familia y bomberos de 
la brigada de Río Seco.
Lo participan: los integrantes del 
directorio de compañía, directores 
honorarios, bomberos honorarios, 
bomberos, bomberas y personal 
rentado de la Segunda Compañía 
de Bomberos "Bomba Chile”. 

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)
Lamentamos el sensible falleci-
miento de nuestro querido y re-
cordado amigo, Pedro Sánchez 
Barría (Q.E.P.D.). Esperamos que 
tu descanso sea eterno, te extra-
ñaremos por siempre con mucho 
cariño, enviamos toda la fuerza 
que necesita tu familia. Te extra-
ñaremos Enrique y Mireya.

JUAN ORLANDO 
RAIN VILLEGAS 

(Q.E.P.D.) 
Comunicamos el sensible falle-
cimiento de nuestro querido es-
poso, padre y abuelo, don Juan 
Orlando Rain Villegas (Q.E.P.D). 
El deceso ocurrió el día 16 del 
presente. Participan: su esposa 
Zunny, hijas Cristina y Carolina, 
yernos Segundo y Marcelo y nie-
tos Vicente, Agustín, Josefina y 
Amparo, "Querido Viejito siempre 
estarás en nuestros corazones"   

Guía Comunitaria
BARCAZAS Pta. Arenas: 2728100

Porvenir: 2580089 / www.tabsa.cl

HORARIOS DE CRUCES
PUNTA ARENAS - PORVENIR - PUNTA ARENAS

FECHA TRES PUENTES  BAHÍA CHILOTA

Viernes 16 09:00 14:00

Lunes 19 09:00 14:00

Miércoles 21 09:00 14:00

 "FERRy PATHAGON" 
OCTUBRE 2020

PUNTA ARENAS
Jueves 01 (18:00 Hrs.)
Lunes 05 (18:00 Hrs.)
Jueves 08 (18:00 hrs.)
Jueves 15 (01:00 hrs.)
Lunes 19 (18:00 hrs.)
Jueves 22 (18:00 hrs.)
Jueves 29 (01:00 hrs.)

PUERTO WILLIAMS
Sábado 03 (16:00 hrs.)
Martes 06 (16:00 hrs.)
Sábado 10 (16:00 hrs.)
Sábado 17 (14:00 hrs.)
Martes 20 (16:00 hrs.)

Domingo 25 (16:00 hrs.)
Sábado 31 (14:00 hrs.)

HORARIOS DE CRUCES
"FERRy yAGHAN" (SEPTIEMBRE) PUERTO WILLIAMS

ZARPES

Recepción y entrega de Cargas en Punta Arenas
- De lunes a Miércoles de 08:00 a 12:00 y de 14:00 a 17:00 hrs.

-Jueves: recepción vehículos de 13:00 a 15:00 hrs.
-Recepción y entrega de Cargas en Puerto Williams

- Sábado de 08:00 a 16:00 hrs.
- Viaje 25/06 Sábado 27: de 08:00 a 12:00 y de 14:00 a 17:00 hrs.

Este itierario puede sufrir variaciones por condiciones climáticas u otras de fuerza mayor.

PRESENTACIÓN EN LOS RESPECTIVOS TERMINALES 1 HORA ANTES DEL ZARPE

Pública y cancela a través
de nuestra página web

  PROGRAMACIÓN - dOMINGO

07:00 NOTICIAS AM 

09:00 LA MAÑANA ENTRETENIDA 
 DE PINGUINO RADIO

13:00  NOTICIAS AL MEDIO DÍA

16:00  TODO NOTICIAS

19:00  LA TUKA TARDE

21:00  NOTICIAS CENTRALES 

Canal 4 señal abierta - Canal 30 cable - Canal 4.1 Señal Digital

08:00 A 09:00 NOTICIAS AM DE PINGÜINO  
  MULTIMEDIA
09:00 A 12:45  “NUESTRA MAÑANA”, EL  
  MATINAL DE PINGÜINO TV
12:45 A 13:00 ESPACIO PUBLICITARIO
13:00 A 13:45 NOTICIAS 13 HORA DE  
  PINGÜINO MULTIMEDIA
13:45 A 14:00 SE VENDE TV
14:00 A 15:00 CAMBALACHE (ESTRENO)
15:00 A 16:00 BAROMETRO (REPETICIÓN)
16:00 A 19:00 TODO NOTICIAS
19:00 A 20:00 PASION DEPORTIVA  
  (REPETICIÓN)

20:00 A 21:00 COCINADOS  
21:00 A 22:00 IDOLOS DEL DEPORTE  
  (ESTRENO)
22:00 A 01:00 LA TUKA NOCHE
01:00 A 02:00 IDOLOS DEL DEPORTE  
  (REPETICION)
02:00 A 03:00 COCINADOS
03:00 A 04:00 PASION DEPORTIVA  
  (REPETICION)
04:00 A 05:00 PROGRAMA MISCELÁNEO
05:00 A 06:00 COCINADOS
06:00 A 07:00 PROGRAMA MISCELÁNEO
07:00 A 08:00 RETRUCO (REPETICION)

95.3 FM
RADIO

590 AM
RADIO

Necrológicos

TERESA GONZÁLEZ CALDERÓN
(Q.E.P.D.)

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida 
madre, suegra, abuela y bisabuela, señora Teresa González 
Calderón (Q.E.P.D.). Agradecemos todas las muestras de 
cariño. Sus funerales se realizaron en el Cementerio Parque 
Punta Arenas. Participan: sus hijos Ana y Luis Jaramillo G., 
nuera Maribel, nieto Rodrigo Jaramillo Durán y bisnietos 
Agustín y Nicolás.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)

El  comité de Damas RCPA acompaña a su socia Sylvia, ante la 
triste pérdida de su esposo,
de quien recordaremos su obra y más aún su alegría,  don Pedro 
Sánchez Barría (Q.E.P.D.).  
Que el señor lo reciba en su santo reino y le dé la fortaleza y resig-
nación a su amada familia.

PEDRO ALIRO 
SÁNCHEZ BARRÍA 

 (Q.E.P.D.)

En memoria de nuestro amado amigo, Pedro Sánchez Barría 
(Q.E.P.D), luchador incansable
ante la adversidad, creando obras, y siempre sonriendo mientras 
decía “Disfruta la Vida”….
Un abrazo a su recuerdo. Acompañamos hoy a Sylvia, sus hijos, 
nietos y familia. Participan: Luis Ulloa, Patricia Almendras e hijos 
Patricia, Carito y Seba.

 Comunicamos el sensible fallecimiento acaecido en la ciudad de 
Santiago del destacado magallánico, señor

PEDRO SÁNCHEZ BARRÍA
(Q.E.P.D.)

  El Consejo Regional de Magallanes y de la Antártica Chilena 
(CORE), junto con reconocer su destacada trayectoria y compro-
miso con nuestra Región, lamenta profundamente esta inespe-
rada partida y acompaña en su profundo dolor a sus familiares y 
relaciones en este aciago momento de sus vidas. 
Sus restos serán trasladados próximamente y se comunicará 
oportunamente sus funerales.
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TELÉFONOs DE EMERGENCIA

130

138

149
139

133
134
137
2293000

135

131 SAMU

132 www.bomberos.cl
Punta Arenas         2 24 12 12
Puerto Natales      2 41 15 82
Puerto Porvenir   2 58 08 17

147FONO 
NiñOS

Punta Arenas           2 71 4 0 00
Puerto Natales       2 71 4 0 00
Puerto Porvenir    2 71 4 0 00
Puerto Williams    2 62 15  62

electricidAd
edelMAg S.A

www.edelmag.cl

     (2) 699 47 64
cUerPO de SOcOrrO ANdiNO

ViOleNciA 
iNtrAFAMiliAr

iNFOrMAciONeS 
POliciAleS

2 28 00 28

iNceNdiOS FOreStAleS www.conaf.cl 
Punta Arenas  2 23 06 81
Puerto Natales  2 41 18 43

SerViciO de búSqUedA 
y SAlVAMeNtO AéreO

AgUA / AgUAS MAgAllANeS S.A
www.aguasmagallanes.cl

cArAbiNerOS 
WWW.cArAbiNerOS.cl 
reteN AgUA FreScA                   2 76 11 14
reteN ríO SecO                               2 76 11 27

investigaciones  www.investigaciones.cl
Punta Arenas       2 20 00 00 
Puerto Natales   2 41 40 49 

SerViciO de búSqUedA y  
reScAte MArítiMO

hOSPitAl clíNicO   
lAUtArO NAVArrO

gAScO: 
www.gascomagallanes.cl

2 20 80 20

Guardia  2 72 17 77 - 2 72 17 72
Robos 2 72 17 38
Investigación Criminal 2 72 17 26
Antinarcóticos 2 72 17 08
Delitos Sexuales  2 72 17 12
Delitos Económicos 2 72 17 84
Homicidios 2 72 17 17
Policia Internacional 2 72 17 45
PUERTO NATALES 
Guardia 2 72 18 33

HOSPITALES Y CLÍNICAS

PODER JUDICIAL

POLICIA DE INVESTIGACIONES

Asistencia Pública
Hospital Clínico de Magallanes                 2 29 32 95 - 2 29 30 00
Hospital de las FF.AA                        2 21 11 11 -  2 20 75 22
Clínica Magallanes  2 20 72 00
Cruz Roja   2 22 93 34
Clínica IST   2 21 01 03
Clínica Mutual de Seguridad 2 23 07 82

Juzgado de Familia  2 22 22 23

Victimad de Delitos 600 818 1000

PALOm A, CALIENTE, SE xO  
completo, con promociones todo el 
día 10.000. 965645131. (16-19)

J O V E N C I T A  T R A V E S T Y,  
cuerpo de modelo, full t ime. 
+56982689931. (15-15oct)

AmbAR, CHICA COmPLACIENTE,  
recién llegada, besos de pies a 
cabeza. 954969844. (18)

CHICA COmPLACIENTE, SIN  
límites, atrevida. 958331443 .  

(18)

TRIGUEñA RICA, LINDO CUERPO,  
atención a mayores, caricias y besos, 
masajes relajantes. 950829469. 

(18)

RICAS mAñANERAS, DESDE  
10.000. 958331443. (18)

NINA, mE GUSTAN mADURITOS  
para hacerlo más rico, atención 
relajada. 965344376. (18)

RICAS mAñANERAS, POSES Y  
caricias ricas y más. 979237599. 

(18)

KARLITA, TU mEJOR AmANTE,  

linda y complaciente, promo 10.000. 

942740311. (16-19)

PAOLITA mU Y bONITA, mE  

encante, muy complaciente. Promo 

10.000. 979216253. (16-19)

CHILENA CON PROmO TODO  

el día $10.000. 965673066.   

(16-19)

N U E V A S  C H I C A S  

sexmagallanes.cl. (22-22oct)

COTE LINDA, mUJER RECIéN  

llegada, simpática y sexual, atención 

relajada. 963259228. (16-19)

CHILENA bLANqUITA, bUEN  

cuerpo, muy complaciente con pro-

mociones. 965645131. (16-19)

S A N T I A G U I N A  AT R E V I D A ,  

dispuesta a complacerte, lugar 

propio, atención relajada desde 

10.000. 965673066. (16-19)

PUERTORRIqUEñA ATREVIDA,  

potoncita, cariñosa, besos de pies 

a cabeza. 950829469. (19-21)

PANAmEñA DELGADITA CON  

ganas de hacer cosas r icas. 

979237599. (19-21)

TREISI, CHICO COmPLACIENTE,  

atención relajada, muchas cositas 

ricas. 965344376. (19-21)

15/20/30 SOLEDAD PECHUGONA  

chilena 90 -100 -110, amplias caderas 

maduritos solita 56973304363. 

(10-19)

V ENE zOL A N A DEL G A DI TA,  

potoncita, promo 10-20. 977785950. 

(10-21)

m A R I A N A  E x T R A N J E R A ,  

vo lup tuosa ,  con gran co la . 

975155728. (14-19)

15.000 CHIqUITITA Y ESTRECHITA,  

ponme como quieras, buen trato. 

964352162. (18-23)

15.000 mASAJE SENSITIVO Y  

relajante en una rica lencería, buen 

trato. 941083914. (18-23)

10.000 fLAqUITA TRAVIESA  

y calentona, buen trato. 946708932. 

(18-23)

RECIéN SEPARADA CON GANAS  
de hacer cosas ricas, lugar propio. 
954969844. (18)

mAñANERAS CON PROmOCIONES  
todo el día desde 10.000. 965344376. 

(18)

YObANK A, TRIGUEñA RICA,  
delgadita, rica atención, atrevida. 
954969844. (18)

15.000 mASAJE RELAJANTE  
y sensitivo en una rica lencería, buen 
trato. 941083914. (08-17)

YARIzA mE GUSTA COmERTE  
completito, atención sin límites. 
965344376. (19-21)

YANET, EmPIEzA TU DÍA CON  
un rico mañanero ardiente, desde 
10 mil. 958331443. (19-21)

NATALIA ATREVIDA DISPUESTA A  
complacerte, lugar propio, atención 
relajada. 950829469. (19-21)

YULI LINDO CUERPO, POTONCITA,  
ven hacer cositas ricas. 979237599. 
(19-21)

NICOL, TRIGUEñA RICA CON  
promociones, todo el día. 965344376. 
(19-21)

L A R A  P R O m O C I O N E S ,  
mañaneras, buen trato, atención re-
lajada, muchos cariños. 958331443. 
(19-21)

Avisos

AVISOS ECONÓMICOS 
POR TELÉFONO 

Escríbenos al correo
clasificados@elpinguino.com 

61 2 292900 
ANEXO 100 O 143


